
ГЕНИИ РАЗВЕДКИ 17 июня 1941 года состоялся исторический 
доклад начальника разведки Фитина Сталину о неминуемом 
начале войны

Победитель 
с псевдонимом Виктор

Наталья Козлова, 
Михаил Фалалеев 

Д
вое полицейских, сотруд-
ники ДПС, на Ленинском 
проспекте в Москве задер-

жали опасного вооруженного 
бандита. Опасен он был не толь-
ко тем, что целенаправленно го-
товился к нападению, но и тем, 
что находился в невменяемом 
состоянии — был пьян или нахо-
дился под воздействием нарко-
тиков. Если бы не двое офице-
ров полиции, этот отморозок 
смог бы натворить много бед на 
многолюдной столичной улице. 
Но они все пули бандита приня-
ли на себя.

По большому счету полицей-
ские совершили подвиг — буду-
чи тяжело раненными, они су-
мели обезоружить и скрутить 
преступника. И когда в данном 
случае говорят о смертельном 

риске — это не просто фигура 
речи. Капитан полиции Сергей 
Крылов, получив три пули — в 
плечо, ногу и голову, — сейчас 
находится в реанимации, его го-
товят к сложной операции. А 
старший лейтенант полиции 
Алексей Поярков, получив 
пулю в грудь, удерживал банди-
та до прибытия подмоги.

Врачи в реанимации пыта-

ются спасти жизнь офицерам. 
Сергей Крылов в тяжелом со-
стоянии находится в больнице, 
в Национальном медико-хирур-
гическом центре им. Н.И. Пиро-
гова. Его коллега Алексей Пояр-
ков, у которого пуля застряла в 
легких, также в тяжелом состоя-
нии в ГКБ им. С.С. Юдина. Стре-
лявший Галаев тоже в больнице. 

Когда верстался номер, стало 

известно, что министр внутрен-
них дел России Владимир Коло-
кольцев принял решение внести 
президенту Российской Федера-
ции представления о награжде-
нии медалями «За отличие в ох-
ране общественного порядка» 
этих офицеров. Об этом сооб-
щила официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк.

Ирина Волк рассказала, что 
Сергей Крылов и Андрей Пояр-
ков — опытные, грамотные и от-
ветственные профессионалы. 
Каждый из них служит в орга-
нах внутренних дел около 20 
лет. 

Корреспондентам «РГ» рас-
сказали в ГУ МВД России по Мо-
скве, что эти офицеры — самые 
обычные парни, ничем особо не 
выдающиеся. Ну, служили и слу-
жили, как все. Мол, 
удивить журналистов 
нечем.

Сергей Нарышкин,
Директор Службы внешней 
разведки Российской 
Федерации

Г
лубоко символично, 
что в год 75-летия По-
беды в Великой Отече-
с т в е н н о й  в о й н е  и 
100-летия российской 
внешней разведки пра-
вительство Россий-
ской Федерации под-
писало распоряжение 

об официальном наименова-
нии прежде безымянной горы-
«четырехтысячника» Главного 
Кавказского хребта в Ираф-
ском районе Республики Се-
верная Осетия — Алания. Отны-

не эта вершина носит имя на-
чальника советской разведки 
военного времени Павла Ми-
хайловича Фитина, став оли-
цетворением тех высот патрио-
тизма, профессионализма и 
стойкости духа,  которыми 
были отмечены жизнь и служба 
Павла Фитина.

Подобно дорогам через гор-
ные хребты, в лишь недавно 
рассекреченной биографии 
Фитина, возглавлявшего совет-
скую разведку с марта 1939-го 
по июнь 1946 года, были и свои 
стремительные подъемы, и 
смертельно опасные пропасти, 
и крутые перевалы, и обрывы. 
Но сын уральского крестьяни-
на-бедняка, ставший перед 
войной одним из руководите-
лей советских органов госбез-
опасности, шел по жизни неиз-
менно уверенным шагом, сле-
дуя озвученному им самим 

принципу: «Правда найдет себе 
путь».

Жизненный путь Павла Фи-
тина начался 28 декабря 1907 
года в селе Ожогино Ялуторов-
ского уезда тогдашней Тоболь-
ской губернии за тысячи кило-
метров от столиц. Однако и его 
провинциальная малая родина 
в начале 1920-х годов пережила 
великие социальные потрясе-
ния той эпохи. Отец Фитина Ми-
хаил Илларионович в 1920 году 
стал организатором одного из 
первых колхозов во всей губер-
нии — а год спустя в составе ком-
мунистического отряда бедно-
ты сражался против кулацких 
банд. Попав в плен к одной из 
них, Михаил Фитин лишь чудом 

спасся от грозившей ему рас-
правы.

Сын Михаила Фитина Павел 
уже в 15 лет стал комсомольцем 
и пионервожатым. В 20 лет его 
выбрали членом Шатровского 
райкома комсомола. На этой 
должности Павел Фитин оста-
вил о себе добрую память у зем-
ляков. Десятилетия спустя ста-
рожилы района вспоминали, 
как Фитин поехал «на переклад-
ных» за 200 верст от райцентра 
в Тюмень, чтобы поддержать 
там двоих сверстников, направ-
ленных в окружной вуз по пу-
тевке райкома комсомола. 
Именно Фитин убедил тогда ру-
ководство института зачислить 
на учебу крестьянских детей, 
которые могли уступать город-
ским сверстникам в общей 
образованности — но 
не в готовности рабо-
тать и учиться.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

С этой статьи директора СВР России Сергея Евгеньевича Нарышкина «РГ» начинает серию публикаций, посвящен-
ных предстоящему в декабре 100-летию ИНО-ПГУ-СВР.

А К Ц Е Н Т

Каждый из 1418 дней Великой 
Отечественной был для Павла Фитина 
не просто рабочим, но и фронтовым

Австралийский доллар 48,2268
Азербайджанский манат 41,1155
Армянский драм** 14,4445
Белорусский рубль 29,3583
Болгарский лев 40,4104
Бразильский реал 13,5284

Венгерский форинт** 22,8318
Вон Республики Корея*** 57,4922
Гонконгский доллар* 90,0019
Датская крона 10,6003
Доллар США 69,7524
Евро 79,0434

Индийская рупия** 91,5206
Казахстанский тенге** 17,2546
Канадский доллар 51,3641
Киргизский сом** 93,1259
Китайский юань* 98,4911
Молдавский лей* 40,5537

Новый туркменский манат 19,9578
Норвежская крона* 73,1702
Польский злотый 17,8431
Румынский лей 16,3454
СДР  96,2130
Сингапурский доллар 50,1059

Таджикский сомони* 67,7043
Турецкая лира 10,2112
Узбекский сум**** 68,6202
Украинская гривна* 26,0812
Фунт стерлингов 88,0624
Чешская крона* 29,6592

Шведская крона* 75,0736
Швейцарский франк 73,5397
Южноафриканский рэнд* 40,8363
Японская иена** 64,9585

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.06.20
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ИНИЦИАТИВА  Законопроект 
об удаленной работе 
в России внесен в Госдуму

Удаленку  
приблизили 
к Думе

Айсель Герейханова

Председатель Госдумы Вячеслав Володин, спикер Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко, группа депута-
тов и сенаторов внесли в Госдуму законопроект, регу-
лирующий работу в дистанционном режиме. Он дол-
жен зафиксировать понятные условия перехода на уда-
ленную занятость, а также защитить права тех, кто ра-
ботает вне офиса.

«Ситуация с коронавирусом показала востребован-
ность дистанционного формата работы», — заявил спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин.  «Очевидно, что такая 
форма трудовых отношений со временем будет приме-
няться все чаще, и этот вопрос требует дополнительного 
законодательного урегулирования», — подчеркнул он. 
Володин добавил, что Совет Госдумы рассмотрит зако-
нопроект о регулировании удаленной работы на бли-
жайшем заседании.  Проект поправок в ТК содержит 
нормы, касающиеся рабочего времени и отдыха удален-
ных работников. В частности, дает «право быть 
офлайн» — право на личное время и не отвечать 
круглосуточно на звонки работодателя.

КУЛЬТУРА Галерея откроется 
для посетителей 3 июля

Явление 
Третьяковки 
народу

Жанна Васильева

Сеансы через каждые 30 минут, онлайн-продажа биле-
тов и экскурсии не больше пяти человек — такова ре-
альность, которая встретит посетителей музея после 
завершения локдауна. Об этом «Российской газете» 
рассказывает директор Третьяковской галереи Зель-
фира Трегулова.

Больше пяти не собираться 
Когда Третьяковская галерея откроет двери для посе-
тителей?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Не раньше 3 июля. Первыми откроют-
ся залы основной экспозиции в здании в Лаврушин-
ском переулке и Инженерный корпус. Что касается зда-
ния на Крымском Валу, то залы постоянной экспозиции 
откроются одновременно с премьерой выставки ««НЕ-
НАВСЕГДА.1968 — 1985». Мы должны организовать 
проход зрителей так, чтобы не было сталкивающихся 
друг с другом потоков. Это возможно, если выставки и 
основная экспозиция будут объединены общим мар-
шрутом. Нам нужно разделить зоны входа и 
выхода. Зрители заходят в одной точке, а выхо-
дят — в другой. 

ПРОЕКТ Для зерна 
планируют прописать 
особые правила экспорта

Всыпят 
по полной

Татьяна Карабут

Минсельхоз вынес на публичное обсуждение законо-
проект, который поможет упорядочить экспорт зерна. 
Новые правила понадобились в связи с введением в 
этом сезоне квоты на поставки российского зерна за 
рубеж. 

Ведомство предлагает наделить российское прави-
тельство полномочиями определять категории това-
ров, по которым неполное таможенное декларирова-
ние товаров применить невозможно. Такие изменения 
предусматриваются на тот случай, если декларант на 
момент подачи документов на таможню не обладает 
точными сведениями о товарах. При этом заявитель 
обязан будет предоставить таможне недостающие све-
дения о товарах «в менее продолжительные сроки» по-
сле их выпуска, говорится в уведомлении к законопро-
екту. 

Проработать этот вопрос российское правительст-
во поручило минсельхозу в мае. Изменения в таможен-
ном регулировании коснутся прежде всего зерна. На-
помним, в этом сезоне минсельхоз ввел ограничения 
на экспорт зерна за пределы ЕАЭС с 1 апреля по 30 
июня в размере 7 млн тонн. Вкупе с проведением то-
варных интервенций (до 1,5 млн тонн) эта мера должна 
обеспечить необходимый объем зерна на внутреннем 
рынке и не допустить скачка цен на основные 
культуры, а также потребительских цен на ко-
нечную продукцию. 
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«Надежный агент в Берлине только что сообщил: Гитлер нападет 
на Советский Союз в самое ближайшее время. Это подтверждают 
другие источники — Германия закончила подготовку к военному 
удару против СССР». 17 июня 1941 года 33-летний начальник совет-
ской разведки Павел Фитин лично доложил об этом Сталину... 
О трудной и честной жизни возглавлявшего нашу разведку в годы 
Великой Отечественной войны Павла Михайловича Фитина 
рассказывается в сегодняшней публикации «Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

По большому счету полицейские 
совершили подвиг — будучи тяжело 
раненными, они сумели обезоружить 
и скрутить преступника, открывшего 
огонь на улице
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
ЗАТРОНЕТ 
ПОЛМИЛЛИОНА РОССИЯН
Новый закон об удаленной занятости в перспективе за-

тронет не менее полумиллиона россиян, заявил «РГ» про-

ректор Финансового университета при Правительстве РФ, 

доктор экономических наук Александр Сафонов. По его 

словам, после окончания пандемии большинство cоотече-

ственников вернутся к обычному режиму работы, но ди-

станционный труд будет по-прежнему востребован, поэ-

тому поправки в Трудовой кодекс, которые рассматрива-

ют депутаты, своей актуальности не потеряют.

Законопроект, по мнению Сафонова, с одной стороны, 

позволяет работодателю эффективно контролировать ра-

бочее время, которое тратит работник на исполнение тру-

довых обязанностей, а с другой — защищает работника, 

чтобы работодатель не требовал от него исполнения тру-

довых обязанностей за пределами рабочего времени. 

Сейчас этот вопрос никак не урегулирован, в результате 

удаленная работа зачастую длится 24/7.

Отдельные положения касаются компенсаций затрат ра-

ботнику, связанных с удаленной работой, например стои-

мости электроэнергии или подключения к сети Интернет. 

Сумма может составить несколько тысяч рублей ежеме-

сячно. Как ранее писала «Российская газета», по подсче-

там экономиста Михаила Хачатуряна, расходы «сотрудни-

ков на удаленке» на коммунальные платежи, особенно на 

электроэнергию, уже выросли в полтора раза.

Как пояснил Александр Сафонов, работа «на удаленке» 

может выполняться только по обоюдному согласию ра-

ботника и работодателя. «Не у каждого есть возможность 

работать дома, не всем позволяют условия. У кого-то мо-

гут быть стесненные обстоятельства, например маленький 

ребенок. Организовать рабочее пространство в таких 

условиях не получится. Это тоже должен учитывать рабо-

тодатель», — сказал эксперт.

«В период пандемии существенная часть людей была пе-

реведена на удаленную работу. Возник правовой вакуум. 

Для того чтобы его разрешить депутаты Госдумы, предста-

вители профсоюзов и бизнеса разработали новый законо-

проект. Тот вариант, который сейчас предлагается, право-

вой вакуум закрывает и достаточно подробно излагает 

права и обязанности работников и работодателей, работа-

ющих в новых условиях. Он, безусловно, будет корректи-

роваться, но сегодня наиболее приемлемый из всех», — 

прокомментировали «РГ» в Федерации независимых про-

фсоюзов России.

Подготовила Елена Манукиян

Удаленку 
приблизили 
к Думе

В документе также есть ответы на вопросы, 
касающиеся выплат зарплат и сверхуроч-
ных при дистанционной занятости. В проек-

те новых поправок в Трудовой кодекс предусматри-
вается: 

•  три вида удаленной работы: временная, комбини-
рованная и непосредственно дистанционная работа;

•  сохранение размера зарплаты при переходе на 
временную удаленку;

•  право  на офлайн, то есть не быть круглосуточно 
на связи с работодателем и не отвечать на письма и 
звонки в определенное время.  В случае если необходи-
мо привлечь сотрудника к работе в его личное время, 
она должна оплачиваться сверхурочно;

•  возможность компенсации расходов удаленных 
работников при использовании собственной техники, 
электроэнергии;

•  уволить дистанционных сотрудников станет 
сложнее. Сейчас в Трудовом кодексе предусмотрено, 
что работодатель может в трудовом договоре прописы-
вать основания для увольнения, поэтому часто встре-
чались  такие формулировки, как исчерпанность рабо-
ты или отсутствие заинтересованности со стороны ра-
ботодателя. Авторы законопроекта предлагают  исклю-
чить такую дискриминацию;

• возможность не указывать рабочее место в трудо-
вом договоре, так 
как рабочее место 
может находиться 
везде, где есть ин-
тернет;

•  электронный 
документооборот 
как наиболее про-
стой. В частности, 
возможно заключе-
ние электронного 
трудового договора 
о дистанционной 
работе. 

Вчера «Единая 
Россия» провела специальный брифинг, посвященный 
новым  поправкам в ТК. Журналисты спросили, кем бу-
дет контролироваться соблюдение права дистанцион-
ных работников на свободное время, в частности, воз-
можность  быть в офлайне. Первый зампред фракции 
«ЕР» Андрей Исаев пояснил, что сотрудники на уда-
ленке в случае нарушения графика и попыток заста-
вить их работать вне установленного режима смогут 
обращаться с жалобами на работодателя в трудовую 
инспекцию, прокуратуру и профсоюзы. По его словам, 
все эти инстанции оговорены другими главами Трудо-
вого кодекса и они могут вмешиваться по заявлению 
работника. 

Законопроект об удаленке может заработать уже со 
следующего года, сообщил секретарь генсовета «Еди-
ной России»Андрей Турчак. Он выразил надежду, что 
уже до конца весенней сессии Госдумы документ будет 
принят в первом чтении. Потом он будет отправлен в 
регионы, чтобы местные парламенты представили 
свои отзывы. «В осеннюю сессию — второе и третье чте-
ния, мы хотим, чтобы с 1 января 2021 года он зарабо-
тал», — сказал Турчак. 

По его словам, «Единая Россия» выступает за все-
народное обсуждение поправок к ТК об удаленной 
работе. «Мы хотим, чтобы каждый мог внести свои 
идеи. Собственно говоря, сделать соавторами этого 
важного документа миллионы граждан. Нам также 
важно получить обратную связь от каждого регио-
на», — отметил Турчак. Все поступающие замечания 
и  предложения следует рассмотреть при подготовке 
поправок ко второму чтению, «чтобы не задержи-
вать принятие законопроекта в первом чтении», 
считает он.

«Мы максимально в сжатые сроки, которые нам 
позволят регламент и соответствующие процедуры, 
постараемся законопроект принять», — пообещал 
руководитель фракции «ЕР» в Госдуме Сергей Неве-
ров.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой ФСБ борьбу 
с терроризмом и профилактику экстремизма 

Штучная работа 

Кира Латухина

О 
работе Националь-
ного антитеррори-
стического комите-
т а  ш л а  р е ч ь  н а 
встрече президента 
Владимира Путина с 
директором ФСБ, 
председателем НАК 
Александром Бор-

тниковым. Перед разговором с 
главой государства Бортников 
провел очередное заседание ко-
митета: обсудили вопросы про-
филактики антитеррористиче-
ской составляющей в Приволж-
ском федеральном округе. Всего 
же за 10 лет в стране было предо-
твращено почти 700 преступле-
ний террористической направ-
ленности. 

В 1990-е годы Россия стол-
кнулась с волной террора, и в 
2000-е пришлось перестраи-
вать систему мер противодейст-
вия терроризму. В 2006 году по 
распоряжению Владимира Пу-
тина был создан Национальный 
антитеррористический коми-
тет. Началась работа по выстра-
иванию общегосударственной 
системы мер противодействия 
терроризму. В НАК вошли не 
только представители силовых 
структур, но и федеральных ор-
ганов исполнительной и зако-
нодательной власти. К работе 
стали привлекать представите-
лей гражданского общества, 
бизнеса, религиозных деятелей.

Сейчас практически уже вы-
строена система мер противо-
действия терроризму на феде-
ральном, региональном и муни-
ципальном уровнях, констати-
ровал Бортников. Совместными 
усилиями удалось ликвидиро-
вать организованные бандпод-
полья на Северном Кавказе, в 
результате — обеспечить без-
опасность проведения крупных 
международных форумов и со-
ревнований: Универсиады 2013 
года в Казани, Олимпиады 2014 
года в Сочи и других. «Чемпио-

нат мира по футболу», — доба-
вил глава государства. «Да, со-
вершенно верно», — подтвердил 
собеседник. «Много что было 
сделано, конечно. В результате 
этой работы, ценой, к большому 
сожалению, больших проблем и 
потерь, нам удалось в десятки 
раз снизить проявления терро-
ристической направленности в 
стране, прежде всего на терри-
тории Северного Кавказа», — 
констатировал он.

Глава ФСБ привел статисти-
ку: в 2010 году было 778 престу-
плений террористической на-
правленности, а в прошлом году 
— только четыре. «Конечно, мы 
не можем гарантировать на сто 
процентов, что наша работа бу-
дет способствовать полной лик-
видации террористической уг-
розы, но, тем не менее, мы стре-
мимся к этому», — сказал он. За 
10 лет предотвращено 698 пре-
ступлений террористической 
направленности, из них 159 не-
посредственно терактов, доло-
жил Бортников. «Это тоже пло-
ды работы как силовой состав-
ляющей федерального опера-
тивного штаба, так и всей систе-
мы, выстроенной по линии ко-
митета», — отметил он.

Много внимания уделяется 
выявлению пособнической 
базы и вопросам финансирова-
ния террористов. За 10 лет вы-
явлено 728 фактов финансиро-
вания террористической дея-
тельности, и вся она была пре-
дотвращена. «Опыт НАК во-
стребован мировым сообщест-
вом», — оценил Бортников. Так, 
комитет по итогам года прово-
дит брифинги в Совбезе ООН, 

опытом интересуются предста-
вители западных спецслужб и 
иностранных государств.

Только силовыми методами 
антитеррор невозможен, поэ-
тому важная роль отведена про-
филактике. С 2008 года идет ра-
бота по противодействию идео-
логии терроризма на террито-
рии России. Бортников отме-
тил, что уровень радикализа-

ции населения значительно 
снизился. По его словам, «это 
такая штучная работа» с теми, 
кто вовлекался или участвовал 
в преступной деятельности, 
имеющими отношение к терро-
ризму. «Более 500 человек было 
склонено к отказу от участия в 
этой деятельности. Продолжа-
ем эту работу», — заверил до-
кладчик.

Глава ФСБ рассказал о реа-
лизации идеи создания единого 
информационного антитерро-
ристического пространства, 
суть которого в том, чтобы объ-
единить информацию, которой 
владеют различные государст-
ва, спецслужбы и правоохрани-
тельные органы, чтобы эффек-
тивно ей пользоваться. В 2009 

году начали создавать между-
народную базу данных, кото-
рая объединяла бы в себе све-
дения, касающиеся действий, 
событий, конкретных лиц, име-
ющих отношение к терроризму. 
К ней подключено 56 спец-
служб из 42 государств и 8 меж-
дународных организаций. Бор-
тников отметил большой инте-
рес со стороны Совбеза ООН. 
«И конечно, по линии МИД и 
Совбеза России эти вопросы 
постоянно обсуждаются и до-
водятся до различных партнер-
ских служб и представителей 
иностранных государств», — 
добавил он.  

Александр Бортников сообщил пре-
зиденту о ликвидации бандподпо-
лья на Северном Кавказе. 

А К Ц Е Н Т

За 10 лет в стране было предотвращено 
почти 700 преступлений 
террористической направленности

— Законопроект на сайте 
rg.ru/dok/1903107

СПЕЦСЛУЖБЫ

ОСОБАЯ ЗАЩИТА ОТ ТЕРРОРИСТОВ — ШКОЛАМ
В Поволжье за три года была пресечена деятельность 

48 законспирированных ячеек, связанных с между-

народными террористическими организациями, лик-

видированы семь террористов, в том числе два глава-

ря, привлечены к уголовной ответственности 32 орга-

низатора террористической деятельности, 102 бан-

дита и 178 их пособников.

Об этом во вторник в Москве заявил председатель На-

ционального антитеррористического комитета, дирек-

тор ФСБ России Александр Бортников на заседании 

НАК, которое прошло в режиме видеоконференции.

Кроме того, по его данным, с 2017 года в Приволж-

ском федеральном округе не допущено ни одного 

террористического акта. В то же время  силами пра-

вопорядка предотвращено 14 терактов и восемь дру-

гих преступлений террористической направленно-

сти. Также за первые три месяца 2020 года в ПФО 

было пресечено 12 попыток финансирования терро-

ризма.

Председатель НАК подчеркнул, что в этих условиях 

все большее значение приобретают мероприятия, 

направленные на профилактику терроризма, кото-

рые проводятся региональными органами исполни-

тельной власти при координирующей роли антитер-

рористических комиссий. 

Бортников также обратил внимание участников засе-

дания на неукоснительное выполнение мероприятий, 

предусмотренных Комплексным планом противодей-

ствия идеологии терроризма в России.

Как подчеркнул глава ФСБ, главной задачей остается 

надежное ограждение населения округа, прежде все-

го молодежи, от воздействия идеологии терроризма, 

недопущение втягивания ее в террористическую дея-

тельность. Не менее важными, по его словам, являют-

ся задачи профилактики террористических проявле-

ний в миграционной среде, предотвращения вербов-

ки сторонников международных террористических 

организаций среди трудовых мигрантов. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Информцен-

тре НАК, особое внимание во время совещания было 

уделено вопросам антитеррористической защищен-

ности объектов образования, в том числе обеспече-

ния их физической и инженерно-технической защи-

ты до наступления очередного учебного года. 

На заседании было подчеркнуто, что председатели 

антитеррористических комиссий должны взять под 

личный контроль своевременное и качественное вы-

полнение этих задач, принять дополнительные меры, 

направленные на устранение террористических уг-

роз и недопущение террористических проявлений на 

территории Приволжского федерального округа. Об 

итогах заседания Национального антитеррористиче-

ского комитета в этот же день Александр Бортников 

доложил главе государства.

Подготовил Иван Егоров

ПАРЛАМЕНТ Госдума рассмотрит законопроект о школьном воспитании

Учиться, учиться и уважать
Татьяна Замахина

К
омитет Госдумы по обра-
зованию и науке одобрил 
к принятию в первом чте-

нии президентский законопро-
ект о воспитании в школах. В 
минпросвещения заверили де-
путатов, что оценки «за патрио-
тизм» детям ставить не будут и 
отдельных «воспитательных» 
уроков не планируется.

Законопроект членам коми-
тета представил министр про-
свещения Сергей Кравцов. Со-
гласно поправкам воспитание в 
России станет частью образова-
тельных программ. Прописаны и 
цели — формирование чувства 
патриотизма, уважение к памя-
ти защитников Отечества и по-
двигам его героев, к закону и 
правопорядку, человеку труда и 
старшему поколению. А также — 
бережное отношение к культур-
ному наследию и традициям 
многонационального народа РФ, 
к природе и окружающей среде.

Мониторинг показал, что 
воспитательные программы в 
школах «написаны под копир-

ку», реальная работа в этом на-
правлении не ведется, сообщил 
Кравцов. Теперь будет принята 
единая программа воспитания в 
стране, на основе которой шко-
лы разработают свои програм-
мы. У родителей будет право в 
этом участвовать. «Это не до-

полнительная бюрократиче-
ская нагрузка на школы, — под-
черкнул министр. — Это систе-
матизация той работы, которая 
уже в них ведется».

Минпросвещения вместе с 
педагогами сформулировало 
базовые ценности, на которых 

будет основано воспитание. Это 
Родина, семья, дружба, взаимо-
помощь, спорт и здоровье, лю-
бовь к природе, стремление к 
знаниям, труд, уважение к лич-
ности. Однако список еще мо-
жет дополняться, сказал Крав-
цов. Первый зампред комитета 
Олег Смолин внес предложе-
ние: добавить в него «свободу» 
и «справедливость».

Кроме того, депутатов заин-
тересовал предоставленный ве-
домством перечень людей, кото-
рых предлагается ставить детям 
в пример. «Как в «пантеон» ге-
роев попал артист Павел Воля?» 
— спросили Кравцова. Министр 
пояснил, что это экспертные 
предложения. Он призвал депу-
татов провести анализ списка и 
представить свои идеи. По оцен-
ке Кравцова, настоящие герои — 
это, например, врачи, учителя. 
По этим и другим нюансам 
пройдет широкая дискуссия.

Члены комитета спросили о 
средствах на реализацию зако-
нопроекта. По поручению пре-
зидента минпросвещения с дру-
гими ведомствами разрабаты-

вает новый федеральный про-
ект «Патриотическое воспита-
ние граждан РФ», рассказал 
Кравцов. В его рамках и предус-
мотрят ресурсы на реализацию.

А не станут ли детям ставить 
оценки за патриотизм? На этот 
вопрос ответил замминистра Де-
нис Грибов: не будет не только 
оценок, но и отдельного урока по 
воспитанию. «Процесс образо-
вания и воспитания будет еди-
ным», — заявил он. То есть учите-
ля и литературы, и математики 
будут участвовать в этой работе.

Глава комитета Госдумы по 
образованию и науке Вячеслав 
Никонов отметил, что в России 
есть все возможности для веде-
ния полноценной воспитатель-
ной работы. «У нас есть славная 
история великой страны, кото-
рая является основой для этого 
воспитания, - сказал он. - Воспи-
тание – это историческая па-
мять, сохранение традиций на-
шей страны, достижений, свер-
шений, творчества».  

Программы воспитания в школах усилят, но оценки за патриотизм ставить 
не будут. 

1

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1887878
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Обсуждение поправок 
в Трудовой кодекс
16 июня в Госдуму был внесен 
законопроект, регулирующий 
дистанционную занятость, вре-
менный перевод работников на 
удаленку и комбинированную 
работу, когда человек частично 
трудится дистанционно, а ча-
стично — в офисе.

Напомню, что председатель 
партии «Единая Россия» Дмит-
рий Медведев говорил о необ-
ходимости изменений в сфере 
занятости еще в прошлом году, 
выступая на Международной 
конференции труда. Пандемия 
коронавируса стала дополни-
тельным катализатором внесе-
ния поправок в трудовое зако-
нодательство, поскольку мил-
лионы людей перешли на вре-
менную удаленную работу, а 
действующий Трудовой кодекс 
ее никак не регулировал.

1 мая, в День весны и труда, 
Дмитрий Медведев провел со-
вещание с руководством и де-
путатами «Единой России» и 
представителями сторон Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений, 
посвященное вопросам дистан-
ционной занятости, и дал пору-
чение нашей фракции в Госду-
ме подготовить изменения в 
трудовое законодательство. В 
течение месяца это поручение 
было выполнено. Отмечу, что 
при написании текста соответ-
ствующего законопроекта мы 
опирались на подробное иссле-
дование новых форм занятости, 
проведенное Московским госу-
дарственным юридическим 
университетом им. О.Е. Кута-
фина в 2019 году по заказу на-
шей фракции.

2 июня состоялось еще одно 
совещание под председательст-
вом Дмитрия Медведева, на ко-
тором мы предметно обсудили 
подготовленный документ. В 
обсуждении приняли участие 
руководители профсоюзов и 
объединений работодателей, 
ученые и эксперты. В целом все 
одобрили представленную ре-
дакцию законопроекта, но вы-
сказали ряд замечаний.

Затем по предложению 
председателя Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
Михаила Шмакова нами была 
сформирована четырехсторон-
няя экспертная рабочая группа 
из представителей фракции 
«Единая Россия» в Госдуме, 
профессиональных союзов, 
объединений работодателей и 
министерства труда и социаль-
ной защиты. Эта группа дора-
ботала законопроект в течение 
двух недель. Все основные за-
мечания сторон социального 
партнерства были учтены.

Но, конечно, подготовлен-
ный законопроект не является 
окончательным. Мы заранее до-
говорились о том, что при его 
рассмотрении в первом чтении 
мы примем развернутое поста-
новление Госдумы, в котором 
обозначим направление даль-
нейшей работы над законопро-
ектом. Предполагается, что 
проект постановления будет за-
визирован представителями 
всех трех сторон социального 
партнерства в качестве общего 
плана для совместной работы.

Одновременно партия «Еди-
ная Россия» планирует органи-
зовать Общероссийское обсу-
ждение внесенного законопро-
екта, чтобы выработанные ре-
шения устраивали большинст-
во людей.

18 июня состоится всерос-
сийское селекторное совеща-
ние партии с ее региональными 
отделениями, на котором им 
будет поручено провести мак-
симально широкую обществен-
ную дискуссию по предложен-
ным поправкам: обсудить зако-
нопроект с территориальными 
объединениями работодателей 
и профсоюзами, со всеми заин-
тересованными гражданами и 
общественными организация-
ми. Особенно подробно этот до-
кумент должен будет обсу-
ждаться в органах законода-
тельной власти субъектов Фе-
дерации.

Чтобы не задерживать при-
нятие законопроекта в первом 
чтении, все замечания и пред-
ложения, которые будут выска-
заны в ходе Общероссийского 
обсуждения поправок, мы рас-
смотрим и учтем при подготов-
ке документа ко второму чте-
нию. Для этого будет сформи-
рована специальная рабочая 
группа, в которую войдут пред-
ставители всех парламентских 
фракций. В ней обязательно 
продолжат свою работу и эк-
сперты, представляющие про-
фсоюзы и объединения работо-
дателей.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Одна из новелл - 
компенсация рас-
ходов при исполь-
зовании собствен-
ной техники и 
электроэнергии
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ПЛАНЫ Минэнерго 
предложило увеличить 
субсидии для перехода 
автомобилей на газ 

Закачали 
скидки

Сергей Тихонов

Минэнерго предлагает увеличить субсидии при пере-
воде автомобилей с бензина на газомоторное топливо 
в качестве антикризисной меры для поддержки малого 
и среднего бизнеса, а также граждан, включая индиви-
дуальных предпринимателей и самозанятых. 

Как сообщил «Российской газете» замминистра 
энергетики Антон Инюцын, предполагается изменить 
условия существующей программы и увеличить раз-
мер субсидии с 1/3 до 2/3. Дополнительно еще 30% рас-
ходов при переходе автотранспорта на метан готовы 
компенсировать в «Газпроме». «Таким образом, участ-
вуя в обеих про-
граммах, юрлица и 
граждане смогут 
получить поддер-
жку до 95% от рас-
ходов на установку 
газобаллонного 
оборудования 
(ГБО)», — сказал 
Инюцын.

Воспользоваться 
мерой поддержки в 
2020 году можно 
будет в тех регио-
нах, где уже есть за-
правочная инфраструктура и ведется ее активное раз-
витие. Единственное ограничение для участия в про-
грамме в том, что автомобиль должен быть не старше 
десяти лет. Общее правило для всех участников — скид-
ка может составить не более 2/3 от эталонной стоимо-
сти переоборудования. Для легкового автомобиля это 
от 54 до 84 тысяч рублей, для легкого грузового тран-
спорта типа «Газель» — 96 тысяч рублей, для автобусов 
и грузовых автомобилей сумма еще выше.

По словам Инюцына, ежегодная экономия будет за-
висеть от расхода топлива, то есть от марки автомоби-
ля и пробега. Для популярного среди малого бизнеса 
автомобиля класса «Газель» она может составить 150—
200 тысяч рублей в год, для легкового автомобиля 80—
120 тысяч рублей в год. 

Замминистра уточнил, что программа начнет дей-
ствовать после того, как регионы утвердят соответст-
вующие правила и проведут отбор сервисных центров. 
Для них также установлены минимальные требования, 
необходимые для обеспечения качества установки 
ГБО и безопасности последующей эксплуатации.

По мнению аналитика «Финам» Алексея Калачева, 
увеличение субсидий для перевода автомобилей с бен-
зина на газомоторное топливо может серьезно под-
стегнуть этот процесс. Если «Газпром» добавит 30%, 
то переоборудовать автомобиль станет не дороже, чем 
купить новый комплект покрышек.  

КОНСТИТУЦИЯ 
Норма о поддержке 
соотечественников даст 
возможность защитить 
их интересы

Знак 
примирения 

Галина Мисливская

В Основной Закон страны вносится норма о поддержке 
российских соотечественников. О том, как изменится 
картина Русского мира в случае одобрения поправок, 
рассказал вчера на видеоконференции с представите-
лями зарубежных русскоязычных СМИ зампред коми-
тета Совета Федерации по международным делам Анд-
рей Климов.

Напомним, согласно закону о поправке, статья 69 
Конституции дополнится следующей нормой: «Рос-
сийская Федерация оказывает поддержку соотечест-
венникам, прожи-
вающим за рубе-
жом, в осуществле-
нии их прав, обес-
печении защиты их 
интересов и сохра-
нении общероссий-
ской культурной 
идентичности».  
«Обратите внима-
ние — мы вводим по-
нятие «соотечест-
венники» в столе-
тие «великого исхо-
да». Это знак при-
мирения», — под-
черкнул сенатор.

Он также рассказал о карьерных перспективах для 
соотечественников в России. По его словам, запрет чи-
новникам иметь иностранный паспорт никак на них не 
скажется. «Эти ограничения действуют следующим 
образом: если ваш умный, образованный студент воз-
вращается на историческую Родину, завоевывает там до-
верие сограждан, идет на выборы — пожалуйста. Но он 
должен подписать обязательство, что в случае победы 
откажется от иностранного гражданства», — пояснил 
парламентарий. Недосягаемым останется лишь пост 
президента. «Этот человек никогда не должен иметь ни-
чего подобного, это верховный главнокомандующий, он 
никогда не должен ни в чем клясться никакому другому 
государству», — отметил Андрей Климов.

Когда защита соотечественников станет конститу-
ционной нормой, властям РФ будет проще действовать 
за рубежом, заявил сенатор. Например, защищать пра-
ва русскоязычных СМИ. «Сейчас поправки вступят в 
силу, и, уверяю вас, вы почувствуете разницу. Может, 
не на следующий день, но в обозримом будущем», — 
сказал сенатор журналистке из Латвии. 

Андрей Климов уверен, что конституционные прео-
бразования в России и «тектонические» глобальные 
процессы дают Русскому миру все шансы «выйти на 
качественно новый уровень».  

Сенатор напомнил, что общероссийское голосова-
ние по поправкам в Конституцию пройдет и за рубе-
жом - в ста с лишним странах откроется 250 участков. 

— Читайте на сайте: Пять признаков того, что в баке 
автомобиля плохой бензин 
rg.ru/art/1896854

Когда защита 
соотечественников 
станет конститу-
ционной нормой, 
властям РФ будет 
проще действовать 
за рубежом

Участники 
программ смогут 
получить 
поддержку 95% 
от расходов 
на установку ГБО 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Академик  Юрий Бузиашвили:  Коронавирус в разы повышает риски 
для кардиологических больных

Не надо рискованной бравады!
Ирина Краснопольская

Н
ет ныне в мире темы, об-
суждаемой так активно, 
бурно и пристрастно, 

как рухнувший на наши головы 
коварный коронавирус. И это 
естественно: новая болезнь по-
ражает, убивает, невзирая ни на 
возраст своих жертв, ни на их 
социальное положение, финан-
совый статус. Но более всего, 
наверное, страшит не столько 
день сегодняшний, сколько не-
понимание того, что с нами, на-
шим здоровьем будет завтра, 
через месяц, год, два… Об этом 
беседуем с доктором медицин-
ских наук, академиком РАН 
Юрием Бузиашвили.

Юрий Иосифович! Эпидемия, 
похоже, повсеместно уходит. 
И хотя вирус еще множит на 
планете свои жертвы, злобой 
дня становится вопрос: что с 
нами будет потом, когда ви-
рус, надеюсь, удастся-таки 
одолеть?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Последствия от 
Хиросимы и Нагасаки, черно-
быльской трагедии люди испы-
тывают на себе до сих пор. Но 
это были в какой-то мере ло-

кальные беды. Сегодня же нас 
накрыла беда всемирная. 

И ваши коллеги-медики нахо-
дятся на передовой линии 
фронта. Но в отличие от вой-
ны настоящей, вирус — враг 
невидимый, а потому борьбу с 
ним приходится медикам ве-
сти практически наощупь. Я 
права?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: К сожалению, 
правы. Мои коллеги, по сути бо-
рются с тем, что абсолютно не 
изучено, и тем, что есть под ру-
кой: спасительной вакцины-то 
еще нет, и когда она появится, 
неизвестно. И ведь врачи побе-
ждают! Только в Москве они 
спасли 65 тысяч тяжелоболь-
ных вирусом. Хотя и сами зара-
жаются. 186 врачей погибли в 
этой борьбе. Это не подвижни-
чество, это человеческий геро-
изм! Нынешняя ситуация, без-
условно, уже изменила весь 
привычный уклад нашей преж-
ней жизни. И, как ни странно, в 
каких-то случаях — даже в луч-
шую сторону.

Есть тому примеры?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Конечно! Во-
первых, человечество, наконец, 

получило реальный шанс кон-
солидироваться перед лицом 
всеобщей опасности. Возмож-
но, будут хотя бы на время забы-
ты такие политические поднож-
ки, как всевозможные взаим-
ные санкции, ограничения и так 
далее.

Второй очевидный позитив я 
вижу в том, что эта многомесяч-
ная пауза во многом помогла 
природе: очистился воздух, 
вода в водоемах, улучшилась 
экология, укрепились приро-
досберегающие технологии. 
Природа в прямом смысле 
вздохнула от ежесекундного 
участия человека в ее жизни. 
Далее. У человечества появи-
лись, наконец, хорошие при-
вычки: не хватать руками все 
подряд, мыть ежедневно руки и 
не только перед едой, контроли-
ровать свое поведение в обще-
стве…

А реакции человеческого орга-
низма на присутствие вируса 
в его жизни. Они же есть?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Любая болезнь 
всегда оставляет заметный след 
в жизни человека. Сейчас рано 
говорить о каких-то глобальных 
изменениях: еще недостаточно 
наблюдений, анализов, обобще-
ний. Но как практикующий 
много лет кардиолог могу уже 
подвести какие-то итоги в дея-
тельности сердечно-сосудистой 
системы человека.

Во-первых, в результате ны-
нешнего вирусного воспале-
ния часто страдает сердечная 
мышца. Потому «вирусный ми-
окардит» — воспаление сердеч-
ной мышцы — является доста-
точно частым диагнозом. Орга-
низм — это ведь единое целое. 
Вирус, проникая в него, вызы-
вает нарушения в обмене ве-
ществ, гипоксию. Уменьшается 
доставка кислорода в различ-
ные органы. Образуются ми-
кротромбы, тяжелая пневмо-
ния. Они — спутники нынешне-
го коронавируса.

Сейчас появилось много ра-
б о т  у ч е н ы х  о  т о м ,  ч т о 
COVID-19 активно и совсем не 
позитивно влияет на работу 
сердца даже у здоровых людей. 
Не говоря уже о кардиологиче-
ских пациентах, у которых ри-
ски повышаются в разы! Поэ-
тому ежедневные призывы о 
необходимости носить маски и 
перчатки — не каприз. Это не-

обходимая сегодня действен-
ная мера на пути пандемии, по-
верьте! Не надо рискованной 
бравады! Выполняйте запове-
ди и наставления врачей. Да, те 
же маски вызывают опреде-
ленное неудобство. Но, поверь-
те, что пользы от них гораздо 
больше. Лучше пару месяцев 
потерпеть именно эти неудоб-
ства, нежели хоть один день 
провести в реанимации под ап-
паратом ИВЛ.

В городах ослаблены каран-
тинные меры, разрешены, на-
пример, прогулки, пробежки в 
парках. В нашем московском 
дворе на Кутузовском про-
спекте по утрам вижу немало 
бегущих… Что скажете по по-
воду бега?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Бег — серьезная 
нагрузка на весь организм: на 
легкие, суставы, безусловно — 
сердце! Когда-то был модным 
призыв к «бегу от инфаркта». 
Помчались сразу все, даже те, 
кому любой бег был категори-
чески противопоказан. В ре-
зультате такой бег многих не 
только не увел от инфаркта, но 

прямиком именно к нему и при-
вел. Любое насилие над орга-
низмом — глубокий стресс. 
Стресс — это удар по иммунной 
системе, которая сегодня явля-
ется одним из самых действен-
ных природных барьеров на 
пути любой болезни человека. 
Обойдитесь без экспериментов, 
это действительно очень опа-
сно.

Какие еще изменения замети-
ли кардиологи в работе сер-
дечно-сосудистой системы че-
ловека после прихода корона-
вируса?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Удивительно, 
но многие наши коллеги — и не 
только в России, но и в Европе — 
зафиксировали значительное 
у м е н ь ш е н и е  за б ол е в а н и й 
острым инфарктом миокарда. 
Это явление еще предстоит из-
учать, но оно очень похоже на 
так называемый «мобилизаци-
онный симптом», присущий че-
ловеку в экстремальных ситуа-
циях.

Например, во время Вели-
кой Отечественной войны у 
бойцов крайне редко наблюда-
лись простудные заболевания, 
воспаления легких, кардионе-
дуги. Почему? Потому что ак-
тивно работал наш иммунитет. 
Все это, к сожалению, более 
чем в избытке навалилось на 
участников боев уже после По-
беды: иммунитет за четыре 
года активной своей деятель-
ности просто «устал». Я созна-
тельно объясняю ситуацию, из-
бегая специфической лексики: 

надеюсь, что так меня будет 
проще понять.

Надежду разделяю. Но, Юрий 
Иосифович, еще об одном 
спросить хочу. В обществе 
сейчас актуальна тема необ-
ходимых прививок от коро-
навируса. Вплоть до предло-
жений о внесении в админи-
стративный кодекс новых 
карательных штрафов для 
тех, кто откажется от та-
ковой. Хотя подобный отказ 
может быть обоснован: 
никто не объяснил, что 
именно хотят прививать, — 
ведь вакцины нет до сих пор. 
От чего конкретно: ведь нет 
полного понимания возник-
новения самой болезни. Нако-
нец, какие затем могут 
быть последствия. Ваше 
мнение?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Лечить болез-
ни рублем — дело бесперспек-
тивное и вредное. Штраф — не 
лекарство, а причина очеред-
ного и ненужного напряжения, 
то есть стресса. О чем мы уже 
говорили. Да, пока единствен-
но верной вакцины нет. Но над 
ее созданием усиленно работа-
ют ученые всего мира. И это 
правда.

Создание любого лекарства 
— процесс очень сложный, дли-
тельный, обремененный боль-
шим количеством опытов, проб, 
исследований, разных жестких 
законов, инструкций и так да-
лее. Изобрести за 3—4 месяца 
вакцину против такой беды, как 
коронавирус, невозможно по 
определению! Можно, конечно, 
для поспешного доклада подать 
за таковую какой-нибудь полу-
фабрикат. Но тот, кто на такое 
решится, станет изгоем всего 
общества. Хотя, увы, советами 
шарлатанов, которыми уже за-
бит интернет, уверен, многие 
попробуют все же воспользо-
ваться. Убедительно прошу не 
делать этого: последствия мо-
гут быть ужасными!  

Сильнее пуль
Однако, как показыва-
ет жизнь, именно та-
кие, на первый взгляд 

ничем не примечательные 
люди, в минуты опасности ста-
новятся героями. 

Биографии этих офицеров 
просты и похожи на еще сотни 
тысяч таких же. Вот выписка из 
отдела кадров.

Инспектор ДПС 2-го взвода 
2-й роты 3-го отдельного спец-
батальона ДПС ГИБДД  ГУ МВД 
России по г. Москве старший 
лейтенант полиции Поярков 
Алексей Анатольевич. Родился 
24 марта 1981 года в городе Мо-
скве. По завершении службы в 
армии в 2001 году назначен на 
должность милиционера ба-
тальона милиции 1-го Межрай-
онного отдела вневедомствен-
ной охраны ОРСВО при УВД 
ЮАО города Москвы, где нес 
службу до 2011 года, после чего 
перешел на должность инспек-
тора ППСП ОМВД России по 
району Бирюлево Восточное го-
рода Москвы. В 2014 году полу-
чил высшее образование, окон-
чил Московский государствен-
ный университет приборостро-
ения и информатики. В августе 
2016 года перешел на службу в 
ДПС ГИБДД ГУ МВД России по  
Москве. В указанной должности 
с февраля 2019 года. Воспиты-
вает дочь.  

Это именно он с пулей в лег-
ких скрутил бандита.

Капитан полиции Сергей 
Александрович Крылов родился 
18 июля 1976 года в Москве.  В 
2006 году окончил ГОУ ВПО Мо-
сковский государственный от-
крытый университет. С 1994 по 
1996 год проходил службу в Во-
оруженных силах. В 1997 году 
назначен на должность стажера 
по должности милиционера от-
деления обслуживания ОВД 
района Южнопортовый. Прохо-
дил службу на различных дол-
жностях в органах внутренних 
дел. С июля 2019 года по настоя-
щее время проходит службу в 
должности инспектора ДПС 
2-го взвода 2-й роты 3-го ОСБ 
ДПС ГИБДД ГУ МВД России по 
Москве. Воспитывает дочь. 

Это именно он, получив жут-
кую рану в голову, выстрелил 
несколько раз в преступника, 
ранил его и помог товарищу его 
задержать. Сознание он поте-
рял, уже держа бандита в руках. 

А так, конечно, обычные про-
стые парни. Ничего особенного. 
Но если не они герои, то кто?

А дальше все шло по схеме. 
Следователи и оперативники 
провели обыск в квартире стре-
лявшего Ратмира Галаева. Офи-
циально следствие о результа-
тах обыска не объявило, но, по 
неофициальным данным, была 

найдена литература экстре-
мистского толка. Из этого был 
сделан вывод о том, что к тому, 
чтобы поднять руку на полицей-
ских, молодой человек готовил-
ся заранее. Один канал даже по-
казал кадры, на которых видна 
тетрадь с экстремистским со-
держанием, которая, как утвер-
ждается, принадлежала стре-
лявшему. Из комментариев сле-

дует, что на страницах злоу-
мышленник просил перед ата-
кой помощи «у высших сил» и 
хотел «ускорить встречу». 
Корреспонденту «РГ» в ведом-
стве сказали, что делом занима-
ется Главное следственное 
управление. Расследование 
идет по статье 317 УК РФ. Эта 
статья УК — «Посягательство на 
жизнь сотрудников правоохра-

нительных органов». Это тяж-
кая статья, по которой мини-
мально можно сесть на двад-
цать лет, максимально — на всю 
оставшуюся жизнь. 

Итак, по официальной вер-
сии следствия, 15 июня 2020 
года молодой мужчина 1995 
года рождения, находясь на про-
езжей части вблизи жилых до-
мов, расположенных по Ленин-
скому проспекту в городе Мо-
скве,  беспричинно открыл 
стрельбу в сторону сотрудни-
ков ДПС. 

Полицейские в этот момент 
находились при исполнении 
своих должностных обязаннос-
тей — остановили водителя так-
си и составляли протокол о на-
рушении им правил.

Сначала была версия, что 
стрелял водитель, находивший-

ся за рулем в состоянии алко-
гольного опьянения. Но позже 
стало понятно, что напавшим 
оказался не водитель машины, а 
проходивший мимо молодой че-
ловек, который открыл огонь по 

полицейским. Нападение было 
внезапным и безжалостным, 
явно с одной целью — убить.

Оба сотрудника получили 
тяжелые ранения, но, несмотря 
на это, они задержали нападав-
шего и смогли вызвать бригаду 
«скорой помощи».  

Момент перестрелки попал 
на видео, сделанное очевидцем. 
На кадрах видно, как один из со-
трудников ГИБДД пытается 
выхватить оружие у стрелявше-
го, но после выстрела падает на 
асфальт. 

Первые пули попали в голову 
капитана Сергея Крылова, кото-
рый, несмотря на ранения, пы-
тался задержать нападавшего. 
На помощь капитану бросился 
старший лейтенант Алексей По-
ярков, который также попал под 
выстрелы. Ответным огнем по-
лицейских стрелявший Ратмир 
Галаева был тяжело ранен.

В ведомстве заверили, что 
следствие намерено проверить 
«иных лиц на возможную при-
частность к приготовлению 
данного преступления».  В част-
ности, будут выяснять личность 
дилера, у кого парень приобре-
тал наркотики.

Кстати, в телефоне мужчины 
обнаружены записи сцен напа-
дения на полицейских.  В кото-
рой так же есть сотрудники пра-
воохранительных органов. Чем 
молодой человек занимался в 
Москве, пока не ясно. По непод-
твержденной информации ни-
где не работал и не учился, а жил 
на средства, которые ему при-
сылали из дома.

Напомним, накануне на Ле-
нинском проспекте в районе го-
стиницы «Салют» произошла 
стрельба. Все случилось днем 
при большом скоплении народа 
на тротуарах и транспорта, ког-
да сотрудники ГИБДД останови-
ли такси за нарушение правил 
дорожного движения. Но напав-
шим оказался проходивший 
мимо Ратмир Галалев.  

Первым начал неожиданно стрелять Галаев, но сотрудники ДПС не растерялись и даже после ранений действовали четко и грамотно.

Юрий Бузиашвили: Любая болезнь всегда оставляет заметный след 
в жизни человека.

А К Ц Е Н Т

Первые пули попали в голову капитана 
Сергея Крылова. На помощь бросился 
старший лейтенант Алексей Поярков, 
который также попал под выстрелы

А К Ц Е Н Т

Лечить болезни рублем — 
дело бесперспективное и вредное. 
Штраф — не лекарство, 
а причина ненужного стресса

1

С
О

Ц
С

Е
Т

И
П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 Г
У

 М
В

Д
 П

О
 М

О
С

К
В

Е

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
 М

В
Д

 П
О

 М
О

С
К

В
Е

У старшего лейтенанта полиции Алексея Пояркова (на снимке слева) пуля застряла в легких. Капитан полиции Сергей Крылов получил тяжелейшее ране-
ние в голову. И все-таки они сумели скрутить бандита.
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— Фото и видео с места 
происшествия на сайте 
rg.ru/art/1902862

Тем временем

Пять человек погибли вчера в перестрелке в центре ингушского города 

Назрань. Трое из них были убиты на месте, а двое скончались в реани-

мации. Кроме того, еще двое мужчин находятся в тяжелом состоянии. 

По предварительным данным, конфликт возник из-за спора двух двою-

родных братьев за землю (как выяснилось, один из них служил в 

Росгвардии, а второй был полицейским. — Ред.). Словесная перепалка 

сначала переросла в драку, а потом — в перестрелку. Всего участие в 

конфликте с двух сторон принимали около 15 человек. Его предполага-

емый зачинщик задержан. Следственное управление СКР по Ингуше-

тии возбудило уголовное дело по факту массового убийства.

Подготовил Александр Гавриленко, Назрань
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ОТДЫХ Россиян отправят чартерами в Калининград, 
Хакасию и на Байкал

Море тайги
Евгений Гайва 

О
тдых на балтийском 
побережье, лесные 
прогулки в Хакасии 
и серфинг на Тихом 
океане предлагают 
этим летом россия-
нам туроператоры 
и перевозчики. Эти 
поездки будут до-

ступны и доставят не меньше 
удовольствия, чем обычный 
пляжный отдых на Черном 
море, уверяют в Ростуризме. 

В этом году впервые запу-
скаются чартеры в Калинин-
градскую область, где можно 
сочетать отдых на пляже с эко-
туризмом, рассказала журна-
листам глава Ростуризма Зари-
на Догузова. «Это новинка се-
з о н а .  О ч е н ь  к о м ф о р т н ы е 
цены», — заявила она. Чартеры 
также начнут летать в Хакасию. 
Есть возможность отдохнуть 
даже на Камчатке. «Билет туда 
и обратно стоит чуть более 20 
тысяч рублей», — сказала Догу-
зова и заметила, что Камчатка 
дает уникальные возможности 
для экологического туризма и 
серфинга.

Всем хочется хотя бы неделю 
полежать на пляжах Краснодар-
ского края и Крыма, но прогул-
ки на природе, экологический 
туризм может дать новый опыт 
путешествий, который будет 
особенно востребован после 
многомесячного сидения дома, 
заметила глава Ростуризма.

Чартеры поставят и в Буря-
тию. Первый рейс отправится в 
начале июля, рассказал генди-
ректор туроператора «TUI Рос-
сия» Александр Сирченко. 
Можно будет отдохнуть на Бай-
кале. На одного человека с пере-
летом туда и обратно с трехра-
зовым питанием на 9 дней цены 
стартуют от 40 тысяч рублей, 
пояснил он.

Пока зарубежные направле-
ния закрыты, у представителей 
российской туриндустрии есть 
шанс представить возможности 
для отдыха внутри страны  во 
всем многообразии. Туристов 
ждут в Татарстане, Карелии, на 
Алтае, в Приморье.

Готовятся к сезону, конечно, 
и в самых востребованных ту-
ристами регионах — в Красно-
дарском крае и в Крыму. При-
чем в дополнение к пляжному 
отдыху гостям готовы предло-
жить интересную экскурсион-
ную программу, отметил член 
экспертного совета по туризму 
Совета Федерации Христофор 
Константиниди.  Например, в  
этом году готовится обширная 

программа туров по следам 
Боспорского царства, которое в 
античные времена располага-
лось на территории современ-
ного Крыма, Краснодарского 
края и Ростовской области.

Представители туринду-
стрии обещают не поднимать 
цены на отдых. В некоторых са-
наториях и отелях даже предла-
гают скидки. Стоимость авиа-
билетов в июне тоже пока на 
25% ниже июня 2019 года, заме-
тил вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. «Далее цены будут 
подрастать, но все равно ока-
жутся ниже прошлого года», — 
заметил он.

Однако, чтобы туристы пое-
хали, нужно снять ограничения 
на работу отелей, отметил Бар-
зыкин. Пока из-за требований 
Роспотребнадзора гостиницы 
могут заселять не более 50—60% 
номеров. К тому же  туркомпа-
нии еще находятся на самоизо-
ляции и не могут полноценно 
продвигать и продавать туры, 
отметил директор Ассоциации 
«Турпомощь» Александр Осау-
ленко. Ситуация может изме-
ниться в июле, надеются пред-
ставители туриндустрии.  

11 июня 2020 года. На пляжах Новороссийска уже много отдыхающих.

А К Ц Е Н Т

Активные путешествия по стране 
могут быть не менее привлекательны, 
чем пляжный отдых, 
считают в Ростуризме

РЫНКИ Какие нарушения на рынке рекламы лекарств находит ФАС

«Арбидольная» мадам 
против конкурентов?
Екатерина Некрасова

П
андемия новой коронави-
русной инфекции стала 
испытанием не только 

для населения и врачей, но и для 
фармкомпаний. С одной сторо-
ны, она послужила стимулом к 
их развитию, так как стали ак-
туальными многие разработки, 
которые в короткие сроки уда-
лось вывести на рынок. С дру-
гой стороны, появление новых 
препаратов, вероятно, вызвало 
волнение у компаний, которые 
всегда чувствовали себя весьма 
уверенно на этом рынке.

На ранней стадии пандемии, 
когда толком никто не мог ска-
зать, что это за вирус такой, 
люди прислушивались ко всему, 
особенно к информации о спо-
собах и средствах лечения. Об-
ещания эффективности против 
коронавируса в рекламе «Арби-
дола» не остались незамечен-
ными ФАС — об этой истории 
уже рассказывала наша газета. 
В марте антимонопольная 
служба признала рекламу этого 
лекарственного препарата на-
рушающей требования закона.

Как пояснил тогда замглавы 
ФАС Андрей Кашеваров, «ре-
кламный посыл относительно 
действия препарата «Арбидол» 
против нового коронавируса 
выходил за пределы показаний, 
указанных в инструкции по его 
применению».

В рекламе утверждалось, что 
«Арбидол» активен против но-
вого коронавируса 2019-nCoV 
и, следовательно, обладает те-
рапевтической эффективно-
стью в отношении этой болезни, 
которая на тот момент поража-
ла все большее число людей в 
мире.

Однако в инструкции к ле-
карству не было ни слова про 

коронавирус 2019-nCoV. ФАС 
сочла, что при подобных обсто-
ятельствах реклама является 
ненадлежащей. Рекламные ма-
териалы производитель «Арби-
дола» — АО «Отисифарм» — за-
менил, после чего компания 
вдруг занялась активной «регу-
лирующей» деятельностью. 

Причем регулировать, видимо, 
решили всех: и прессу, и конку-
рентов.

Так, специально для СМИ за 
подписью гендиректора компа-
нии Ольги Медниковой было 
подготовлено открытое письмо 
с настоятельной просьбой 
«исключить возможность не-
корректного донесения инфор-
мации о препарате «Арбидол» 
журналистами ваших изданий, 
исключить непрофессиональ-
ные оценочные суждения и ис-
пользовать при создании мате-
риалов достоверные сведения, 
опубликованные в специализи-
рованных медицинских издани-
ях, клинических рекомендаци-
ях…».

Знакомым с ситуацией на 
фармацевтическом рынке эк-
спертам оно напомнило о трех 

других письмах, датированных 
13 мая 2020 года и отпечатан-
ных на бланках с выходными 
данными и логотипом «Отиси-
фарма».

Одно из них было адресова-
но небольшой фармкомпании 
«Авексима» с просьбой прекра-
тить демонстрацию рекламы 

«Нобазита» — противовирусно-
го препарата, действующее ве-
щество которого — энисамия йо-
дид — наряду с действующим ве-
ществом «Арбидола» — умифе-
новиром — в апреле попало в ме-
тодические рекомендации Мин-
здрава РФ по лечению ОРВИ в 
период пандемии коронавиру-
сной инфекции COVID-19. 

Неужели топ-менеджера это-
го фармгиганта Ольгу Меднико-
ву настолько задел нестандар-
тный креатив конкурентов с 
улетающими масками, показан-
ными в их рекламном ролике? В 
письме на пяти листах высказы-
вается «возмущение» якобы ан-
тисоциальной направленно-
стью этой рекламы и опасение, 
что ролик конкурента «создает 
реальную угрозу для общества 
и экономики в целом». 

Говорят, аналогичные по со-
держанию письма были адресо-
ваны на телеканалы (НРА) и в 
ФАС, хотя о реакции этой служ-
бы пока ничего не известно. По 
слухам, в них «Отисифарм» или 
кто-то, выдающий себя за эту 
фирму, просит проверить на со-
ответствие закону о рекламе все 
тот же ролик о лекарственном 
противовирусном препарате 
«Нобазит». Если так, то что же 
за всем этим кроется? 

Не хочется верить в то, что 
подобные письма — это всего 
лишь попытка сохранить свои 
позиции на рынке, озадачив 
конкурента возможной провер-
кой ФАС, или попытка сдержать 
появление на рынке новых пре-
паратов, изготовленных кем-то 
другим. Ведь это противоречит 
принципу добросовестной кон-
куренции, которого строго при-
держивается серьезный бизнес, 
так что этого просто не может 
быть. Или может?

Если так, то получается, что 
население страны кем-то «обре-
чено» на тот же «Арбидол», на-
пример? Но разве общество 
должно страдать из-за того, что 
кому-то не нравится появление 
новых препаратов на рынке, что 
кто-то сражается за свои сию-
минутные цели, желая попол-
нить активы компании, и стро-
чит письма во все инстанции?

Вообще, ситуация сама по 
себе тревожная. Сегодня напи-
сали жалобу на компанию, про-
изводящую противовирусный 
препарат, а завтра что? Напи-
шут жалобу на производителей 
лекарств от сердечных заболе-
ваний, рака, диабета… Начнутся 
проверки,  а они начнутся, пото-
му что так положено по закону, и 
люди останутся без лекарств?

Антимонопольная служба 
оказалась в неловком положе-

нии. С одной стороны, она обя-
зана реагировать на обращения 
о возможных нарушениях зако-
на. С другой стороны, сигнал 
подает тот, кто сам недавно был 
уличен в нарушении закона, а 
теперь просит проверить, не на-
рушил ли тот же закон его кон-
курент. Зачем подает? ФАС, ко-
нечно, разберется.

Многим в этих письмах ви-
дится одна цель — защитить по-
зиции на рынке под мнимым 
предлогом заботы о людях, ко-
торые могут оказаться без ма-
сок на улице. Но давайте напом-
ним, что в России реализуется 
Национальный план развития 
конкуренции, утвержденный 
указом президента. По оценке 
главы ФАС Игоря Артемьева, 
это «уникальный по своей сути 
акт».

Законодательно не запреще-
но подавать жалобу или отказы-
вать в ее приеме. Но существует 
риск того, что недобросовест-
ный конкурент может исполь-
зовать этот механизм в своих 
целях. Например, для того, что-
бы доставить неприятности 
фирме, которая теснит его на 
рынке.

Впрочем, ФАС для того и со-
здавали, чтобы следить за аппе-
титами тех, кто желает захва-
тить монополию, и не давать им 
диктовать свои правила. Хочет-
ся надеяться, что эта странная 
история закончится благопо-
лучно, и таких писем больше не 
будет. 

Видимо, нужны иные рычаги 
воздействия, возможно, и для 
правоохранительных органов. 
Может, настала пора создать ре-
естр недобросовестных жалоб-
щиков по аналогии с «черным 
списком» поставщиков? Гля-
дишь, тогда и странных писем 
станет меньше.  

А К Ц Е Н Т

Разве общество должно страдать
из-за того, что кому-то не нравится
появление новых препаратов на рынке, 
что кто-то сражается за свои
сиюминутные цели, желая пополнить 
активы компании, и строчит письма
во все инстанции?

РЕСУРСЫ 

Когда 
увеличится 
экспорт газа 
из России 
в Европу

КУБОМЕТР 
ПЕРЕМЕН
Сергей Тихонов

По итогам I квартала этого года 
экспорт трубопроводного газа 
в Европу из России снизился 
более чем на 20%, с 49,04 до 
40,03 млрд кубометров по 
сравнению с тем же периодом 
2019 года. Статистика подтвер-
дила предположения относи-
тельно падения спроса на газ в 
мире, но не свидетельствует о 
том, что отечественный газ те-
ряет долю на рынке Европы.

Если сравнить сегодняшние 
объемы экспорта с поставками 
прошлых лет за тот же период, 
то они упали чуть ниже уровня 
2016 года (44,36 млрд кубоме-
тров), при этом оказавшись 
выше 2014 и 2015 годов (35 и 
34,4 млрд кубометров соответ-
ственно), когда также шли раз-
говоры о потере доли на евро-
пейском рынке.

Если смотреть статистику 
по странам, то в Западной Ев-
ропе сильнее всего в I квартале 
этого года сократились постав-
ки трубопроводного газа из 
России в Германию — с 15,2 в I 
квартале 2019 года до 11,7 млрд 
кубометров, что обеспечило 
больше трети снижения эк-
спорта российского газа в Ев-
ропу. В долевом соотношении 
сильно упали отгрузки в Вели-
кобританию — с 3,35 до 1,5 млрд 
кубометров — и Финляндию — с 
0,9 до 0,45 млрд кубометров. В 
Нидерланды поставки, наобо-
рот, увеличились с 1,98 до 2,8 
млрд кубометров. В целом в 
странах Западной Европы на-
блюдалось наибольшее сниже-
ние экспорта российского газа 
с  39,8 млрд кубометров в 1 
квартале 2019 года до 31,9 млрд 
кубометров в первые три меся-
ца  2020 года. 

В страны Центральной Евро-
пы экспорт российского газа в I 
квартале упал с 9 млрд кубоме-
тров в 2019 году до 7,76 млрд 
кубометров в этом. Сильно со-
кратился он только в Чехию и 
Болгарию, почти в два раза, до 
0,84 и 0,48 млрд кубометров. 
Примечательно, что Польша, 
заявлявшая о диверсификации 
поставок энергоресурсов и от-
казе от российского газа, за-
купки его не снизила, а даже 
немного нарастила.

Но все же снижение экспор-
та на 20% достаточно значи-
тельное, чтобы от него отмахи-
ваться. Вызвано оно нескольки-
ми факторами. В первую оче-
редь повлияли ограничения из-
за пандемии, которые умень-
шили энергопотребление во 
всем мире. Кроме них сыграли 
свою роль теплая зима в Европе 
и запасы газа, сделанные из-за 
опасений провала переговоров 
по транзиту Украины и России 
в конце прошлого года. 

И, наконец, падение спроса 
привело к падению цен, из-за 
чего с трубопроводным газом 
стал конкурировать сжижен-
ный природный газ (СПГ), ко-
торый часто продавался трей-
дерами на грани или ниже рен-
табельности. Их нетерпение 
понять можно, хранение СПГ 
дорого, к тому же при длитель-
ном хранении он портится. Как 
только рынок перейдет к вос-
становлению, цены начнут ра-
сти и конкуренцию российско-
му трубопроводному газу бу-
дет составить достаточно 
сложно.

«Спрос на импортный газ в 
Европе имеет хорошие пер-
спективы не только для восста-
новления от спада, имевшего 
место в период карантинных 
ограничений, но и для роста», 
— сказал замглавы Фонда наци-
ональной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. Эк-
сперт уточнил, что это связано 
и с падением собственной до-
бычи в ЕС, и с программами 
отказа от угля и атома в неко-
торых странах Европы. Кроме 
того, часть поставок СПГ уйдет 
в Азию, может быть даже зна-
чительная часть, как это прои-
зошло в середине десятилетия. 
В этой связи нет никаких сом-
нений, что объемы трубопро-
водных поставок газа из Рос-
сии вернутся на уровень в 
200+ млрд кубометров, сказал 
Гривач.   

МЧС В этом году 
детских лагерей будет 
на порядок меньше

Не до палаток

Тимофей Борисов

Две недели остается у территориальных органов МЧС 
России, чтобы закончить все проверки и профилактиче-
ские мероприятия в отношении детских оздоровитель-
ных учреждений. Но уже сегодня ясно, что в этом году их 
откроется на порядок меньше, чем в прошлом, и соста-
вит около пяти тысяч. Виновата пандемия коронавиру-
са, которая еще далеко не побеждена, а не неготовность 
самих учреждений к новому летнему сезону. Об этом на 
пресс-конференции в ТАСС рассказал директор депар-
тамента надзорной деятельности и профилактической 
работы МЧС России Ринат Еникеев.

На сегодняшний день на контроле МЧС России нахо-
дятся почти 29 тысяч детских лагерей и баз отдыха, из 
них 22,5 тысячи созданы в школах на время каникул. Но 
далеко не все они откроются. Более всего «пострадают» 
в карантинный и посткарантинный период школьные 
детские площадки. Наименьшими потерями обойдутся 
стационарные детские лагеря. Хотя у органов МЧС есть 
претензии и к некоторым из этих объектов. Например, 
при поведении проверок в качестве наиболее часто 
встречающихся нарушений фиксировалась установка 
детских кроватей в проходах, коридорах и на пути эваку-
ационных выходов. Эти нарушения касаются больше 
частных детских учреждений, а не муниципальных.  В 
марте надзорными органами МЧС России проверено бо-
лее 1,5 тысячи учреждений детского отдыха. В апреле 
график проверок был значительно скорректирован, но 
не сокращен. Если говорить о плановых проверках, то 
проверяется, как и прежде, все в комплексе.  Инспекто-
ры МЧС проверяют средства первичного пожаротуше-
ния — огнетушители, багры и прочие необходимые при 
тушении вещи. Обязательным проверкам подвергаются 
и системы оповещения. Их тестируют на срабатывание, 
причем в автоматическом режиме без участия персона-
ла, как это и положено по закону для соцобъектов. Не-
меньшее внимание уделяется и инструктажу персонала 
лагерей.

— Все наши усилия яйца выеденного не стоят, если не 
готов персонал, — такой акцент сделал на противопожар-
ных усилиях своих подчиненных Ринат Еникеев.

Для того чтобы знания, полученные в ходе инструкта-
жа, не пропали даром, инспекторы МЧС проводят пра-
ктические учения с использованием дымовых шашек, 
чтобы максимально приблизить условия учений к ре-
альному пожару. Учебная эвакуация, по словам Рината 
Еникеева, детям очень нравится. Задымление из-за ко-
роткого замыкания и возгорание одеял в результате неи-
справности электрооборудования —  самые частые при-
чины пожаров в детских лагерях. По словам генерала, 
ранее было зафиксировано три пожара в таких заведе-
ниях из-за подключения неисправных зарядных 
устройств для сотовых телефонов.  Могут не открыться и 
многие палаточные лагеря. Росстандартом не утвержде-
ны до сих пор требования по огнеустойчивости к палат-
кам, хотя с момента трагедии в лагере Холдеми прошло 
уже достаточно времени. По словам Рината Еникеева, 
утвержденный нацстандарт к палаткам возможно поя-
вится через полгода. Это документ технического регули-
рования, и выработать его непросто.  

Туроператорам снизили платежи

Правительство России снизило размер взноса, который должны упла-

чивать в фонды персональной ответственности туроператоры, работа-

ющие на рынке выездного туризма. Распоряжение подписал премьер-

министр Михаил Мишустин.

Взнос рассчитывается в размере 1% от суммы проданных туров за пре-

дыдущий год. В 2020 году взнос уменьшили до 0,25% от цены турист-

ского продукта. Такое решение правительство приняло, чтобы поддер-

жать туроператоров, пострадавших в ситуации пандемии коронавиру-

са.

Ранее для снижения финансовой нагрузки на туроператоров в рамках 

неотложных мер по поддержке экономики на фоне распространения 

COVID-19 Госдума приняла закон, по которому правительство получи-

ло право уменьшать размер ежегодного взноса туроператоров в фонд 

персональной ответственности.

Фонды персональной ответственности появились в 2017 году. За счет 

накопленных в них средств возмещается ущерб тем туристам, перед 

которыми туроператор не выполнит свои обязательства по договору. 

В этом году воспользоваться туром не смогли многие туристы, так как 

границы были закрыты с марта, также приостановлено международное 

транспортное сообщение. Туристы требовали компенсаций у туропе-

раторов. Однако, как поясняли в Ростуризме, вернуть деньги туристам 

невозможно, поскольку они уже распределены между отелями, пере-

возчиками и другими участниками цепочки.

По мнению представителей отрасли, решение правительства окажет 

поддержку туриндустрии, поскольку платежи в фонд выводили из обо-

рота существенные средства.

Подготовил Евгений Гайва
— В России появится нацпроект 
по внутреннему туризму
rg.ru/art/1899463
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  8 (восьми) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  7 (семи) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  3 (трех) судей Четвертого апелляционного суда об-
щей юрисдикции;

—  заместителя председателя Астраханского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Магаданского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда По-
волжского округа;

—  заместителя председателя Десятого арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  председателя Крымского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 105. 

Последний день приема документов — 17 июля 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Экспорт газа 
в Европу снизился 
из-за пандемии, 
теплой зимы 
и больших запа-
сов топлива

А В ЭТО ВРЕМЯ

Стало известно, что МЧС считает целесообразным пони-

зить режим ЧС после техногенной аварии в Норильске с фе-

дерального до регионального уровня. Эту информацию 

корреспонденту «РГ» подтвердили в пресс-службе МЧС. По 

мнению спасателей, решение понизить уровень реагирова-

ния связано с тем, что активная фаза сбора попавшего в 

воду дизтоплива на реке Амбарная завершена. Сейчас про-

исходит сбор его остатков по берегам смежных водоемов.

Медиацентр сообщает

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ АРИАДНЫ РОКОССОВСКОЙ 
«УТРО ПОСЛЕ ПОБЕДЫ» 
22 июня  в 12.00 на сайте «РГ» смотрите видеопрезентацию книги 

обозревателя «РГ» Ариадны Рокоссовской «Утро после Победы». 

Книга представляет собой сборник интервью с детьми и внуками 

полководцев Победы. В ней рассказывается о фронтовой  

и мирной жизни маршалов Георгия Жукова, Константина  
Рокоссовского, Ивана Конева, Александра Василевского,  
Родиона Малиновского, Леонида Говорова, Ивана Баграмяна,  
Андрея Еременко, генерала Ивана Черняховского. Книга  

позволяет взглянуть на героев Великой Отечественной войны  

с непривычной стороны, увидеть их глазами родных и близких,  

узнать, как они жили, как любили. Сборник проиллюстрирован  

редкими кадрами из семейных альбомов.

Вопросы к автору можно присылать на почту mc@rg.ru до 13.00 17 июня 2020 г.
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ПРОЕКТ Для ошибочно 
наказанных водителей 
введут реабилитацию 

Камера просит 
прощения

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение проект Процессуального кодекса об 
административных правонарушениях. Новый закон 
детально пропишет процедуру рассмотрения таких 
дел. Одна из принципиальных новаций: вводится ин-
ститут реабилитации тех, кто был наказан несправед-
ливо. Если, допустим, у водителя неправомерно забра-
ли машину на штрафстоянку, прокурор должен будет 
принести извинения от лица государства.

Такое правило действует в УПК, но вскоре право на 
восстановление честного имени и разумную компен-
сацию получат и водители в том числе. Нормы нового 
Процессуального КоАП распространяются на всех, в 
том числе предпринимателей. Административных пра-
вонарушений мно-
жество, и в каждой 
сфере можно найти 
какую-нибудь ста-
тью, подходящую к 
случаю. Однако так 
получается, что са-
мые массовые поль-
зователи-наруши-
тели КоАП — как раз 
водители.

«Право на реаби-
литацию включает 
в себя право на воз-
мещение имущест-
венного вреда, устранение последствий морального 
вреда, причиненного физическому лицу, либо вреда, 
причиненного деловой репутации юридического лица, 
и восстановление в иных правах, — сказано в проекте. — 
Вред, причиненный лицу в результате производства по 
делу об административном правонарушении, возме-
щается государством в полном объеме независимо от 
вины суда, органа, прокурора, должностного лица».

Еще важный пункт: прокурор от имени государства 
должен будет принести официальное извинение реа-
билитированному за причиненный ему вред. Также че-
ловек будет вправе подать иск о компенсации мораль-
ного вреда. Другая новость: проект расширяет приме-
нение правила дисконта — пятидесятипроцентной 
скидки при своевременной уплате административного 
штрафа. Такая норма будет распространена практиче-
ски на все правонарушения, кроме грубых. 

В проекте предусмотрен перевод документооборо-
та при производстве по делам об административных 
правонарушениях в цифровой формат. Обжаловать 
штрафы можно будет в электронном виде.

Одна из задач Процессуального кодекса — развитие 
состязательности в производстве по административ-
ным делам. В документе особо прописывается, что 
лицо, в отношении которого ведется производство по 
делу, и представитель органа, возбудивший дело об ад-
министративном правонарушении, пользуются рав-
ными правами на заявление отводов и ходатайств, 
участие в исследовании доказательств, представление 
своих доводов и объяснений при рассмотрении дела.  

Кодекс вводит 
состязательность 
сторон, водитель 
и инспектор ГАИ 
в суде должны 
быть равны

Всыпят 
по полной

Но 26 апреля квота была досрочно исчерпана. 
При этом за неполных три дня с 24 по 26 апре-
ля было оформлено таможенных деклараций 

на вывоз более 3 млн тонн. Этот факт вызвал недоуме-
ние у экспертов и участников рынка. По оценке «Опо-
ры России», мощности российских портов на экспорт 
зерновых составляют всего не более 1,5 млн тонн в не-
делю. Оформить экспорт на 3 млн тонн за два дня, по 
мнению специалистов «Опоры России», стало возмож-
ным как раз за счет применения неполного таможен-
ного декларирования товара. Экспортеры заявляли в 
документах гораздо больший объем зерна, чем имели 
его на руках. А через таможню такая операция прохо-
дила как физически свершившаяся отгрузка. В резуль-
тате часть экспор-
теров, у которых 
было зерно в нали-
чии, не успели 
оформить квоту до-
кументально, что 
привело к простоям 
и убыткам. А те, кто 
успел оформить до-
кументы, но не смо-
гли закупить зерно, 
вынуждены возвра-
щать квоту. 

Проект поста-
новления минсель-
хоза — правильная 
мера. Если приме-
нять экспортные 
квоты дальше и 
оставить возмож-
ность неполного де-
кларирования, рынок окажется в неуправляемом со-
стоянии, считает руководитель аналитического цен-
тра «Русагротранса» Игорь Павенский. Но отменив 
этот механизм, стоит рассмотреть возможность фик-
сации остатков по квоте, в особенности в мае-июне, 
если квота будет применена на вторую половину сезо-
на. «Может случиться так, что квота будет исчерпана 
одномоментно, и некоторые экспортеры не успеют от-
грузить запланированные  объемы. В случае с непол-
ным декларированием ситуацию видно на перспекти-
ву», — поясняет Павенский.

По его данным, сейчас фактические отгрузки рос-
сийского зерна продолжаются. При этом объем эк-
спорта уже превысил квоту в 7 млн тонн. Объемы, ко-
торые были оформлены до момента введения квоты 1 
апреля, были допущены к экспорту и позже. По оценке 
Павенского, итого с 1 апреля из страны вывезено око-
ло 7,3 млн тонн без учета стран ЕАЭС.

По прогнозам «Русагротранса», всего в этом сезоне 
Россия с учетом стран ЕЭАС экспортирует зерновых и 
зернобобовых на 1 млн тонн меньше, чем в прошлом, — 
44,4 млн тонн. Лидером по объему закупок российско-
го зерна впервые за четыре сезона стала Турция (7,654 
млн тонн). Страна нарастила поставки на 31% и обо-
гнала Египет, который в этом сезоне купил на 23% 
меньше российского зерна (5,923 млн тонн). Третье ме-
сто занял Иран, который также увеличил поставки рос-
сийского зерна на 58% (до 4,43 млн тонн). Бангладеш 
занимает четвертое место с 2,2 млн тонн зерна (в 1,2 
раза больше, чем год назад). Пятое место у Саудовской 
Аравии, которая закупила российского зерна в этом 
году на 13% больше (1,637 млн тонн), чем в прошлом.  
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Впервые за четыре 
агросезона лиде-
ром по закупкам 
российского зерна 
стала Турция. 
Она закупила 
почти 7,7 млн тонн 
зерна и обогнала 
Египет 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Почему чиновники 
и судьи Краснодара с завидным упорством пытаются 
лишить жилья семью с двумя малышами

У них отбирают дом

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

П
исьмо, пришедшее в 
редакцию «РГ», в 
очередной раз выз-
вало возмущение и 
негодование: ну не 
может так быть… Но 
его авторы Андрей и 
Нина Жванко дока-
зывали обратное, 

подытожив: «И теперь наша мо-
лодая семья с двумя маленькими 
детьми благодаря некоторым чи-
новникам администрации горо-
да Краснодара и представителям 
местной Фемиды оказывается у 
разбитого корыта». Корреспон-
дент «РГ» попыталась разо-
браться в длящемся уже третий 
год конфликте. 

Мечты и реальность
Их старшей дочери, Полинке, 

шел третий год, когда Андрей и 
Нина Жванко с помощью родст-
венников приобрели участок со 
стоящим на нем старым доми-
ком без удобств. Здесь, на улице 
имени Лермонтова, все участки 
стандартные — по 3,6 сотки. Ког-
да-то их выделяли офицерским 
семьям под дачи, но дачников 
там давно нет, а все участки за-
строены плотно стоящими друг 
к другу домами. Комфортабель-
ное жилище для своих детей на 
месте прежнего ветхого строе-
ния хотел возвести и Андрей 
Жванко. Оформил необходимые 
документы, получил в админи-
страции Карасунского округа 
разрешение на строительство. И 
решил узнать пожелания сосе-
дей…

И тут впервые столкнулся с 
непонятными требованиями. 
Если слева соседи порадовались 
за них и пожелали успехов, то 
проживающая справа семья Яко-
венко поставила ему шесть усло-
вий — от выкорчевки растущего в 
их дворе дерева до наращивания 
за свой счет до трех метров в вы-
соту забора, установленного по 
меже и отступа от нее в четыре 
метра при закладке дома. 

Конфликтовать и спорить Ан-
дрей не стал. Выход из создав-
шейся ситуации помогли найти 
соседи слева, чей дом стоял в че-
тырех с лишним метрах от межи. 
То есть между двумя участками 
остался достаточный проход на 
случай пожара и других ЧП. Поэ-
тому они без проблем подписали 
нотариальное согласие сокра-
тить до 1,7 метра размер отступа 
от своей межи со стороны Жван-
ко. После этого Андрей со спо-

койным сердцем заключил дого-
вор со строительной фирмой. 

К этому времени у них поя-
вился на свет сын Тимошка.

— Пока жена была в роддоме, — 
рассказывает Андрей, — я затеял 
снос старого дома на купленном 
участке. И тут разразился пер-
вый скандал. Татьяна Яковенко, 
выставившая нам практически 
невыполнимые требования, ко-
торые я, тем не менее, выполнил, 
набросилась на рабочих с крика-
ми и угрозами. А ее супруг, Нико-
лай Андреевич, при этом козы-
рял своими связями, обещая ли-
шить нас собственности. Он не-

однократно подчеркивал, что яв-
ляется полковником какой-то 
силовой структуры. Всерьез тог-
да угрозы не воспринял. А зря... 

Капризы чиновников
Чтобы избежать соседских 

претензий, фундамент нового 
дома Жванко заложили на рас-
стоянии около четырех метров 
от их межи. В результате прои-
зошло некоторое смещение 
«пятна застройки», как говорят 
специалисты. Но по всем осталь-
ным параметрам возведение 
дома проходило в соответствии с 
выданным разрешением. Поэто-
му к визиту представителей мэ-
рии Андрей отнесся спокойно. 
Но следом за ними ему пришла 
повестка в суд. Оказалось, управ-
ление муниципального контроля 
Краснодара обратилось с иском 
о сносе их строящегося дома на 
основании жалобы Татьяны Яко-
венко, интересы которой никем 
не были нарушены.

К этому времени дом нахо-
дился еще в такой стадии возве-
дения, когда, говорят специали-
сты, возможна любая корректи-
ровка проекта. Однако чиновни-
ков мэрии Краснодара устраи-
вал единственный вариант — 
снос, окрестив его «самостро-
ем». К счастью, судья Советского 
районного суда Краснодара Оль-
га Скрипка подошла к делу не-
формально. Она объективно ра-
зобралась в ситуации и пришла к 
выводу, что никаких непоправи-

мых ошибок супруги Жванко не 
нарушали, а выданное админи-
страцией разрешение исключает 
сам факт самовольного строи-
тельства. И отказала админи-
страции в удовлетворении заяв-
ленного иска о сносе строящего-
ся объекта.

То есть судом было установле-
но, что участок земли принадле-
жит хозяину строящегося дома, 
целевое назначение этой земли 
разрешает возведение построй-
ки, ничьих интересов дом не на-
рушает и никому не угрожает. За-
чем, спрашивается, тогда его 
сносить?

Но пыл чиновников город-
ской администрации это реше-
ние суда не остудило. Они подают 
апелляцию в краевой суд. Супру-
ги Жванко надеются, что выше-
стоящая инстанция их также под-
держит, но не тут-то было. Свер-
ху, может быть, и виднее, но на 
справедливость почему-то чаще 
всего косоглазие. Так и на этот 
раз: судья крайсуда Наталья Ду-
нюшкина отменяет решение Со-
ветского райсуда, удовлетворив в 
полном объеме заявленные тре-
бования администрации Красно-
дара. Снос, и точка. Жванько не 
сдаются. Президиум крайсуда от-
меняет это решение, после чего 
гражданское дело вернулось в 
апелляционную инстанцию, то 
есть — все в тот же краевой суд.

На этот раз к своему произ-
водству его принял судья Роман 
Шакитько. У Жванко появилась 
надежда на объективное реше-
ние их вопроса. Тем более что в 
соответствии с указаниями пре-
зидиума, он назначил строитель-
но-техническую экспертизу. Но 
и тут вскоре выясняется, что меч 
правосудия склоняется не к 
справедливости, а к «нужному 
решению». Экспертиза почему 
то названа повторной, хотя пре-
жде никаких экспертных иссле-
дований по делу не проводилось. 
Более того, у эксперта Андрея Ва-
сильченко она занимает, согла-
сно имеющимся в деле докумен-
там, всего два рабочих дня. Хотя 
на проведение подобных экспер-

тиз из-за их сложности законом 
отводится срок не мене 12 рабо-
чих дней,

— На нашем участке он провел 
всего минут сорок, — рассказыва-
ет Андрей Жванко. — Не скрывал, 
что его «очень попросили найти 
нарушения». Но поскольку дру-
гих не нашел, то напишет, сказал 
он, о нарушениях пожарных 
норм. Мы тогда решили, что он 
просто шутит, но именно на этом 
основании краевой судья Ша-
хитько вынес в очередной раз ре-
шение о сносе нашего строения.

Это произошло 16 мая прош-
лого года. Причем супругам 
Жванко даже не дали познако-
миться с экспертизой и подгото-
вить возражение на нее. Между 
тем эксперт указывает, что яко-
бы их строящийся дом угрожает 
пожарной безопасности сосед-
него строения, расположенного 
на расстоянии в шесть метров. 
«Это же полный абсурд, что до-
казали все последующие экспер-
тизы, в том числе проведенная 
«Испытательной пожарной ла-
бораторией», которая является 
единственным подобным учре-
ждением на Северном Кавказе. 
Но нас никто не слышит, — возму-
щается Андрей Жванко. — Поче-
му наша местная власть такая 
глухая?» 

Парадоксы соседства
По этому поводу переживают 

все, кто знает молодую семью.
— У людей двое маленьких де-

тей, а их лишают жилья, а значит, 
и будущего», — возмущается Ва-
лентина Борисова или как ее тут 
зовут «Баба Валя», старшая на 
улице имени Лермонтова, где на 
участке под номером 42 строит-
ся дом Жванко. И главными ви-
новниками всех бед молодой се-
мьи Баба Валя считает их соседей 
Яковенко, чей дом стоит за высо-
ким, трехметровым железным 
забором.

— Когда тут началась стройка, 
они ко мне пришли с поклепом, 
якобы Жванко устраивают по-
жары в своей бытовке, — расска-
зывает она. — Две страницы не-
былиц насочиняли и думали, что 
я их подпишу. Но я, конечно, это-
го не сделала.... 

Мне удалось переговорить по 
телефону с одним из представи-
телей семьи Татьяны и Николая 
Яковенко — сыном Юрием. Вме-
сте с сестрой он живет в большом 
родительском доме, поэтому в 
курсе всех происходящих собы-
тий.

— В чем суть ваших претензий 
к Жванко? — спросила я. — Какие 

ваши интересы они нарушили 
своим строящимся домом. 

На что Юрий заявил, что сосе-
ди их прав не нарушали, поэто-
му, мол, ни родители, ни он с се-
строй на них никогда не жалова-
лись.

Проверим, пишите
Увы, ответы на жалобы, по-

данные его мамой, Татьяной 
Юрьевной, есть даже в материа-
лах гражданского дела. В беседе с 
корреспондентом «РГ» началь-
ник управления муниципально-
го контроля администрации 
Краснодара Дмитрий Водолац-
кий утверждает, что ничего лич-
ного: «Именно на основании ее 
поданной жалобы мы провели 
проверку и обратились в суд с 
иском, который в итоге вынес ре-
шение о сносе строящегося дома 
Жванко».

— Какие к нам вопросы, если 
так суд решил, — напирает на кор-
респондента чиновник.

А на вопрос, почему у прове-
ряющих не возникло претензий 
к жилищу самих Яковенко, воз-
веденному практически безо 
всяких отступов от межи, Водо-
лацкий порекомендовал мне на-
писать по этому поводу заявле-
ние: «Мы его обязательно прове-
рим»...

Как упоительны бывают сло-
ва чиновников, когда не знаешь 
сути дела. Ведь обращения по 
этому поводу в управление му-
ниципального контроля уже по-
ступали, но… как вы думаете, что 
они выявили? Цитирую: «Прове-
денные проверки не нашли у 
Яковенко никаких нарушений».

И здесь не хочется верить сво-
им глазам и ушам. Как говорится, 
дело не в проверках, а в каких це-
лях они проводятся: казнить или 
миловать… 

Поэтому отсутствие отступов 
от межи дома Яковенко, чинов-
ники объяснили выданным на 
это разрешением (!!!), а по пово-
ду соблюдения противопожар-
ных норм ответили, что это, мол, 
не относится к их компетенции. 
Хотя ГУ МЧС по Краснодарскому 
краю констатирует: «Нарушены 
требования пожарной безопа-
сности при строительстве жило-
го дома по адресу: Лермонтова, 
36 (этот объект принадлежит се-
мье Яковенко)».

Почему они испытывают 
явно повышенный интерес к ней 
можно лишь предполагать.   

Дом так и стоит недостроенный. 
А семья Жванко все пытается дока-
зать, что никаких правил и законов 
они не нарушали.

А К Ц Е Н Т

Жить бы здесь дружной семье да радо-
ваться. Но стараниями местных чинов-
ников и судей он стоит недостроенным, 
а участок зарастает сорной травой
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Комментарий

НА КАКОМ ОСНОВАНИИ МЭРИЯ 
ПРЕССУЕТ СЕМЬЮ?
Сергей Мышак, 
уполномоченный по правам человека в Краснодарском крае:
— Изучив документы, я обратился к мэру Краснодара Евгению Первы-

шову с рядом вопросов. Почему администрация Краснодара вместо 

того, чтобы помогать людям решать их жилищные проблемы, своими 

действиями проблемы создает? Так ли необходимо добиваться сноса 

индивидуального жилого дома? Что послужило истинным поводом для 

обращения в суд?  На каком основании мэрия начинает прессовать се-

мью? Какие она усмотрела нарушения? Ведь первая судебная инстан-

ция все абсолютно подробно описала, отказывая администрации в 

удовлетворении иска. Зачем мэрия обратилась с апелляционной жало-

бой? Что послужило основанием?  

Часть вопросов адресована и к органам правосудия. Например, поче-

му по одному и тому же объекту суд первой инстанции принимает одно 

решение, а спустя несколько месяцев другой суд выносит абсолютно 

противоположное решение? Что лежит в основе таких парадоксов: 

истина или что-то иное? Я обратился к федеральному Уполномоченно-

му по правам человека Татьяне Москальковой и попросил ее обратить-

ся в Верховный суд РФ в интересах семьи Жванко.

ТРАНСПОРТ 

Бизнес 
предложил 
обнулить НДС 
для внутренних 
авиаперевозок

ПОДДЕРЖКА
С ВОЗДУХА
Екатерина Петрова

Торгово-промышленная палата 
(ТПП РФ) предложила ввести 
налоговый вычет для россиян 
на внутренние авиаперелеты. 
Такая мера позволит поддер-
жать авиаотрасль, которая се-
рьезно пострадала из-за ситуа-
ции с коронавирусом, расска-
зал «РГ» президент ТПП РФ 
Сергей Катырин.

«Чтобы оживить спрос на 
авиаперелеты, мы предлагаем 
расширить перечень социаль-
ных вычетов по НДФЛ на авиа-
перелеты граждан страны в 
пределах территории РФ в раз-
мере фактических расходов, 
причем без ограничения пре-
дельного размера вычета», — 
пояснил Сергей Катырин. Клю-
чевое условие поддержки — пе-
ревозчик должен быть россий-
ским.

Еще одной значимой мерой 
может стать введение нулевой 
ставки НДС на все внутренние 
воздушные перевозки, включая 
те, что проходят через аэропор-
ты московского авиационного 
узла, — с 1 июня 2020 года по 31 
декабря 2029 года (по аналогии 
с железнодорожным транспор-
том). В числе предложений — 
предоставление права на от-
срочку или рассрочку уплаты 
налогов, авансовых платежей 
по налогам и страховых взно-
сов вне зависимости от величи-
ны показателей, которые ут-
верждены в правилах для авиа-
перевозчиков с сертификатом 
эксплуатанта.

Также предлагается снизить 
условное значение средней оп-
товой цены продажи авиакеро-
сина в России на 2019 год до 40 
тысяч рублей за тонну. «Такие 
меры, мы убеждены, помогут 
оживить отрасль. Безусловно, и 
для пассажиров, и для бизнеса 
это тоже будет немалым финан-
совым облегчением», — подчер-
кнул Сергей Катырин.

По словам президента ТПП, 
предложения о дополнитель-
ных мерах поддержки авиао-
трасли — лишь часть позиций 
большого документа. Они во-
шли в пакет из 100 предложе-
ний ТПП РФ в проект Основных 
направлений налоговой поли-
тики на 2021 год и плановый 
период 2022 и 2023 гг., который 
направлен в минфин.  

ФИНАНСЫ 

Bloomberg 
не исключает 
введения 
Федрезервом 
отрицательных 
ставок

ОТ ФРС ЖДУТ 
БОЛЬШЕГО
Игорь Зубков

Провайдер финансовой инфор-
мации Bloomberg уведомил сво-
их клиентов, что тестирует все 
системы на предмет возможных 
отрицательных ставок по аме-
риканским инструментам с 
фиксированным доходом, сооб-
щает «Коммерсант». 

Как отмечает издание, 
Bloomberg рекомендовал клиен-
там подготовиться к повышен-
ной волатильности учетных ста-
вок на фоне усилившегося обсу-
ждения снижения ключевой 
ставки ФРС США ниже нуля. На 
прошлой неделе ФРС сохранила 
целевой диапазон без измене-
ний (0—0,25%). 

Рынки и поведение фьючер-
сов на процентные ставки не го-
ворят о том, что игроки сейчас 
ждут ухода ставок в отрицатель-
ную область, указывает гене-
ральный директор «Фридом Фи-
нанс» Тимур Турлов. Тем не ме-
нее в случае ухудшения ситуа-
ции ФРС может сделать ставку 
отрицательной для дальнейшего 
стимулирования экономики. 

Снижение ставок по доллару 
ниже нуля поддержало бы цены 
на российские активы как на 
долговом рынке, так и на рынке 
акций и в целом не должно уси-
лить давление на рубль, полага-
ет Турлов. Банк России сможет 
продолжать симметричную по-
литику снижения ставок по ру-
блям. Другое дело, что скорее 
всего это будет происходить 
только в случае усиления кризи-
са, а тогда рубль окажется под 
давлением падающей цены на 
нефть.   Семья Жванко во дворе своего дома. Через забор дом их соседей — Яковенко.
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Б
ританский премьер Борис 
Джонсон провел в поне-
дельник переговоры с 

председателем Еврокомиссии 
Урсулой фон дер Ляйен. Их от-
правной точкой стало то при-
скорбное обстоятельство, что 
после четырех раундов дискус-
сий о возможной сделке  ника-
кого существенного прорыва 
достигнуто не было. Джонсон 
настаивает на том, чтобы пере-
говоры завершились уже к осе-
ни, дабы достичь некоторой 
определенности с учетом того, 
что переходный период закан-
чивается в декабре. Для Евросо-

юза это означает, что Британия 
переходный период продлевать 
не намерена и если сделка не бу-
дет достигнута, то Соединенное 
Королевство будет готово на-
чать торговлю по правилам ВТО 
с 1 января  2021 года.

Судя по всему, Джонсон хо-
чет, чтобы команды переговор-
щиков встречались каждую не-
делю до конца июля в формате 
бесед «с глазу на глаз» в узком 
кругу лиц. Переговорщики вы-
ставляют при этом свои «про» и 
«контра». Например, француз-
ская сторона не исключает 
брекзита без договора в случае, 
если Джонсон откажется пу-
скать рыболовецкие суда в бри-

танские воды и не обеспечит 
одинаковых конкурентных пра-
вил для европейцев и британ-
цев.

Фундаментальным выглядит 
пока лишь то, что разворот друг 
от друга на 180 градусов не 
устраивает ни Британию, ни Ев-
ропу. Развод сторон, чье сов-
местное хозяйство накаплива-
лось десятилетиями и общими 
усилиями, дело чрезвычайно 
сложное. Британия явно перео-
ценивает свои возможности 
одиночного плавания. Тем бо-
лее что патронаж со стороны 
Соединенных Штатов не гаран-
тирован на фоне предстоящих 
п р е з и д е н т с к и х  в ы б о р о в . 
Остаться без столь высокого по-
кровителя Британии было бы 
явно некомфортно.

Сейчас самые жаркие споры 
идут по части расписания всех 
предстоящих этапов брекзита. 
Главный переговорщик со сто-
роны ЕС Мишель Барнье пола-
гает, что договоренности можно 
быстро оформить и положить 
на стол европейскому и британ-
скому парламентам к концу ок-
тября. Британская Би-би-си 
считает, что даже в случае до-
стижения компромисса этим 

летом парламентарии начнут 
обсуждения только в декабре.

Главный переговорщик по 
брекзиту со стороны Британии 
Дэвид Фрост склонен считать, 
что переговоры зашли в тупик. 
При этом Лондон и Брюссель 
крайне заинтересованы уско-
рить переговоры и как можно 
скорее заключить сделку. Про-
гнозов на этот счет множество. 
Британская Daily Telegraph до-
вольно оптимистично предпо-
лагает, что стороны достигнут 
компромисса к осени.

Европейский редактор Би-
би-си Катя Адлер задается во-
просом: замаячил ли свет в кон-
це тоннеля в переговорном ту-
пике? И отвечает на это: не сов-
сем. Пока это еще не перегово-
ры на высшем уровне, а лишь 
подведение итогов. Но что за-
метно отсутствовало в прошед-
ших переговорах — так это во-
прос, насколько далеко каждая 
сторона готова пойти на ком-
промисс. Без взаимных уступок 
любые декларации с целью до-
говориться об условиях сделки 
обречены на провал.

Исходя из мудрости «хочешь 
мира — готовься к войне», Евро-
союз готовится сегодня к худ-

шему варианту, а именно: к 
брекзиту без всякой сделки. 
Британская сторона признает, 
что прогресс на переговорах 
«остается ограниченным». Раз-
ногласия не были разрешены по 
вопросам рыболовства, взаимо-
действия полиции и обеспече-
ния равных конкурентных пра-
вил для Евросоюза и Великоб-
ритании.

Даунинг-стрит, 10, надеется, 
что начиная с конца июня пере-
говоры будут проводиться еже-
недельно до конца июля, подчас 
один на один для лучшего пони-
мания друг друга. В канцелярии 
премьер-министра утверждают, 
что сделка по брекзиту дости-
жима к концу лета. В руководст-
ве страны не сомневаются, что к 
осени соглашение о свободной 
торговле между Соединенном 
Королевством и Евросоюзом 
будет достигнуто к концу лета.

Британские обозреватели 
при этом подчеркивают то аб-
сурдное обстоятельство, что 
страна, которая до сих пор не 
достигла заметного успеха в 
борьбе с эпидемией коронави-
руса, выбирает приоритетом 
переговоры с ЕС. А что обо всем 
этом думают уставшие от двой-
ного бедствия — брекзита, умно-
женного на эпидемию, — бри-
танцы? 65 процентов опрошен-
ных выступают за продление 
переходного периода и только 
31 процент — против. Остается 
следить, каким образом развер-
нутся события в стране, оказав-
шейся волею судеб на проснув-
шемся вулкане.  

СИТУАЦИЯ Власти Китая 
ищут источник новой 
вспышки коронавируса

О чем молчит 
рыба 

Константин Волков

Число новых случаев заболевания коронавирусом в 
Пекине превысило сотню. Официальный представи-
тель руководства города Сюй Хэцзянь назвал ситуа-
цию в столице КНР «крайне тяжелой».

Источником вспышки стал, как предполагают, один 
из крупнейших в Азии оптовых продуктовых рынков 
Синьфади на юго-западе Пекина. В Китае заявляют, что 
вирус обнаружили после разделки импортного лосося, 
привезенного предположительно из одной из стран 
Северной Европы. 
Поскольку на рын-
ке ежедневно быва-
ет огромное число 
посетителей и про-
давцов, зараза смо-
гла быстро распро-
страниться как по 
Пекину, так и за его 
пределы. Но более 
поздние исследова-
ния показали, что 
рыба заражена не 
была, да и в Европе 
не сталкивались с 
такими случаями. Возможно, источником вируса был 
работник рынка.

Замдиректора отделения биологии патогенов 
Уханьского университета Ян Чжаньцю утверждает, что 
новый штамм вируса может оказаться даже более за-
разным, чем его предшественник, погрузивший весь 
Китай в изоляцию в начале года. Подтверждений этой 
гипотезе пока нет. Пока не сообщалось ни о госпитали-
зациях инфицированных, ни о смертях. В Пекине с 
прошлой недели предпринимаются жесткие меры, 
чтобы не допустить новой волны эпидемии. Все квар-
талы, расположенные в районе рынка, изолированы. 
Жителям столицы предписано носить маски, пользо-
ваться средствами дезинфекции.  

СКАНДАЛ Президент США 
угрожает «уголовкой» 
своему бывшему 
советнику 

О Трампе 
по секрету 

Александр Гасюк

Президент США Дональд Трамп заявил, что начало 
продаж книги его экс-советника по национальной без-
опасности Джона Болтона может повлечь уголовное 
преследование этого бывшего высокопоставленного 
сотрудника Белого дома. С ним у Трампа напрочь ис-
портились отношения сначала на почве внешнеполи-
тических разногласий, а затем и решения Болтона опу-
бликовать свои политически взрывоопасные воспоми-
нания о работе в действующей администрации США.

Выход в свет мемуаров этого известного привержен-
ца неоконсервативных подходов к американской внеш-
ней политике под названием «Комната, где это прои-
зошло» намечен на 23 июня, однако Трамп уверен, что 
они содержит секретные сведения, требует запретить 
их публикацию и грозит автору судом. «Я буду считать 
каждую беседу со мной как с президентом особо конфи-
денциальной. Что я имею в виду: если он написал книгу 
и она вышла, то он нарушил закон, и я полагаю, что у 
него могут возник-
нуть уголовные про-
блемы. Надеюсь на 
это», — заявил хозя-
ин Белого дома жур-
налистам.

Но все же глав-
ный повод для недо-
вольства Трампа — 
раскрытие Болто-
ном подробностей 
«украинского до-
сье». Согласно утеч-
кам в СМИ, автор 
подробно описыва-
ет, как он вместе с 
госсекретарем и 
главой Пентагона в 
августе прошлого 
года лично выска-
зывал Трампу сом-
нения на счет «за-
морозки» уже одо-
бренной конгрес-
сом США военной помощи Украине. На что получил 
прямое указание задержать выделение средств Киеву 
до тех пор, пока украинские власти не помогут с рассле-
дованием в отношении нынешнего кандидата от демо-
кратической партии в президенты США Джо Байдена. В 
этом, по мнению политических оппонентов Трампа, за-
ключается факт злоупотребления американским лиде-
ром своими служебными полномочиями, что может по-
влиять на текущую президентскую кампанию в США.

Сам Болтон утверждает, что выполнил все требова-
ния по предварительной цензуре его литературного 
произведения на предмет раскрытия гостайны. Однако 
в администрации Трампа придерживаются диаме-
трально противоположного мнения.  «Это беспрецеден-
тно. Я не знаю ни одной книги, которая была бы опубли-
кована так быстро и пока чиновники все еще занимают 
места в правительстве. Речь идет о конкретных событи-
ях, конкретных лидерах и политических вопросах, ко-
торые сейчас являются секретными», - заявил гене-
ральный прокурор США Уильям Барр. 

ПАРАЛЛЕЛИ На севере Франции осквернили памятник 
Шарлю де Голлю

Покушение на генерала
Вячеслав Прокофьев

Ф
ранцузы возмуще-
н ы  д о  гл у б и н ы 
души, и их можно 
понять: в городе 
Отмон, что на севе-
ре страны какие-то 
отморозки осквер-
н и л и  п а м я т н и к 
основателю Пятой 

республики Шарлю де Голлю. 
Небольшой по размерам бюст 
генерала был установлен лет 
двадцать назад на главной пло-
щади Отмона, носящей его имя. 
Под покровом темноты злоу-
мышленники раскрасили па-
мятник ярко-оранжевой кра-
ской, а на постаменте с обрат-
ной стороны написали «рабо-
торговец».

Первым на акт вандализма 
откликнулся мэр Отмонда Жо-
эль Вильмотт, назвавший ЧП 
«невероятным скандалом», и 
приказал немедленно смыть с 
монумента краску и возмути-
тельную надпись.

Вслед за ним отреагировал 
глава всего северного региона 
О-де-Франс известный политик 
Ксавье Бертран. Он опублико-
вал в Twitter фотографии, обле-
тевшие все французские газеты, 
снабдив их надписью: «За не-
сколько дней до годовщины 
«Речи 18 июня» (в этот день 
1940 года де Голль призвал соо-
течественников к борьбе с не-
мецкими захватчиками. — Прим. 
ред.), когда мы должны вспом-
нить о том, что генерал зажег 
пламя движения Сопротивле-
ния, осквернение памятника в 
Отмоне вызывает негодова-
ние». При этом он добавил, что 
те, кто это сделал, должны быть 
наказаны по всей строгости, и 
подал иск в полицию.

Буквально за пару дней до 
этого нечто подобное случилось 
под Парижем, где в городке Па-
вийон-су-Буа статую самого из-
вестного и уважаемого в мире 
великого француза также обма-
зали краской.

То, что глумление над памят-
никами генералу де Голлю прои-
зошло на фоне бурных манифе-
стаций, что происходили в по-
следнее время в Соединенных 
Штатах, а затем перекинулись и 
на Европу, здесь ни у кого не вы-
зывает сомнений. Они же с по-
дачи экстремистски настроен-
ных «борцов против расизма» 
повсюду спровоцировали поле-
мику вокруг истории колониа-
лизма, работорговли и видных 

деятелей, имеющих отношение 
к этим давним событиям.

Но какое отношение ко все-
му этому имеет Шарль де Голль? 
Ведь рабство во Франции было 
отменено еще в 1848 году, а 
ныне здесь ежегодно 10 мая от-
мечают день памяти жертв это-
го позорного явления. Что каса-
ется колониализма, то и в этом 
вопросе каких-либо претензий 
к генералу быть не может. Вер-
нувшись в Елисейский дворец в 
конце 50-х годов прошлого сто-
летия, он, несмотря на огром-
ные трудности и преодолевая 

сопротивление ультраправых, 
инициировал процесс деколо-
низации, что привело к незави-
симости многих африканских 
стран, включая Алжир, Сенегал, 
Мали и других. 

В Елисейском дворце пока не 
отреагировали на акт вандализ-
ма в Отмоне, хотя позицию по 
отношению к надругательству 
памятников нынешний прези-
дент Франции на днях выразил 
весьма определенно, подчер-
кнув, что «республика не вы-
черкнет из своей истории ни од-
ного следа, ни одного имени». 

Надо отметить, что француз-
ским законом предусматрива-
ются весьма суровые наказания 
за покушение на статуи, памят-
ники и прочие исторические 
монументы. Тех, кто им наносит 
ущерб, грозит тюремное нака-
зание до двух лет тюремного за-
ключения и штраф до 30 тысяч 
евро. Три года назад 38-летний 
француз, проникший на кладби-
ще в коммуне Коломб-ле-Дез-
Эглиз, что на востоке Франции, 
сбросил крест с постамента мо-
гилы Шарля де Голля. Злоумыш-
ленника, оказавшегося алкого-
ликом с нарушенной психикой, 
нашли спустя неделю. Ему дали 
год условно, оштрафовали, а 
также обязали оплатить все ра-
боты по восстановлению моги-
лы генерала.  

Французы возмущены радикалами, 
написавшими «Работорговец» 
на памятнике Шарлю де Голлю.

А К Ц Е Н Т

Британская сторона признает: 
прогресс на переговорах «остается 
ограниченным»

А К Ц Е Н Т

Де Голль инициировал процесс деколо-
низации, что привело к независимости 
многих африканских стран 

Премьер Великобритании Борис Джонсон требует согласовать сделку 
с Евросоюзом до конца лета, но пока все переговоры завершались ничем.

В МИРЕ

БИЛЕТ В СЕТЬ

Диана Ковалева

Английским малоимущим 
школьникам выдадут ваучеры 
на бесплатное пользование ин-
тернетом в течение шести меся-
цев. Ожидается, что новая про-
грамма поможет детям из 10 
тысяч семей, которым в усло-
виях пандемии финансово тя-
жело обеспечивать ребенку 
возможность учиться онлайн. 
Напомним, что в рамках осла-
бления карантина в Британии 
за парту позволили вернуться 
учащимся лишь некоторых 
классов, а остальные продол-
жают учиться дома. 
По словам депутата парламен-
та от Лейбористской партии 
Сиобхан МакДонах, около 700 
тысяч британских школьников 
не могут учиться онлайн дома 
из-за отсутствия доступа в ин-
тернет. Британские власти об-
ещали выдать малоимущим се-
мьям ноутбуки, но  из 200 ты-
сяч обещанных компьютеров 
до новых владельцев дошли 
только 100 тысяч.  

НЕВИНОВЕН? 
ДОКАЖИ!
Ариадна Рокоссовская

В Берлине вступит в силу зако-
на, который обяжет госслужа-
щих доказывать свою невинов-
ность, если их обвинят в пред-
взятом отношении к тем или 
иным группам жителей столи-
цы. Местные полицейские и 
учителя опасаются, что теперь 
они должны будут фиксировать 
и обосновывать каждое свое 
действие, чтобы не получить 
обвинения в дискриминации. 
Этот резонансный закон пред-
назначен для защиты жителей 
Берлина от предвзятого отно-
шения со стороны представите-
лей власти, например, из-за 
цвета кожи, пола, религии или 
убеждений, инвалидности, воз-
раста, сексуальной ориентации 
и гендерной идентичности, а 
также социального положения. 
Он упрощает порядок подачи 
жалоб в том числе на сотрудни-
ков полиции и разрешает иски 
к городу о возмещении причи-
ненного ущерба компенсация-
ми в размере от 300 до 1000 
евро. Местная радиостанция 
Deutsche Welle сообщает, что 
наибольший резонанс в обще-
стве вызвало положение о том, 
что при наличии «убедитель-
ных показаний» потерпевшей 
стороны госслужащие должны 
доказать беспочвенность этих 
обвинений. «По мнению крити-
ков закона, это положение от-
меняет презумпцию невинов-
ности не только для сотрудни-
ков силовых структур, но даже 
для учителей — школьники ино-
странного происхождения мо-
гут интерпретировать плохие 
отметки как дискриминацию», 
— сообщает Deutsche Welle.

КНДР 
ВЗОРВАЛА 
ОФИС СВЯЗИ 
Олег Кирьянов 
«Российская газета», Сеул

Северная Корея взорвала зда-
ние межкорейского офиса свя-
зи в Кэсоне. Об этом сообщили 
в Министерстве объединения 
Республики Корея (РК). Ком-
ментируя произошедшее, ми-
нистр объединения РК Ким Ён 
Чхоль с сожалением констати-
ровал, что «это было ожидае-
мо». Ранее высокопоставлен-
ные представители КНДР обви-
нили Южную Корею в наруше-
нии ряда межкорейских согла-
шений и пригрозили ответны-
ми действиями. Младшая се-
стра лидера КНДР Ким Чен Ына 
Ким Ё Чжон, которая курирует 
теперь отношения Пхеньяна с 
Южной Кореей, заявила, что в 
скором времени южане увидят, 
как будет взорван межкорей-
ский офис связи в Кэсоне. От-
метим, что здание офиса связи 
находится на территории КНДР, 
недалеко от межкорейской гра-
ницы. Первоначально его по-
строили в рамках развития 
межкорейского технопарка в 
Кэсоне. Затем, после закрытия 
промзоны, оно простаивало не-
сколько лет. После улучшения 
межкорейских отношений зда-
ние вновь открыли и там зара-
ботал межкорейский офис свя-
зи, где вместе находились пред-
ставители Юга и Севера.  

Официальный 
представитель 
Пекина назвал 
ситуацию в столи-
це КНР «крайне 
тяжелой»
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Мемуары бывшего советника 
по нацбезопасности могут повлиять 
на предвыборную кампанию в США.

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

— Почему в США и Европе 
«объявили войну» памятникам 
rg.ru/art/1900425
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Генерал Шарль де Голль в окружении парижан, ликующих после освобождения города от нацистов (август 1944 года).
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ДИПЛОМАТИЯ Лондон наконец-то нашел время  и силы для обсуждения будущих 
отношений с ЕС
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Победитель с псевдонимом Виктор
Эту самую готовность 
Павел Фитин проде-
монстрировал осенью 

1928 года, когда по путевке рай-
кома комсомола отправился в 
Москву — учиться на инженера-
конструктора сельхозмашин в 
Сельскохозяйственную акаде-
мию имени К.А. Тимирязева. По 
тем временам выбранная Фити-
ным специальность была одной 
из самых передовых. Достаточ-
но сказать, что преддипломную 
практику Павел Михайлович 
прошел в 1932 году на постро-
енном за два года до этого по но-
вейшим лицензионным техно-
логиям Сталинградском трак-
торном заводе. В том же 1932 
году именно там началось се-
кретное серийное производство 
скоростного легкого танка Т-26, 
воевавшего потом от Испании 
до Сталинграда. Не случайно 
Фитин, получив вузовский ди-
плом, отслужил затем срочную 
армейскую службу в одной из 
первых советских танковых 
бригад под Калугой. 

Не случайным стало и при-
нятое осенью 1932 года реше-
ние руководства и партийного 
комитета Сельхозакадемии на-
править ее 24-летнего выпуск-
ника Павла Фитина на работу в 
крупнейшее всесоюзное сель-
скохозяйственное издательство 
«Сельхозгиз». В это время в аг-
рарном секторе СССР развора-
чивались процессы модерниза-
ции, включая массовое созда-
ние межколхозных машинно-
тракторных станций, централи-
зованно обеспечивавших сосед-
ние колхозы и совхозы тракто-
рами, комбайнами, грузовыми 
автомобилями — и обслуживаю-
щими их квалифицированными 
инженерами и техниками. В 
1929 —1930 годах в Советском 
Союзе было создано всего 260 
МТС, в 1932-м — уже 2446, в 
1937-м — 5818, а в 1938-м — 
6350. За этими показателями 
стоял напряженнейший коллек-
тивный труд тысяч советских 
конструкторов, инженеров, ра-
бочих, строителей, механиков-
ремонтников. Свой вклад в это 
внесли и Павел Фитин, и его 
коллеги по «Сельхозгизу», спо-
собствовавшие всестороннему 
обучению будущих работников 
МТС, воспитанию у них техни-
ческой и организационной 
культуры, популяризации пере-
дового опыта — включая зару-
бежный. Для обобщения Павел 
Фитин в редкие свободные часы 
усердно учил английский и не-
мецкий языки.

Фитин проработал в «Сель-
хозгизе» почти 5 лет, в том чи-
сле 4 года — секретарем партий-
ного комитета издательства и 
полтора года — заместителем 
его главного редактора. Можно 
гадать, как сложилась бы его 
дальнейшая судьба, останься он 
в конце 1930-х на издательской 
работе. Во всяком случае, в 
1937 году Павел Михайлович, 
осознавая для себя необходи-
мость получения наряду с тех-
ническим высшего гуманитар-
ного образования, без отрыва 
от работы поступил в Москов-
ский институт востоковедения. 
Однако поучиться там ему не 
довелось.

В январе 1938 года Полит-
бюро ЦК ВКП(б) одобрило хо-
датайство руководства НКВД 
СССР о создании в структуре 
советских органов госбезопа-
сности специализированных 
подразделений по обслужива-
нию тяжелой и оборонной про-
мышленности. Решение Полит-
бюро ЦК ВКП(б) о новой струк-
туре НКВД было принято 28 
марта 1938 года. В тот же день 
на службу в «органы» был зачи-
слен дипломированный инже-
нер, опытный управленец и ак-
тивный коммунист Павел Фи-
тин. Его служба началась с уче-
бы в Центральной школе НКВД 
СССР в Москве в Большом Ки-
сельном переулке, программа 
которой была рассчитана на 
два года. Однако стремитель-
ное приближение Второй ми-
ровой войны нарушило эти 
планы.

3 октября 1938 года был под-
писан приказ НКВД СССР о со-
здании «Школы особого назна-
чения» для ускоренной подго-
товки новых сотрудников со-
ветской внешней разведки на 
смену ее ветеранам, подвер-
гшимся в 1937—1938 годах мас-
совым репрессиям. Их жертва-
ми стали тогда 275 из 450 кадро-
вых разведчиков, ранее рабо-
тавших в Центре и зарубежных 
резидентурах. 

Чтобы заполнить кровавые 
бреши, пробитые репрессиями 
в кадрах советской разведки, 
осенью 1938 года лучшие 50 из 
800 слушателей Центральной 
школы НКВД СССР были на-
правлены на спецподготовку в 
созданную тогда «Школу особо-
го назначения». Первыми вы-
пускниками ШОН стали в том 
числе будущие генералы раз-
ведки Елисей Синицын и Вита-
лий Павлов. Однако их бывше-
му однокурснику по Централь-
ной школе НКВД Павлу Фитину 
была уготована иная судьба. Его 
как парторга учебного курса 

школы, имевшего опыт руково-
дящей деятельности, в октябре 
1938 года зачислили сразу на 
должность оперуполномочен-
ного в 5-й разведывательный 
отдел ГУГБ НКВД СССР, присво-
ив звание «младший лейтенант 
запаса».

Уже в январе 1939 года Павел 
Михайлович был назначен за-
местителем начальника 5-го от-
дела ГУГБ НКВД СССР с присво-
ением полковничьего звания 
«майор государственной без-
опасности». А 13 мая 1939 года 
было принято решение Полит-
бюро ЦК ВКП(б), утвердившее 
31-летнего Павла Фитина в дол-
жности начальника 5-го отдела 
на смену переведенному тогда в 
Наркомат иностранных дел 
СССР ставленнику Берии Вла-
димиру Деканозову.

Вероятно, это кадровое ре-
шение было обусловлено необ-
ходимостью того, чтобы нака-
нуне неизбежной большой вой-
ны во главе разведки стоял бы 
толковый управленец-органи-
затор, который при этом являл-
ся образованным мыслящим че-
ловеком — и не имел бы никако-
го отношения к прежним интри-
гам и соперничеству различных 
группировок в руководстве 
НКВД. Фитин как нельзя лучше 
подходил на эту должность еще 
и благодаря своей принципи-
альности, умению разбираться 
в людях, а также строить дело-
вые и партнерские отношения с 
самыми разными людьми.

В канун 25-летия Победы в 
1970 году Павел Михайлович 
Фитин написал по просьбе тог-
дашнего  руководства  КГБ 
краткие воспоминания о своей 
службе в разведке, которые 
были рассекречены уже в 
1990-х:

«…Влившиеся в разведку но-
вые кадры вместе с оставшими-
ся на работе чекистами образо-
вали монолитный сплав опыта и 
молодого задора. Их задача со-
стояла в том, чтобы улучшить 
разведывательную работу за 
кордоном.

Руководство разведки в пер-
вую очередь сосредоточило 
внимание на подборе руководи-
телей резидентур за рубежом. В 
течение 1939—1940 годов за 
кордон направлялись старые 
опытные разведчики: В.М. Зару-
бин, Е.Ю. Зарубина, Д.Г. Федич-
кин, Б.А. Рыбкин, З.А. Рыбкина, 
В.А. Тахчианов, М.А. Аллахвер-
дов, А.М. Коротков, а также мо-
лодые способные чекисты: Г.Н. 
Калинин, А.К. Тренев, А.И. Лео-
ненко, В.Г. Павлов, Е.И. Кравцов, 
Н.М. Горшков и многие другие.

В результате принятых мер в 
предвоенные годы удалось 
укомплектовать около 40 рези-
дентур за кордоном и напра-
вить в них более 200 разведчи-
ков, а также вывести на неле-
гальную работу многих кадро-
вых чекистов. Это сразу же ска-
залось на результатах.

Принимая во внимание за-
слуги чекистов-разведчиков в 
добывании ценной и нужной 
для советского государства ин-

формации, Президиум Верхов-
ного Совета СССР в мае 1940 
года наградил ряд работников 
внешнеполитической разведки 
орденами и медалями. Высокой 
правительственной награды 
был удостоен и я...».

Орденом Красного Знамени 
Павел Михайлович Фитин был 
награжден секретным Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 26 апреля 1940 года в 
составе большой группы чеки-
стов. Этим же Указом орден 
Красной Звезды получил майор 
государственной безопасности 
Павел Анатольевич Судопла-
тов, за полгода до этого исклю-
ченный из ВКП(б) решением 
парторганизации 5-го отдела 
«за связь с врагами народа, про-
никшими в руководство развед-
ки»,  и ежедневно ожидавший 
ареста. Награждение Судопла-
това, состоявшееся при актив-
ном содействии П.М. Фитина, 
ознаменовало собой конец опа-
лы аса тайных операций совет-
ской разведки. В мае 1940 года 
Судоплатов был назначен заме-
стителем Фитина. 

«Благодаря наличию агенту-
ры с большими разведыватель-
ными возможностями в таких 
странах, как Германия, Англия, 
США, Чехословакия, Болгария, 
Франция и некоторых других, с 
конца 1940 года и до нападения 
Германии на Советский Союз в 
Управление поступали данные, 
которые говорили о том, что 
Германия, захватив тринадцать 
европейских стран, готовится к 
нападению на СССР, — вспоми-
нал 30 лет спустя Павел Фитин.

Например, наш резидент в 
Праге сообщал о перебросках 
немецких воинских частей, тех-
ники и другого военного снаря-
жения к границам Советского 
Союза. Аналогичные сведения 
поступали и от других резиден-
тов. Естественно, наиболее важ-
ная информация направлялась 
нами в три адреса: И.В. Сталину, 
В.М. Молотову, К.Е. Ворошило-
ву…».

В своих воспоминаниях Па-
вел Михайлович никак не упо-
мянул о том, что в мае-июне 
1940 года он ездил в спецкоман-
дировку в Германию. Результа-
ты этой поездки до сих пор оста-
ются засекречены. Зато извест-
но, что через два месяца после 
своего «боевого крещения» Фи-
тин подписал приказ о направ-
лении заместителем резидента 
советской разведки в Берлин 
еще одного прежде опального 
мастера оперативной работы 
Александра Михайловича Ко-
роткова. Тот в сентябре 1940 
года восстановил прерванную 
весной 1939 года связь с цен-
нейшим агентом советской раз-
ведки в центральном аппарате 
гестапо Вилли Леманом (он же 
Брайтенбах), а затем — с совет-
ником министерства экономи-
ки рейха Арвидом Харнаком. В 
историю тот вошел под псевдо-
нимом Корсиканец как один из 
руководителей крупнейшей со-
ветской разведывательной сети 
в Западной Европе с условным 

наименованием «Красная ка-
пелла».

Именно от Брайтенбаха, 
Корсиканца и его товарищей-
антифашистов в Москву в тог-
дашнюю штаб-квартиру совет-
ской внешней разведки на седь-
мом этаже «Большого дома» на 
Лубянке с осени 1940 года регу-
лярно поступала информация о 
подготовке гитлеровской Гер-
мании к агрессии против СССР. 
С учетом особого значения и 
сложности работы разведки в 
предвоенный период Фитин и 
его коллеги добились того, что в 
феврале 1941 года 5-й разведы-
вательный отдел ГУГБ был прео-
бразован в самостоятельное 1-е 
управление НКГБ СССР и суще-
ственно пополнен кадрами и 
техникой.

20 апреля 1941 года Фитин 
представил руководству НКГБ 
СССР служебную записку, в ко-
торой кратко сформулировал 
общие задачи 1-го управления 
с учетом неизбежного предсто-
явшего вступления СССР во 
Вторую мировую войну: созда-
ние нелегальных резидентур на 
территории государств-про-
тивников, скорейшее восста-
новление связей со старой про-
веренной и «законсервирован-
ной» агентурой, приобретение 
новой агентуры в правительст-
венных кругах и госаппарате 

Германии, Японии, Великобри-
тании, США, а также среди ру-
ководства эмигрантских орга-
низаций и в оппозиционных 
кругах ведущих западных дер-
жав, повышение качества под-
готовки разведчиков, прежде 
всего нелегалов для закордон-
ной работы.

Весной 1941 года Павел Ми-
хайлович Фитин на свой страх и 
риск санкционировал создание 
в составе руководимого им 
управления нештатной инфор-
мационно-аналитической груп-
пы с участием руководителя 
«немецкого» отдела разведки 
Павла Матвеевича Журавлева и 
лейтенанта госбезопасности 
Зои Ивановны Рыбкиной — бу-
дущей известнейшей детской 
писательницы Зои Воскресен-
ской. Она, как и Павел Фитин, 
впоследствии написала воспо-
минания об этом периоде своей 
деятельности: «Нашей группе 
было поручено проанализиро-
вать информацию всех зару-
бежных резидентур, касающу-
юся военных планов гитлеров-
ского командования, и подгото-
вить докладную записку. Из 
многих источников мы получа-
ли сведения о том, что гитлеров-
цы вот-вот развяжут войну. 
Даты начала военных действий 
фашистской Германией называ-
лись разные, но все сходились в 
одном: война против Советско-
го Союза начнется в самое бли-
жайшее время. 17 июня 1941 
года я с волнением завершила 
этот документ. Заключитель-
ным аккордом в нем прозвуча-
ло:

«Все военные мероприятия 
Германии по подготовке воору-
женного выступления против 
СССР полностью закончены, и 
удар можно ожидать в любое 
время».

Обзор агентурных данных с 
приведенным выше выводом 
начальник разведки Павел Ми-
хайлович Фитин повез в тот 
день лично Сталину».

После того, как Фитин озна-
комил Сталина с докладом и с 
поступившей в тот день из бер-
линской резидентуры шифров-
кой о том, что нападение Гитле-
ра на СССР начнется в ближай-
шие дни, вождь отреагировал на 
это кратко:

— Дезинформация! Можете 
быть свободны!

Вероятно, следующие четы-
ре дня были одними из самых 
тяжелых в жизни Павла Михай-
ловича. Но ранним утром в вос-
кресенье 22 июня Фитин был 
разбужен телефонным звонком, 
вызвавшим его из дома на Лу-
бянку. Там он узнал о начале 
войны. И через несколько часов 
уже подписывал первые адресо-
ванные легальным и нелегаль-
ным резидентам советской раз-
ведки шифровки-задания воен-
ного времени. Подписывал сво-
им постоянным псевдонимом 
«Виктор». Что по латыни значит 
— «Победитель».

Но до Победы в Великой 
Отечественной войне было еще 
1417 дней. Каждый из которых 
стал для Фитина и его подчи-
ненных не просто рабочим, но 
фронтовым. Боевые приказы 
1-му управлению НКГБ СССР 
отдавал тогда Государственный 
комитет обороны СССР — выс-
ший орган руководства стра-
ной военного времени. Уже в 
конце июня 1941 года ГКО 
СССР определил основные за-
дачи советской разведки в во-
енное время: выявление воен-
но-политических и иных пла-
нов гитлеровской Германии и 
ее союзников; создание и на-
правление во вражеские тылы 
специальных оперативных от-
рядов для осуществления раз-
ведывательно-диверсионных 
операций; участие в организа-
ции и руководстве массовым 
партизанским движением на 
оккупированных территориях 
СССР; выявление истинных 
планов руководства США, Ве-
ликобритании и других стран 
антигитлеровской коалиции по 
вопросам ведения войны, отно-
шений с СССР и проблемам по-
слевоенного устройства; веде-
ние разведки в нейтральных 
странах для недопущения их 
сближения с гитлеровской Гер-
манией и ее союзниками; осу-
ществление научно-техниче-
ской разведки в развитых стра-
нах мира для укрепления воен-
ной и экономической мощи 
СССР.

Чтобы успешно решать пере-
численные выше задачи в тяже-
лейший для нашей страны и ар-

мии период 1941—1942 годов, 
Павел Фитин вместе с работав-
шими с ним ветеранами ИНО 
добился тогда возвращения на 
службу из предвоенных отста-
вок, застенков ГУЛАГа и даже из 
камер смертников нескольких 
десятков репрессированных до 
войны опытнейших советских 
разведчиков. Многие из них, 
как Арнольд Дейч, Иван Камин-
ский и Ференц Патаки, погибли 
в войну при исполнении слу-
жебного долга. Среди них не 
оказалось ни одного предателя 
или дезертира.  

В феврале 1943 года после 
ставшей переломом во всей Вто-
рой мировой войне победы Кра-
сной армии в Сталинградской 
битве Павел Фитин получил 
специальное звание «комиссар 
государственной безопасности 
3 ранга», соответствовавшее 
армейскому генерал-лейтенан-
ту. Так были отмечены личные 
заслуги руководителя совет-
ской разведки в добыче инфор-
мации о военно-политических 
планах руководства гитлеров-
ской Германии и ее сателлитов 
из Италии и Румынии, послав-
ших свои войска под Сталинг-
рад.

В начале мая 1943 года за два 
месяца до начала последней на-
ступательной операции гитле-
ровцев на Восточном фронте 
под кодовым названием «Цита-
дель» П.М. Фитин направил в 
ГКО СССР информацию об об-
щих планах этой операции, кон-
кретных направлениях главных 
вражеских ударов под Курском 
и Белгородом — и предназначен-
ных для этого новых видах не-
мецкой военной техники, вклю-
чая танки «Тигр» и «Пантера», 
самоходные орудия «Ферди-
нанд» и истребители «Фокке-
Вульф-190А».

5 июня 1943 года, за месяц до 
начала Курской битвы, ГКО 
СССР принял постановление 
«О мероприятиях по улучше-
нию зарубежной работы разве-
дывательных органов СССР». В 
его основу легли предложения, 
подготовленные Фитиным с 
учетом боевого опыта, нако-
пленного советской разведкой 
за два первых года войны. Пре-
жде всего речь шла о необходи-
мости создания в структуре раз-
ведки постоянно действующего 
информационно-аналитическо-
го подразделения, призванного 
перепроверять, обобщать и сво-
дить в целостные докладные ма-
териалы для руководства СССР 
разноречивую и не всегда пол-
ную информацию по приори-
тетным разведывательным те-
мам, поступавшую в Центр от 
разных источников. 

Изначально штаты созданно-
го в декабре 1943 года Инфор-
мационного отдела (ИНФО) 
1-го Управления НКГБ СССР на-
считывали 41 сотрудника. К 
концу Великой Отечественной 
войны там работало уже 126 
специалистов во главе с имев-
шим 20-летний опыт легальной 
и нелегальной работы в полдю-
жине стран Европы и Азии гене-
рал-майором Михаилом Андре-
евичем Аллахвердовым. Анали-
тики ИНФО сыграли ключевую 
роль в подготовке для советско-
го руководства максимально 
подробных документов накану-
не состоявшихся в 1945 году 
международных конференций в 

Ялте, Сан-Франциско и Потсда-
ме, заложивших основы после-
военного мироустройства, 
включая создание Организации 
объединенных наций. Также эк-
сперты ИНФО непрерывно и 
кропотливо обобщали добывае-
мую их коллегами «в поле» се-
кретнейшую информацию о за-
рубежных разработках атомно-
го оружия.

16 июля 1945 года на полиго-
не в пустыне Аламагордо в аме-
риканском штате Нью-Мехико 
состоялось первое успешное ис-
пытание атомной бомбы. Не-
смотря на предпринятую вла-
стями США строжайшую се-
кретность, в Москве заранее 
знали об этом. Знали благодаря 
советской разведке и ее началь-
нику Павлу Фитину, который 
еще в ноябре 1944 года подпи-
сал «План мероприятий по 
агентурно-оперативной разра-
ботке «Энормоз». План проник-
новения советской разведки в 
секреты англо-американского 
атомного проекта. План, благо-
даря реализации которого 29 
августа 1949 года состоялось 
первое испытание советской 
атомной бомбы, навсегда ли-
шившей западников монополии 
на «ядерную дубинку для рус-
ских парней». Однако к тому 
времени Фитин уже не служил в 
разведке…

Последним днем работы ге-
нерал-лейтенанта П.М. Фитина 
на должности начальника Пер-
вого главного управления Ми-
нистерства государственной 
безопасности СССР стало 15 
июня 1946 года. После этого 
ему пришлось надолго уехать из 
Москвы. В 1947—1951 годах Фи-
тин был заместителем началь-
ника УМГБ по Свердловской об-
ласти, где в те годы Уральским 
военным округом командовал 
также опальный тогда маршал 
Советского Союза Георгий Кон-
стантинович Жуков. Осенью 
1951-го Фитин возглавил орга-
ны госбезопасности Казахста-
на. И в Свердловске, и в Алма-
Ате Павел Михайлович уделял 
приоритетное внимание обес-
печению режима безопасности 
и секретности на местных ядер-
ных объектах. В этом Фитину 
немало помог его предыдущий 
опыт руководства разведкой в 
отношении аналогичных объек-
тов в Великобритании и США. 
Следует отметить, что до вто-
рой половины 1950-х западные 
спецслужбы не имели сколько-
нибудь конкретной информа-
ции о советских атомных проек-
тах. Не случайно в мирном 1950 
году П.М. Фитин был награжден 
медалью «За боевые заслуги», 
которая стала последней из его 
государственных наград.

Летом 1953 года после смер-
ти Сталина и ареста Берии Па-
вел Фитин был освобожден от 
должности и вызван для дачи 
объяснений в Москву. В отличие 
от его бывших заместителей по 
руководству разведкой Павла 
Судоплатова и Наума Эйтинго-
на, осужденных к продолжи-
тельному тюремному заключе-
нию, Фитин в ноябре 1953 года 
был «всего лишь» уволен из ор-
ганов госбезопасности «по слу-
жебному несоответствию»и без 
пенсии — правда, с сохранением 
звания и честно заслуженных 
им государственных наград.

Реальный авторитет Фитина 
в тогдашних силовых структу-
рах СССР обусловил его состо-
явшееся весной 1954 года на-

значение на должность главного 
контролера в Министерство го-
сударственного контроля СССР 
— предтечу нынешней россий-
ской Счетной палаты. Однако в 
августе 1957 года это компетен-
тное и эффективное государст-
венное ведомство было упразд-
нено, а на смену ему единолич-
ным решением Н.С. Хрущева 
была создана полугосударст-
венная-полуобщественная Ко-
миссия советского контроля 
при Совете министров СССР. В 
ней Фитин проработал до лета 
1958 года, когда его ждал по-
следний в жизни перевод с по-
нижением — на должность ди-
ректора фотокомбината Союза 
обществ дружбы с зарубежны-
ми странами.

Последнее десятилетие жиз-
ни Павла Фитина не было отме-
чено сколько-нибудь значимы-
ми знаками официального вни-
мания и почета. Но ветераны 
разведки помнили о нем. В 
1960-х частыми гостями в его 
скромной столичной квартире 
были вернувшийся из США по-
сле нелегальной работы и тю-
ремной отсидки Вильям Фишер, 
более известный как Рудольф 
Абель, семья легендарных со-
ветских разведчиков-нелегалов 
Василия и Елизаветы Заруби-
ных, уже упомянутые выше од-
нокурсники Фитина по высшей 
школе НКВД Виталий Павлов и 
Елисей Синицын, также став-
шие генералами разведки. А еще 
Павел Михайлович был неиз-
менно почетным гостем на 
встречах «уральского земляче-
ства» Москвы. На одной из них, 
уже незадолго до кончины, он 
сказал: «Есть черное и белое, и 
нельзя это путать, и как-то заме-
нить и перекрасить…». 

П.М. Фитин умер в Москве 24 
декабря 1971 года, не дожив че-
тырех дней до своего 64-летия. 
Его похоронили на Введенском 
кладбище, выбив на памятнике 
краткую надпись: «генерал-лей-
тенант Фитин Павел Михайло-
вич». Он ушел в Вечность так, 
как уходят в разведку — никак не 
обозначая свою принадлеж-
ность к ней, должность, награды 
и заслуги. Десятилетия спустя, в 
канун 100-летия российской 
разведки и 75-летия Победы в 
Великой Отечественной войне 
имя Павла Михайловича Фити-
на при активном участии Служ-
бы внешней разведки Россий-
ской Федерации было увекове-
чено соразмерно его заслугам 
перед Отечеством. По заказу фе-
деральных телеканалов было 
снято несколько документаль-
ных фильмов, посвященных 
жизни и службе П.М. Фитина. В 
серии «ЖЗЛ» вышла первая би-
ография Фитина, написанная 
журналистом и историком 
Александром Бондаренко. Па-
мятник Фитину работы скуль-
птора Андрея Ковальчука был 
установлен перед зданием 
Пресс-бюро СВР на Остоженке. 
Именем Павла Фитина названы 
прежде безымянные проезд в 
московском районе Ясенево по 
соседству со штаб-квартирой 
СВР России и вершина кавказ-
ского хребта Соудор. 

…«Правда найдет себе путь». 
Время и история подтвердили 
справедливость этого жизнен-
ного принципа Павла Михайло-
вича Фитина. Начальника со-
ветской разведки, заслуженно 
имевшего псевдоним-позывной 
Виктор. Что значит — Победи-
тель. 

Дальнейшая судьба Павла 
Михайловича Фитина сложилась 
непросто, как и у многих его товари-
щей по Службе... Они стойко пере-
носили ее удары. Их, преданных 
делу людей, было не сломить.

А К Ц Е Н Т

Жертвами массовых репрессий стали 
275 кадровых разведчиков из 450. 
На смену им пришло поколение 
молодых, талантливых разведчиков 
во главе с Фитиным  

А К Ц Е Н Т

Еще в ноябре 1941-го Павел Фитин 
с коллегами разработали операцию 
«Энормоз». С этого и началось 
проникновение разведки в секреты 
атомного проекта США 
и Великобритании

Человеку с таким светлым лицом и искренней улыбкой было трудно 
не поверить. Павлу Фитину поверили и ветераны-чекисты, и высшее 
руководство страны.
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ЭКСПЕРИМЕНТ На одной 
из линий метро обещают 
снизить плату за проезд

Езда в час пик 
себе дороже 

Любовь Пятилетова

Проезд не в час пик в подземке будет стоить дешевле. 
Правда, пока в порядке эксперимента и лишь на одной 
из линий. Запустить его планируется в сентябре, сооб-
щил заммэра Москвы по транспорту Максим Ликсутов.

Цель — перераспределить пассажиропоток. Ведь на 
многих линиях вагоны переполнены в основном утром 
и вечером, когда народ едет на работу и учебу либо воз-
вращается домой. Пилотный проект уже согласован 
с мэром Москвы Сергеем Собяниным. Сейчас идет раз-
работка технических деталей. Он пишет и еще об одном 
эффекте, которого можно достичь в ходе эксперимен-
та, — сглаживание нагрузки на транспортную систему 
в часы пик позволит существенно увеличить социаль-
ное дистанцирование, что повысит безопасность пасса-
жиров. Если эксперимент пройдет успешно, его могут 
расширить и на другие линии метро. А что думают по 
этому поводу эксперты? 

Александр Шумский, руководитель экспертного совета 
«Пробок. нет»:

— Я поддерживаю любые эксперименты, которые 
способны сделать жизнь в Москве комфортнее. Помню, 
лет 15 назад городские власти начали разводить по вре-
мени начало работы и учебы в разных организациях 
и вузах, чтобы рабочий день не у всех начинался ровно 
в 9.00. С тех пор многие госучреждения так и работают 
с 8.00. От этого выиграли и их сотрудники, и загружен-
ность на дорогах стала более равномерной. Почему бы 
не попробовать сгладить пики и в подземке? Может 
быть, даже не на одной, а сразу на нескольких линиях? 
Все-таки Москва — город очень большой. 

Михаил Блинкин, директор Института транспорта 
и транспортной политики НИУ «Высшая школа эконо-
мики»:

— Проблема сглаживания пиковых нагрузок на тран-
спортную инфраструктуру актуальна во все времена 
и для всех стран. В советские времена ее пытались ре-
шить, регламентируя административными мерами ра-
бочий режим предприятий. При том, что тысячи рабо-
чих ехали в одном направлении на свой завод, это могло 
дать свой эффект. Большая часть москвичей сейчас ра-
ботает в не очень больших коллективах, у каждого из 
них свой маршрут. Переменный тариф на проезд, кото-
рый предлагает применить Максим Ликсутов, может 
оказаться кстати. Но он прав, что нужен именно экспе-
римент, чтобы посмотреть, как москвичи среагируют 
на возможность проезда по более дешевой цене. Как 
прав и в том, что надо использовать все схемы сглажива-
ния пиков, как новые, так и старые, модные и немодные 
хотя бы потому, что сейчас, когда коронавирус еще не 
покинул город, москвичи больше всего боятся скучен-
ности. И поэтому многие вообще опасаются обществен-
ного транспорта.  

ТОРГОВЛЯ Москвичи 
атаковали летние веранды

Кафемания

Ангелина Зеленькова

Улицы в центре Москвы стали напоминать аллеи летних 
веранд — вчера открылось около трех тысяч сезонных 
кафешек. Соскучившиеся по любимым блюдам за время 
самоизоляции москвичи выстраивались в очередь, что-
бы пообедать на свежем воздухе. 

На Большой Никитской, как и на Кузнецком мосту, 
в Камергерском переулке и на Тверской, корреспонден-
ты «РГ» застали аншлаг. Пустовали лишь «солнечные» 
столики — в 30-градусную жару там явно не спасет ни ле-
дяной мохито, ни мороженое. Чтобы попасть в популяр-
ный ресторан «Кофемания», расположенный под стена-
ми консерватории им. Чайковского, нам пришлось от-
стоять 15-минутную очередь. Рядом было полно других 
веранд со свободными столами, почему же именно сюда 
так тянется молодежь? «Прежде летом я здесь всегда 
с коллегами обедал, — рассказал сотрудник банка Вячес-
лав Акимов. — Не люблю бургеры и пиццу, а здесь всегда 
есть выбор полезной еды. Например, таких баклажанов 
с хумусом и грецкими орехами в карамели нет нигде, со-
ветую попробовать».

— Именно здесь я впервые в жизни попробовала го-
лубцы из щуки, — вспоминает Алина, которая вместе 
с супругом решила выйти из дома, чтобы развеяться. — 
Решили сегодня побаловать себя лососем на гриле и бо-
калом вина. Для нас это праздник — ощущать, что изоля-
ция позади.

Этот ресторан на Большой Никитской — один из са-
мых больших в городе. В обычном режиме он может при-
нять 175 гостей в зале и 105 — на веранде. Сейчас на ве-
ранде поставили лишь 15 столов — в 1,5 метра друг от 
друга. Разместиться за каждым может лишь небольшая 
компания из четырех человек. Официанты и админи-
страторы работают в средствах индивидуальной защи-
ты. Дезинфекция в ресторане после каждого гостя и пе-
ред приходом новых посетителей была и прежде, но сей-
час средство поменяли на более концентрированное, 
способное убить все микробы. Из новшеств всех веранд: 
одноразовое меню или QR-код, который можно считать 
с помощью мобильника, антисептики на столах. 

Напомню, с 23 июня заработают стационарные 
предприятия общепита, фитнес- центры и детсады. 
Под запретом остается работа театров и кинотеатров, 
а также проведение массовых мероприятий — эти огра-
ничения, как заявил вчера мэр Москвы Сергей Собянин, 
снимут не раньше середины июля.  

РАКУРС Около двух тысяч посетителей пришли в зоопарк 
в первый день после его открытия

Жираф Самсон
и другие
Ирина Огилько

С
толица постепенно 
оживает после огра-
ничений, вызван-
ных пандемией. Рас-
пахнул вчера двери 
и зоопарк. 

— Нам приходи-
л о с ь  э к о н о м и т ь 
средства, зато мы 

сохранили весь штат сотрудни-
ков, — рассказала «РГ» генди-
ректор Московского зоопарка 
Светлана Акулова. — Не понизи-
ли зарплаты, продолжали вести 
научную работу и даже своими 
силами продолжали приводить 
в порядок территорию и обнов-
лять вольеры. В итоге у многих 
животных появились дополни-
тельные лазалки, качели, иг-

рушки. Ведь зверям и птицам 
трудно было объяснить, куда 
вдруг все подевались. Для них 
пустые дорожки — такой же 
стресс, как и переполненный 
в выходные дни зоопарк, когда 
приходят более 70 тысяч чело-
век в сутки. Есть и плюсы, от 
одиночества животные стали 
контактнее. Так, медведица 
Роза теперь отлично откликает-
ся не только на зов кипера. Пин-
гвинов, загрустивших от скуки, 
зоологи выгуливали по павиль-
ону, и они ближе познакоми-
лись с соседями. Очень скучал 
и сердился наш долгожитель 
26-летний жираф Самсон. 
По человеческим меркам ему 
более 75 лет. Сегодня он очень 
рад людям — это прямо написа-
но на его лице. 

Соскучилась по Самсону 
и двухлетняя москвичка Варя. 
Ее семья живет неподалеку от 
зоопарка, прежде они с мамой 
часто приходили сюда. «Жираф 
самый высокий, и от него вкус-

но пахнет мятой, которой его 
сейчас кормят», — с видом зна-
тока рассказывала другим посе-
тителям девочка. А затем потя-
нула маму к пандам: во время 
карантина она смотрела на них 
даже в режиме онлайн. Но вжи-
вую, конечно, это намного инте-
реснее. Тем более сейчас, когда 
Диндин и Жуи, устроившись 
в тени, лакомились бамбуком. 

К сожалению, в первый день 
открытия зоопарка посетители 
и расстроили сотрудников. 
Многие из них, едва пройдя че-
рез турникет, тут же снимали 
маски. На просьбу надеть их по-
рой реагировали агрессивно, 
а ведь эту агрессию считывают 
животные, которые после дли-
тельного затишья и так напря-
жены. 

По данным администрации, 
посетили зоопарк за первый 
день около двух тысяч человек. 
В основном — родители с детьми 
дошкольного и младшего школь-
ного возраста, ближе к вечеру 
подтянулись и студенты. Для 
предотвращения столпотворе-
ния в течение дня организовано 
пять сеансов. Если пропустили 
свое время — не беда, турникет 
все равно пропустит. «Стоп» же 
на турникете загорится, если на 
территории одновременно ока-
жется более 6,2 тысчеловек. 

Билеты в зоопарк, в том чи-
сле льготные, можно купить 
только через интернет. И ни 
в коем случае не надо попадать-
ся на удочку мошенникам — 
у входа в зоопарк они показы-
вают свою банковскую карту 
и сайт зоопарка, а затем пред-
лагают купить билеты с нацен-
кой. Напомню, что стоимость 
билета составляет 800 рублей. 
Время работы зоопарка   — 
с 7.30 до 22.00.  Навестить животных после долгого перерыва в основном пришли москвичи с маленькими детьми. 

А К Ц Е Н Т

Билеты в зоопарк, в том числе льготные, 
можно купить только через интернет

ТЕХНОЛОГИИ 

Москвичи 
протестируют 
систему 
онлайн-
голосования 

ПРОВЕРКА 
ГОЛОСА
Любовь Проценко

Жители Москвы, зарегистриро-
вавшиеся для участия в элек-
тронном голосовании по внесе-
нию изменений в Конституцию, 
смогут проверить систему он-
лайн-голосования 18—19 июня. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте мэра столицы. 

Напомню, возможностью 
участия в дистанционном элек-
тронном голосовании могут вос-
пользоваться жители Москвы 
и Нижегородской области. Заяв-
ление на этот счет те, кто выбе-
рет такой способ голосования, 
должны подать до 14.00 21 июня, 
а само дистанционное голосова-
ние пройдет в период с 25 по 
30 июня. В столице зарегистри-
ровались для участия в элек-
тронном голосовании уже более 
750 тысяч горожан. 

Теперь же им предлагается 
протестировать систему, с по-
мощью которой они будут голо-
совать за внесение поправок 
в Основной Закон нашей стра-
ны. Тес товое голосование с по-
мощью онлайн-платформы 
2020og. ru пройдет с 8.00 
18 июня до 20.00 19 июня. Горо-
жанам предложат ответить на 
вопрос, что сейчас важнее для 
Москвы — создавать дополни-
тельные парковочные места во 
дворах или увеличивать площа-
ди зеленых насаждений. 

Принять участие в проверке 
смогут москвичи, которые заре-
гистрируются до 8.00 18 июня. 
Чтобы проголосовать, им нужно 
будет авторизоваться на порта-
ле 2020og.ru при помощи учет-
ной записи от mos.ru или 
gosuslugi.ru.

Запись на участие в онлайн-
голосовании по внесению изме-
нений в Конституцию открыта 
на порталах mos.ru и gosuslugi.ru 
до 14.00 21 июня. Проголосовать 
онлайн может любой житель 
Москвы, постоянно зарегистри-
рованный на территории города.

Электронное голосование 
для москвичей начнется 
25 июня в 10.00 на портале 
2020og.ru.  

ВЛАСТЬ 

Два миллиона 
призов 
приготовил 
бизнес 
москвичам

ГОЛОСУЙ 
И ВЫИГРЫВАЙ
Анна Полтавцева

Как уже сообщала «РГ», в Мо-
скве подготовлена программа 
«Миллион призов». На самом 
деле призов для тех, кто примет 
участие в общенародном голо-
совании по поводу поправок 
в Конституцию, приготовлено 
уже не миллион, а два миллио-
на. По словам организаторов, 
к программе подключились 
многие предприятия торговли 
и общественного питания, сре-
ди которых «Мираторг», «Ко-
мус», Glenfield, «Шоколадни-
ца», «Муму» и «Грабли». Коли-
чество партнеров продолжает 
увеличиваться — сейчас среди 
них уже более 60 компаний 
и пяти тысяч торговых точек. 

Запустят программу в рам-
ках «Активного гражданина». 
Призы могут быть номиналом 
от 1 до 4000 баллов. Один балл 
равен одному рублю. Победите-
лей определит компьютер. Вы-
игравшие получат сертифика-
ты, бонусы и скидки, которые 
можно использовать в торго-
вых сетях, ресторанах и кафе, 
а также обменять на поощре-
ния. Выдавать сертификаты бу-
дут во все дни общероссийско-
го голосования — с 25 июня по 
1 июля.

Стать участником програм-
мы смогут как проголосовав-
шие на участках (или на дому), 
так и участники электронного 
голосования. Во время офлайн-
голосования гражданин полу-
чает сертификат с номером. 
Его необходимо направить 
в СМС на номер 7377. Для тех, 
кто проголосует с помощью 
электронного голосования, со-
общение автоматом отправят 
участникам 24 июня на номер 
телефона, указанный в личном 
кабинете. О результатах они уз-
нают по СМС, куда придет код. 
Его нужно ввести в специальное 
поле на странице программы 
«Миллион призов».  

ЭКОЛОГИЯ Закон о тишине
могут пересмотреть 

Слишком 
много шума

Максим Милославский

Московский закон о тишине 
нужно пересмотреть с учетом 
новых реалий. Об этом вчера за-
явил депутат Мосгордумы 
Игорь Бускин.

С постепенным возвращени-
ем к нормальной жизни в городе 
становится все больше шума, 
отмечает депутат. Заработали 
предприятия и стройки, более 
интенсивно пошел по дорогам 
транспорт, от звуков которых 
отвыкли москвичи во время са-
моизоляции. Все это, безуслов-
но, сказывается на здоровье жи-
телей столицы. 

Город уже ищет подходы 
к решению этой проблемы. На-
пример, на МЦК появились «ва-
гоны тишины». Но в борьбе 
с шумом, считает парламента-
рий, нужна системная работа. 
Основа для нее — действующий 
закон «О соблюдении покоя 
граждан и тишины в городе Мо-
скве». Принятый в 2002 году, он 
перенес уже четыре редакции. 
Сейчас, по мнению Бускина, до-
кумент вновь нуждается в об-
новлении. 

— Закон защищает жилые 
дома, подъезды, медицинские 
учреждения и площадки отдыха 
от всех видов шума, но защища-
ет рамочно, — рассказал «РГ» де-
путат. — Список конкретных ви-
дов деятельности, запрещенных 
в неурочное время, там тоже 
есть, но он соответствует реали-
ям начала 2000 годов. То есть 

упомянуты ремонт в квартирах 
и музыка из ларьков, но ничего, 
например, не сказано о шуме 
ресторанов (в том числе летних 
веранд), о голосовой рекламе, 
о стритрейсерах и байкерах, 
разъезжающих ночью с прямо-
точными глушителями и брави-
рующих этим. Всего перечи-
сленного тогда, в 2002 году, 
просто не было. Нужно допол-
нить этот перечень.

Предлагает депутат закре-
пить в законе и техногенные 
шумы  — от промышленных 
предприятий, движения тран-
спорта на дорогах, строек. По 
словам Бускина, это даст мо-
сквичам прямой рычаг воздей-
ствия на ситуацию. Сейчас же 
каждый случай защиты, напри-
мер от ресторанного шума, 
превращается в громоздкий 
процесс доказательств: нужно 
измерить величину акустиче-
ского воздействия, обосновать 
вред. 

— Процесс из администра-
тивного превращается фактиче-
ски в гражданский: нет наруше-
ния, интересы соседей сталки-
ваются с интересами владель-
цев ресторана, — заметил Игорь 
Бускин. — Если же данный вид 
деятельности будет напрямую 
прописан в законе, ситуация 
станет более однозначной. Ре-
сторан работает с музыкой в не-
урочное время? Нарушение. 
Ради этой однозначности, на 
мой взгляд, и нужно доработать 
закон.  
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С открытием кафе и приходом жары горожане снова потянулись 
к летним верандам. 
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ПРОЕКТ Самый длинный в городе веломаршрут 
свяжет Воробьевы горы с ВДНХ

Великий путь
Сергей Жуков

А
р х и т е к т у р н о е  б ю р о 
Strelka CA разработало 
проект 25-километрово-

го веломаршрута от Воробье-
вых гор до ВДНХ. Он проходит 
по набережным Москвы-реки 
и Яузы, связывая между собой 
крупные парки. 

Маршрут, уверена гендирек-
тор Strelka CA Дарья Парамоно-
ва, будет особенно востребован 
после пандемии. «Он проходит 
через самый центр Москвы 
и связывает кластеры, располо-
женные в бывших промышлен-
ных объектах, — отмечает она. — 
Идет и через университеты: от 
МГУ и  Бауманки до МАРШ 

и Британской школы дизайна. 
Это значит, что по нему будет 
удобно перемещаться вернув-
шимся на учебу студентам, со-
трудникам вузов и тем, кто ра-
ботает в кластерах».

Создать единый маршрут 
проектировщики предлагают 
на основе уже существующей 
инфраструктуры. Велодорожки 
есть на Воробьевых горах и в 
«Сокольниках», а на Кремлев-
ской набережной весьма широ-
кие тротуары, поэтому можно 
задействовать их, не создавая 
выделенной полосы. Придется 
и заполнить пробелы. «Сейчас 
в некоторых местах удобный 
тротуар заканчивается пере-
крестком, эстакадой или лест-

ницей, — объяснили в бюро. — 
Для каждого случая подобрано 
решение: велопандусы, вело-
спуски, реорганизация сущест-
вующих пешеходных перехо-
дов, строительство велопеше-
ходного моста с Семеновской 
на Рубцовскую набережную, 
организация объездных мост-
ков возле Андроникова виадука 
и Лефортовского моста».

Берега  Яузы,  отмечают 
в «Стрелке», сейчас использу-
ются только как автомобильные 
дороги, нет остановок и общест-
венного транспорта, но горожа-
не все равно ездят вдоль реки на 
велосипедах. Им часто прихо-
дится спрыгивать с великов, 
чтобы перейти дорогу.  
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Кстати 

С 2015 года в столице действуют новые правила проведения ремон-

тных работ в жилых домах. Стучать, пилить и жужжать по воскресеньям 

и праздникам теперь запрещено. По рабочим дням и субботам ремонт 

можно проводить с 09.00 до 19.00 с перерывом с 13.00 до 15.00. Для 

новостроек действует исключение: в течение полутора лет после сдачи 

дома можно делать ремонт в светлое время суток без перерыва. 

Кроме того, с 23.00 до 07.00 в квартирах нельзя слушать громкую му-

зыку, петь или играть на музыкальных инструментах. Придется отка-

заться от передвижения мебели, танцев и активных игр с животными 

или детьми, чтобы не мешать соседям снизу. За нарушение тишины 

и покоя в ночное время гражданам грозит предупреждение или штраф 

от одной до двух тысяч рублей. Для должностных лиц штраф составит от 

четырех тысяч до восьми тысяч рублей, а юридические лица в этом слу-

чае будут оштрафованы на сумму от 40 тысяч до 80 тысяч рублей.



9Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 июня 2020
среда № 130 (8184)

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РАКУРС 

Минобрнауки 
ждет совета 
академиков

ЗАБЫТЬ 
О РЕЙТИНГЕ
Сергей Деменко

«Мы открыты для критики», — 
сказал заместитель министра 
минобрнауки Дмитрий Афана-
сьев на заседании президиума 
Российской академии наук. Он 
представил программу страте-
гического академического ли-
дерства, которая придет на 
смену Проекту 5-100 — про-
грамме повышения конкурен-
тоспособности российских 
университетов, которая была 
рассчитана до 2020 года.

Можно сказать, что сама эта 
встреча была особенной и для 
академии и министерства. Ведь 
многие годы они находились в 
конфронтации, порой очень 
жесткой, что уж точно не шло 
на пользу нашей науке. С при-
ходом в министерство нового 
руководства противостояние, 
судя по многим признакам, за-
кончилось, стороны намерены 
искать компромиссы. Во вся-
ком случае, министерство го-
тово привлечь академию к уча-
стию в программе. 

— Она должна по-новому 
взглянуть на цели высшего об-
разования, — сказал Афанасьев. 
— Если предыдущие программы 
были нацелены на повышение 
глобальной конкурентоспособ-
ности, на различные рейтинги, 
то сейчас главная задача — ори-
ентация вузов на националь-
ные цели развития страны. Они 
должны готовить кадры высо-
кой квалификации для россий-
ского работодателя, и прежде 
всего в сфере высоких техноло-
гий и передовых отраслей про-
мышленности, науки. 

Афанасьев назвал еще не-
сколько принципов, на кото-
рых построена программа. По 
его словам, предыдущие про-
граммы были элитарными, 
ориентировались на неболь-
шие по масштабам группы ву-
зов, а двери новой будут широ-
ко открыты, она станет доступ-
ной для большого числа участ-
ников. Уже в этом году это мо-
гут быть 120—150 вузов из раз-
ных регионов страны. Еще 
один принцип — интеграция и 
кооперация научных и образо-
вательных организаций, кото-
рые будут создавать консорци-
умы. К ним могут присоеди-
няться различные работодате-
ли, заинтересованные в вы-
пускниках высокой квалифи-
кации. 

Что министерство прежде 
всего ожидает от РАН? «Помочь 
сориентироваться в показате-
лях, по которым будет оцени-
ваться программа, о чем сейчас 
идет много споров, в том числе 
и с ректорами вузов, — сказал 
Афанасьев. — Помочь в созда-
нии консорциумов, чтобы они 
не повторяли научно-образова-
тельные центры. В каких фор-
мах их надо создавать, какие 
нужны органы управления. 

Кроме того, академия РАН 
может стать независимым эк-
спертом как при рассмотрении 
заявок на попадание в про-
грамму, так и при оценке ее ре-
ализации. 

— Российская академия наук 
готова принять активное учас-
тие в этой программе, — сказал 
ее глава Александр Сергеев. — 
Ведь РАН осуществляет руко-
водство не только академиче-
скими учреждениями, но и все-
ми научными организациями 
страны. Мы готовы оказать все-
стороннюю научно-методиче-
скую поддержку программы и 
при создании консорциумов, 
предоставления академических 
площадок наших отделений для 
обсуждения программ разви-
тия этих объединений, готовы 
формировать академические 
наблюдательные советы в ву-
зах. 

Академик особо подчер-
кнул, что программа ставит с 
головы на ноги наше высшее 
образование, переключившись 
с рейтингов на подготовку вы-
сококвалифицированных ка-
дров для экономики. «И число 
иностранных студентов далеко 
не главный показатель, а вот 
если они не вернулись к себе на 
родину, а остались работать в 
нашей экономике, что делают 
ведущие страны, вот это важ-
ный критерий, — сказал Алек-
сандр Сергеев.  По его мнению, 
участие Российской академии 
наук необходимо прописать в 
проекте постановления прави-
тельства о программе страте-
гического академического ли-
дерства. •

НАГРАДА Российскому физику присуждена престижная международная премия

Эффект Рубакова
Аркадий Симонов

А
кадемик Валерий Руба-
ков удостоен одной из 
высших наград в области 

физики — Гамбургской премии. 
Он яркая личность не только в 
нашей, но и в мировой науке. 
Некоторые известные ученые 
до сих пор недоумевают, поче-
му такой авторитетный физик 
не работает в каком-нибудь за-
рубежном университете.  А 
ведь его зазывали в самые пре-

стижные вузы на самые пре-
стижные позиции. 

— Можно утверждать, что во 
многом благодаря Валерию 
Анатольевичу у нас в стране 
сохранилась теоретическая на-
ука, — сказал корреспонденту 
«РГ» академик Игорь Ткачев. — 
Он создал сильнейшую науч-
ную школу, которую можно 
сравнить со школами Ландау и 
Боголюбова. Он всегда меня 
поражает тем, что почти на лю-
бой вопрос знает правильный 

ответ и может самую сложную 
проблему объяснить очень до-
ходчиво и просто. Такое редко 
бывает. Недаром вокруг него 
всегда много молодежи. 

Сам Рубаков совсем моло-
дым заявил о себе в мировой 
науке, опубликовав работу о 
распаде протона под действи-
ем магнитного монополя. По-
добное противоречило всем 
тогдашним представлениям, а 
главное, знаменитой Стандар-
тной модели элементарных ча-
стиц, которая считается одним 
из самых выдающихся дости-
жений науки ХХ века. А в ней 
почти как абсолютная истина 
записано: протон — это ста-
бильная частица. И вдруг рас-
пад? Молодой ученый усом-
нился в этом постулате и со-
здал теорию распада, которая 
сейчас называется эффект Ру-
бакова.

— Другая его очень извест-
ная в мире работа связана с фе-
номеном антивещества,— гово-
рит академик Ткачев. — Как из-
вестно, после Большого взрыва 
образовалось одинаковое ко-
личество вещества и антиве-
щества, они должны были ан-
нигилировать, уничтожив друг 
друга, а почему-то этого не 
произошло. Сегодня Вселенная 

состоит из вещества, а анти ис-
чезло. Почему? Рубаков обра-
тил внимание на нарушение 
так называемого барионного 
числа на самой ранней «горя-
чей» стадии жизни Вселенной. 

Сегодня существует множе-
ство теорий, которые пытают-
ся объяснить, куда исчезла ан-
тиматерия и почему осталась 
только материя, вообще суще-
ствует наш мир. Так вот во всех 
этих версиях ключевым эле-
ментом является работа Руба-
кова о нарушении барионного 
числа. 

Работы теоретиков иногда 
называют игрой изощренного 

ума, многие так и остаются на 
бумаге, не получив подтвер-
ждения в эксперименте. Кому-
то везет, и доказательство на-
ходится, но его приходится 
ждать многие годы. Например, 
после предсказания бозона 
Хиггса понадобилось почти 60 
лет, чтобы за миллиарды дол-
ларов был построен знамени-
тый Большой адронный кол-
лайдер и наконец поймана эта 
частица Бога. Предсказанные 
Рубаковым эффекты ученые 
ловят в самых разных установ-
ках, и, по мнению академика 
Ткачева, шанс на успех всегда 
есть. 

Научная школа академика Рубакова — одна из лучших в мире. 

АКТУАЛЬНО В России создается Национальная база 
генетической информации

Этот банк не лопнет
Юрий Медведев

П
очему именно Кур-
чатовский институт 
возглавил научную 
программу генети-
ческих исследова-
ний, которая реали-
зуется в рамках нац-
проекта «Наука»? 
Есть ли гарантия, 

что генетический паспорт кон-
кретного человека не появится в 
интернете? В каких странах уже 
есть аналогичные банки? Об 
этом «РГ» беседует с Олегом На-
райкиным, членом-корреспон-
дентом РАН, вице-президентом 
НИЦ «Курчатовский институт». 
Этой научной организации руко-
водство страны поручило разра-
ботать Национальную базу гене-
тической информации. 

Олег Степанович, многие не-
доумевают, почему именно 
атомный институт возгла-
вил научную программу гене-
тических исследований? Как 
говорится, где генетика, а где 
ядерная энергия? 

ОЛЕГ НАРАЙКИН: Об этом часто спра-
шивают. Для понимания неболь-
шой экскурс в историю. Курча-
товский институт уже с момента 
его создания в 1943 году для реа-
лизации советского атомного 
проекта развивался по множест-
ву направлений как мультидис-
циплинарный научный центр. 
Ведь сложнейшая задача разра-
ботки ядерного оружия дала им-
пульс возникновению большого 
числа новых отраслей науки, на-
чиная с ядерной физики и мате-
риаловедения и кончая биоло-
гией. Сначала изучалось влияние 
радиации на живые организмы. А 
уже в середине 1950-х, после раз-
грома генетики, Игорь Курчатов 
и Анатолий Александров пригла-
сили опальных генетиков и со-
здали радиобиологический от-
дел, где бок о бок работали физи-
ки и биологи. В 1968 году из него 
выделился ГосНИИгенетика, а 
еще через десять лет — Институт 
молекулярной генетики. Оба эти 
института недавно вновь вошли 
в состав нашего коллектива. Та-
кой мощный потенциал позво-
лит нам вести практически весь 
комплекс работ в области гене-
тики на самом современном 
уровне. 

И еще одно. Исследования в 
области генетики и, в частности, 
расшифровка генома немысли-
мы без ускоренного развития би-
оинформатики. А это в свою оче-
редь требует соответствующей 
вычислительной базы. Поэтому 
крайне важно, что на площадке 
Курчатовского института рабо-
тает один из самых мощных в 
стране суперкомпьютеров. На 
его базе создан крупнейший в 
России дата-центр, который об-
рабатывает и хранит огромные 
массивы данных международ-
ных экспериментов, в которых 
участвует Россия. В нашем цен-
тре сегодня имеются все необхо-
димые условия для прорыва в об-
ласти генетических исследова-
ний.

Что будет храниться в Наци-
ональном генетическом бан-
ке, который вы должны со-
здать?

ОЛЕГ НАРАЙКИН: Это электронное 
хранилище, где будет содержать-

ся различная генетическая ин-
формация. Все научные исследо-
вания в области генетики и 
смежных направлений будут 
проводиться с использованием  
банка, начиная от генетических 
медицинских исследований и за-
канчивая созданием новых сор-
тов сельскохозяйственных ра-
стений и животных. Без такой 
базы нельзя, например, найти 
новые ферменты для биотехно-
логической промышленности, 
перейти к персонализированной 
медицине. Аналогичные банки 
есть во многих странах. 

Какой по емкости необходим 
архив, чтобы туда поме-
стить генетические паспор-
та всего населения? 

ОЛЕГ НАРАЙКИН: Речь не идет о па-
спортизации всех поголовно. Нет 
задачи расшифровывать и поме-
стить в банк геномы всего насе-
ления страны. Он будет форми-
роваться постепенно, усилиями 
всего научного сообщества. И в 
первую очередь он будет содер-
жать генетическую информацию 
о разных организмах, включая 
микроорганизмы, растения, жи-
вотных. Что касается населения, 
то на первых порах, видимо, речь 
будет идти о создании генетиче-
ских паспортов для групп, нахо-
дящихся в зоне особого риска, — 
например, военнослужащие, ме-
дики, сотрудники спецслужб. 

Получается, что секретная 
информация о моем геноме 
может попасть в любые руки. 
А если это будет недобросо-
вестный человек? Он будет 
знать обо мне больше, чем я 
сам про себя знаю. Кто же со-
гласится добровольно на та-
кую расшифровку? 

ОЛЕГ НАРАЙКИН: Как в любом элек-
тронном банке, в генетическом 
будут предусмотрены разные 
уровни или сегменты защиты ин-
формации. Одни сегменты будут 
полностью открыты, к другим 
доступ ограничен, к третьим — 
максимально ограничен и т.д. 
При этом все генетические дан-
ные будут деперсонализирова-
ны.

Какую роль для науки должен 
сыграть этот банк? 

ОЛ Е Г  Н А РА Й К И Н : Очень важную. 
Ведь, приступая к новому иссле-
дованию, ученый должен очень 
тщательно разобраться, что уже 
сделано до него в этой сфере. А 
такой банк постоянно будет по-
полняться информацией. На-
пример, он просто необходим 
тем, кто занимается геномным 
редактированием.  Сегодня мно-
го говорят о персонализирован-
ной медицине, которая будет ле-
чить не болезнь вообще, а кон-
кретного больного. Для этого 
врачу мало просто знать после-
довательности генов этого чело-
века, но и необходимо прово-
дить глубокий анализ информа-
ции, сравнивать ее с показателя-
ми других людей. 

Хранящаяся в банке инфор-
мация о генах штаммов сельско-
хозяйственных культур и жи-
вотных позволит повышать уро-
жайность, выводить новые сор-
та растений, породы животных. 
Научное сообщество будет за-
интересовано в размещении ре-
зультатов своих исследований в 
этой базе данных для обеспече-
ния их сохранности и доступно-
сти для других пользователей. 

Наверное, вы удивитесь, если 
я скажу, что недавно мы создали 
отдел, который занимается гене-

тическими технологиями в ви-
ноделии и виноградарстве. 
Очень интересная и важная как 
с фундаментальной, так и с при-
кладной точки зрения область 
генетических технологий. В 
классическом виноградарстве и 
виноделии люди веками экспе-
риментировали, выводили но-
вые сорта с определенными 
свойствами. Сегодня то же са-
мое можно сделать во много раз 
быстрее с помощью генной ин-
женерии. Зная геном, вы можете 
по своему вкусу менять свойст-
ва растения, подбирать опти-
мальные варианты. Националь-
ная генетическая база имеет ог-
ромное значение для обеспече-
ния в том числе продовольст-
венной безопасности страны, да 
и глобально — нашей националь-
ной безопасности во всех ее со-
ставляющих. 

Кроме создания генетической 
базы вам необходимо занять-
ся подготовкой кадров в обла-
сти генетики, учебных курсов, 
дополнительных программ 
высшего образования,  созда-
нием современного оборудова-
ния и расходных материалов. 

ОЛЕГ НАРАЙКИН: Совершенно вер-
но. Мы уже десять лет реализу-
ем программу развития ме-
ждисциплинарного образова-
ния. Нами разработана система 
конвергентного образования 
для первого и единственного в 
мире факультета конверген-

тных (природоподобных) наук 
и технологий в Московском 
Физтехе. Разработчики этой си-
стемы удостоены премии пра-
вительства. Курчатовский про-
е кт  м е ж д и с ц и п л и н а р н о го 
школьного образования охва-
тывает сегодня около 40 школ 
Москвы, Крыма, Пскова. На 
базе этой программы мы со-
трудничаем и с международ-
ным детским центром «Артек».

Что касается создания совре-
менного оборудования, то обра-
тите внимание, что практиче-
ски одновременно с програм-
мой генетических исследова-
ний президент страны иниции-
ровал программу развития син-
хротронно-нейтронных иссле-
дований и соответствующей ин-
фраструктуры. Это не случай-
ное совпадение. Сегодня на по-
вестке дня стоит формирование 
и развитие природоподобной 
технологической базы эконо-
мики страны. Для того чтобы со-
здавать природоподобные тех-
нологии, которые воспроизво-
дят системы и процессы живой 
природы, необходимо детально 
изучить живой мир. Причем мы 
должны увидеть, как устроена 
природа на атомарном уровне и 
в динамике. А для этого нужны 
качественно новые установки 
класса мегасайенс, в частности 
источники синхротронного из-
лучения с лазерами на свобод-
ных электронах и источники 
нейтронов. 

В генетическом банке будут предусмотрены разные уровни или сегменты защиты информации. 

А К Ц Е Н Т

Нет задачи поместить в банк геномы 
всего населения страны. Он будет 
формироваться постепенно, усилиями 
всего научного сообщества

ЗВОНОК ЛАУРЕАТУ

Валерий Анатольевич, если бы была возможность заглянуть в будущее и 
узнать только один факт из того, что пока неизвестно, что бы вы попроси-
ли? 
Валерий Рубаков | Что было во Вселенной на ее самой ранней «горячей» 

стадии после рождения после  Большого взрыва. 

Имена наших ученых, особенно теоретиков, постоянно мелькают в сооб-
щениях о громких работах, выполненных в зарубежных вузах и институтах. 
Вас много раз приглашали, но вы не уехали даже в тяжелейшие 90-е годы?  
Валерий Рубаков | Почему я должен был уехать? Здесь можно делать  на-

уку высокого уровня, публиковаться в самых престижных журналах. Ко-

нечно, в 90-е было тяжеловато, но я всегда был уверен, что все посте-

пенно завершится и придет в норму. Я оптимист. Мне всегда было инте-

ресно учить и воспитывать молодежь, а она у нас очень талантливая. 

Сейчас образовалась большая команда ребят, моих учеников, с которы-

ми работать одно удовольствие. 
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Олег Нарайкин: Генетическая база важна для национальной безопасности.
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Уведомление о намечаемой деятельности, начале 
процедуры ОВОС и общественных обсуждений про-

екта Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой хозяйственной деятельности в составе проект-

ной документации по объекту «МНПП «Новки-Ря-
зань». Участок 0-235 км. Замена линейных задвижек. 

Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации (Федеральный закон 
от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Феде-
ральный закон от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации») АО «Транснефть — Верхняя Волга» уве-
домляет общественность, граждан и заинтересованные организа-
ции о начале процедуры ОВОС по объекту «МНПП «Новки-Ря-
зань». Участок 0-235 км. Замена линейных задвижек. Ре-
конструкция».

В рамках процедуры ОВОС проводятся общественные обсуж-
дения проекта Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйствен-
ной деятельности в составе проектной документации по объекту 
«МНПП «Новки-Рязань». Участок 0-235 км. Замена линейных за-
движек. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуата-

ции нефтепродуктопровода «Новки–Рязань».
Географическое положение: Владимирская область, Гусь-

Хрустальный район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспорт нефтепродуктов. В рамках ре-

ализации проекта предусмотрена реконструкция участка нефте-
продуктопровода с заменой задвижки № 17а.

Заказчик проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», ад-
рес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипро-
трубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 
1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II — III кварталы 2020 года.

Форма общественных обсуждений и представления за-
мечаний и предложений:

С 17.06.2019 по 17.07.2020 проект Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности в составе проектной до-
кументации по объекту «МНПП «Новки-Рязань». Участок 0-235 
км. Замена линейных задвижек. Реконструкция» будет доступен 
для ознакомления общественности и заинтересованных органов 
на сайте АО «Транснефть — Верхняя Волга» www.uppervolga.
transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности 
в свободной форме необходимо направлять на электронные адре-
са: referent@tvv.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений, — администрация Гусь-Хрустального муниципально-
го района Владимирской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174 ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Администрация городского округа Краснотурьинск и Филиал 
АО «РУСАЛ Урал» в Краснотурьинске «Объединенная компа-
ния РУСАЛ Богословский алюминиевый завод» (АО «РУСАЛ 
Краснотурьинск») уведомляют о начале общественных обсуж-
дений в рамках проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) при реализации проекта по «Завершению 
строительства циклонной печи кальцинации с узлом фильтра-
ции ОПЦУ-1000».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: завер-
шение строительства и ввод в эксплуатацию Опытно Промыш-
ленной Циклонной Установки — 1000 (производительностью 
1000 тонн/сут.) цеха фильтрации и прокаливания дирекции гли-
ноземного производства, прокалки гидрата (ALOH3) и получе-
ния прокаленного глинозема (AL2O3).

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Свердловская область, городской округ Красноту-
рьинск, территория промышленной площадки АО РУСАЛ-Крас-
нотурьинск, ул. Карла-Маркса 1. 

Наименование и адрес заказчика: Филиал АО «РУСАЛ 
Урал» в Краснотурьинске «Объединенная компания РУСАЛ 
 Богословский алюминиевый завод» (624440, РФ, Свердловская 
область, г. Краснотурьинск, ул. Карла-Маркса, д. 1. Тел: 
+7 (34384) 4-88-44, факс: + 7 (34384) 4-87-86. E-mail: baz@rusal.
com.

Примерный срок проведения ОВОС: август—сентябрь 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского округа Краснотурь-
инск.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и 
предложений общественности к проведению ОВОС и содержа-
нию Технического задания на проведение ОВОС. 

Замечания и предложения к Техническому заданию на про-
ведение ОВОС принимаются в письменном виде в журнале «За-
мечаний и предложений».

Пояснительная записка «ОПЦУ-1000», Техническое задание 
на проведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений к Тех-
ническому заданию на проведение ОВОС» доступны с 17 июня 
2020 года:

— в офисе АО «РУСАЛ Краснотурьинск» (624440, РФ, Свер-
дловская область, г. Краснотурьинск, ул. Карла Маркса, д. 1., 
каб. 54, 106). 

Контактные лица: 
Начальник службы технического развития и модернизации 

производства — Вайлерт Андрей Викторович, сот. 8 912 
602 2 602.

Начальник службы по экологии и качеству «РУСАЛ Красно-
турьинск» — Межберг Тимур Викторович, сот. 8 912 603 8 448.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
(644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1) информирует о продолжении об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы федерального уровня — проектной документации «ТСУ. 
Монтаж МПЭУ», (г. Омск, пр. Губкина, д. 1), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Сроки проведе-
ния ОВОС: февраль — июнь 2020 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, пр. Губ-
кина, д.1, территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ», планшет № 11.

Цель намечаемой деятельности: повышение надежности  
энергообеспечения объектов АО «Газпромнефть-ОНПЗ» и  
ООО «Газпромнефть-Смазочные материалы». 

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания и прием замечаний и предложений в письменном виде.

Наименование органа, ответственного за проведение обществен-
ных слушаний — Департамент общественной безопасности  
администрации города Омска, (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

Материалы проектной документации, включая материалы ОВОС 
(предварительный вариант ОВОС, резюме нетехнического характе-
ра, утвержденное техническое задание на проведение ОВОС), будут 
доступны для ознакомления общественности с 16 июня 2020  г. и раз-
мещены:

— в читальном зале библиотеки АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
по адресу: г. Омск, пр. Губкина, 1/1, вход в центральной части здания. 
Время работы: понедельник, вторник, четверг — с 10.00 до 18.00, пят-
ница — с 10.00 до 16.45, перерыв на обед с 13.00 до 13.45;

— в кабинете 121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС» (2-й корпус) 
по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153, корпус 2. Время работы: 
понедельник—пятница: с 10.00 до 17.00, суббота, воскресенье — вы-
ходные без перерыва на обед.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц принимаются в письменной форме в месте оз-
накомления.

Общественные слушания состоятся 22 июля 2020 г. в 15.00 в зале 
архитектуры администрации г. Омска по адресу: г. Омск, ул. Гагари-
на, д. 32,корп. 1.

Новая программа 
будет доступной 
для большого 
числа участников 
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В 
Китае 7 июня  была 
опубликована Белая 
книга, в которой рас-
сказывается о тща-
тельных и эффектив-
ных усилиях страны 
по сдерживанию эпи-
демии новой корона-
вирусной инфекции, а 

также описывается ценный для 
всего мира опыт борьбы с гло-
бальной пандемией. 

Столкнувшись с этой неиз-
вестной, неожиданной и разру-
шительной инфекцией, Китай 
начал решительную борьбу, что-
бы предотвратить и контроли-
ровать ее распространение, го-
ворится в Белой книге под на-
званием «Борьба с COVID-19: 
Китай в действии».

Сейчас Китаю удалось купи-
ровать все каналы распростра-
нения коронавируса нового 
типа, но вирус продолжает се-
ять хаос во всем мире. «Китай 
твердо убежден в том, что, если 
международное сообщество 
объединит усилия, будет помо-
гать и поддерживать друг друга, 
ему удастся преодолеть панде-
мию COVID-19, выйти из этого 
темного момента в истории че-
ловечества и встретить более 
светлое будущее», — говорится в 
Белой книге.

Навстречу борьбе с виру-
сом

Эпидемия COVID-19 — это тя-
желая чрезвычайная ситуация в 
области общественного здраво-
охранения, которая была самой 
быстрой по скорости распро-
странения, самой широкой по 
охвату и самой трудной для 
сдерживания в стране со време-
ни основания Китайской Народ-
ной Республики в 1949 году, го-
ворится в Белой книге.

Генеральный секретарь ЦК 
КПК Си Цзиньпин взял на себя 
ответственность за руководство 
противоэпидемической рабо-
той, внимательно следил за раз-
витием ситуации, связанной с 
распространением вируса, и 
принимал своевременные реше-
ния в соответствии с ней, что 
указывает путь в борьбе с эпиде-
мией. Как отмечается в доку-
менте, благодаря тщательным 
мерам и огромным жертвам, за-
платив высокую цену, Китаю 
удалось изменить эпидемиоло-
гическую ситуацию.

За один с лишним месяц рас-
пространение вируса в Китае 
было сдержано. А примерно за 
два месяца ежедневный прирост 
новых локальных случаев забо-
левания коронавирусной ин-
фекцией сократился до одноз-
начных цифр. По состоянию на 
31 мая 2020 года в континен-
тальной части Китая было заре-
гистрировано 83 017 подтвер-
жденных случаев заболевания, 
78 307 инфицированных выпи-
сались из больницы после вы-
здоровления, а 4 634 человека 
скончались от этого заболева-
ния. Таким образом доли выздо-
р о в е в ш и х  и  у м е р ш и х  о т 
COVID-19 в стране составили 
94,3 и 5,6 процента соответст-
венно. «Борьба Китая с эпиде-
мией COVID-19 является общей 
памятью 1,4 миллиарда китай-
цев, китайский народ никогда о 
ней не забудет», — заявил на-
чальник Пресс-канцелярии Гос-
совета КНР Сюй Линь на пресс-
конференции, посвященной пу-
бликации Белой книге.

Бесценный опыт
Перед лицом внезапной и 

н е о ж и д а н н о й  э п и д е м и и 
COVID-19 Китай предпринял 
скоординированные усилия по 
профилактике, контролю и ле-
чению. Под твердым руковод-
ством ЦК КПК, ядром которого 
выступает Си Цзиньпин, Китай 
создал эффективную систему, в 

рамках которой центральное 
правительство осуществляет 
общее командование, а мест-
ные органы власти и все секто-
ра следуют директивам и при-
казам центрального прави-
тельства, выполняют свои обя-
занности и сотрудничают друг 
с другом. «Эта высокоэффек-
тивная система позволила Ки-
таю выиграть народную войну 
против эпидемии», — отмечает-
ся в Белой книге. 

В Китае была создана жесткая 
система предотвращения и 
контроля эпидемии, охватываю-
щая все слои общества. Чтобы 
сдержать распространение виру-
са, были приняты всевозможные 
меры, в том числе построение 
оборонительной линии на уров-
не сообщества, разрыв каналов 
передачи вируса путем раннего 
вмешательства и усиление пра-
вовых гарантий предотвраще-
ния и контроля эпидемии.

В Белой книге подчеркнуты 
все усилия Китая по лечению па-
циентов с COVID-19 и спасению 
их жизней, включая бесплатное 
лечение и использование тради-
ционной китайской медицины. По 
состоянию на 31 мая базовое ме-
дицинское страхование возмести-
ло медицинские расходы 58 тыся-
чам пациентов с подтвержденным 
диагнозом COVID-19 на общую 
сумму 1,35 миллиарда юаней 
(около 190 миллионов долларов). 

Китай также публиковал ин-
формацию в соответствии с за-
коном в открытой и прозрачной 
форме. Глава Государственного 
комитета по делам здравоохра-
нения Ма Сяовэй заявил, что в 
ходе реагирование китайского 
правительства на эпидемию 
COVID-19 «не было никаких за-
держек или сокрытия». «Работа 
китайского правительства и ки-
тайских ученых может выдер-
жать испытание временем», — 
заявил Ма Сяовэй на пресс-кон-
ференции.

Наука и технологии лежат в ос-
нове борьбы Китая с COVID-19. 
Согласно Белой книге, на сегодня 
четыре инактивированных вак-
цины и одна аденовирусная вак-
цина были одобрены для клиниче-
ских испытаний. Министр науки и 
технологий Китая Ван Чжиган за-
явил на пресс-конференции, что 
Китай сделает свою вакцину 
COVID-19 «глобальным общест-
венным благом», когда она будет 
готова к применению.

Глобальная солидарность
Белая книга подтвердила при-

верженность Китая международ-
ному сотрудничеству в борьбе с 
пандемией. «Китай считает, что 
все страны должны сделать пра-
вильный выбор, который отвеча-
ет интересам всего человечества 
и благополучию будущих поко-
лений», — говорится в документе.

Как заявил на пресс-конфе-
ренции вице-министр ино-
странных дел КНР Ма Чжаосюй, 
перед лицом такой пандемии са-
мым мощным оружием в мире 
является сотрудничество, а пра-
вильным способом борьбы с ви-
русом — солидарность. «В ходе 
борьбы с COVID-19 Китай укре-
пил отношения со своими пар-
тнерами и расширил круг своих 
друзей», — добавил он.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин лично продвигал междуна-
родное сотрудничество в борьбе 
с COVID-19 и объявил о серии 
конкретных мер, в том числе 
предоставлении международ-
ной помощи в размере 2 милли-
ардов долларов в течение двух 
лет. Китай активно помогает 
странам мира в борьбе с панде-
мией. Страна направила группы 
медицинских экспертов в 27 го-
сударств и поделилась противоэ-
пидемической информацией с 
более чем 180 странами и более 
чем 10 международными и реги-
ональными организациями.

В Белой книге содержится 
призыв к международному со-
обществу решительно высту-
пить против стигматизации и 
политизации вируса. «Это борь-
ба, которая определит будущее 
человечества, — подчеркивается 
в документе. — Солидарность оз-
начает силу. Мир победит в этой 
битве». 

ПРАКТИКА  В Китае опубликована Белая книга, в которой  
обобщен опыт по борьбе с COVID-19

Система сработала

В районе Фэнмань города Цзилиня объявлен высокий уровень эпидемического риска.
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ПРОБЛЕМА Отслеживание 
«нулевого пациента» 
с COVID-19 – сложная задача 

Ищут первого

Китай прилагает усилия к тому, чтобы отследить «ну-
левого пациента», заразившегося коронавирусом но-
вого типа (COVID-19). Это по-прежнему представля-
ет сложную научную задачу, заявили китайские эк-
сперты. Термин «нулевой пациент» часто использу-
ется для обозначения первого человека, заразивше-
гося вирусом, вызвавшего эпидемию. 

«Трудно отследить «нулевого пациента» 
с COVID-19, так как это предполагает обработку 
большого объема сложных данных, — рассказал на 
пресс-конференции эксперт Китайского центра по 
контролю и профилактике заболеваний Лю Пэйпэй. — 
Кроме того, ранние случаи могут включать бессим-
птомное заражение без оформления больничных». 

Эксперт по инфекционным заболеваниям из Пер-
вой больницы при Пекинском университете Ван Гуй-
цян отметил, что выявление «нулевого пациента» 
с COVID-19 имеет 
большое значение 
для отслеживания 
источника вируса, 
борьбы с эпиде-
мией, а также пре-
дотвращения сле-
дующей эпидемии.

Помимо Китая, 
собственных «ну-
левых пациентов» 
необходимо отсле-
дить всем странам, 
затронутым 
COVID-19, добавил 
Ван Гуйцян.

Глава Института 
медицинской био-
логии Академии 
медицинских наук 
Китая Цзинь Ци 
в свою очередь указал, что «нулевой пациент» не был 
установлен в случаях с пандемией гриппа 1918 года, 
появлением СПИДа и гриппа H1N1, вспыхнувшего 
в 2009 году. Отслеживание «нулевого пациента» 
представляет междисциплинарную проблему, кото-
рая требует большой работы со стороны медицин-
ских и научных кругов.

Цзинь Ци также отметил, что китайские ученые 
быстро определили возбудителя новой коронавиру-
сной инфекции на ранней стадии эпидемии и тем са-
мым внесли важный вклад в общемировой эпидемио-
логический контроль. 

РАКУРС Прояснить 
происхождение COVID-19 
должны ученые 

Ответят за вирус

Попытки некоторых американских политиков предъ-
явить иски Китаю за пандемию COVID-19 являются 
грубым нарушением международного права, подчер-
кнул президент Китайского общества международ-
ного права Хуан Цзинь в статье, опубликованной 
в ежедневной газете «Жэньминь жибао». 

Как отмечает Хуан Цзинь, этот шаг является гру-
бым нарушением суверенитета КНР и принципа су-
веренного равенства, который широко признается 
международным сообществом и Уставом ООН. Он 
охарактеризовал иск прокурора штата Миссури Эри-
ка Шмитта как незаконный акт, который полностью 
противоречит международному праву. По словам эк-
сперта, меры реагирования Китая на коронавирус 
являются суверенными действиями и должны нахо-
диться под защитой суверенного иммунитета.

Судебный иск Шмитта был основан на беспочвен-
ных предположениях о том, что Китай должен нести 
ответственность за 
пандемию, а также, 
что китайское пра-
вительство скрыва-
ло факт вспышки 
инфекции, гово-
рится в статье. 
«Эти обвинения не 
имеют фактиче-
ской или правовой 
основы в рамках 
международного 
права», — подчер-
кнул Хуан Цзинь. 
Происхождение ко-
ронавируса являет-
ся предметом из-
учения ученых, которые и должны дать ответ. Эту 
тему не следует политизировать, заявил эксперт, от-
метив, что согласно международному праву вопрос 
о происхождении вируса не имеет ничего общего 
с ответственностью государства.

Хуан Цзинь указал на то, что усилия китайского 
правительства по предоставлению информации, 
а также профилактике и контролю за эпидемией со-
гласуются с Международными медико-санитарными 
правилами. Он подчеркнул, что ущерб от коронави-
руса в США вызван ошибками самого государства 
и не имеет причинно-следственной связи с мерами 
реагирования Китая на COVID-19.

Китай сам стал жертвой вируса, подчеркнул Хуан 
Цзинь. «Мы решительно выступаем против любой 
попытки политизировать пандемию и устраивать 
фарс с незаконным привлечением к ответственно-
сти», — заключил он. 
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Медсестры пекинской больницы Дитань работают на переднем крае борьбы с эпидемией COVID-19. 

Ученые всего мира сегодня сосредоточены на разработке 
 вакцины от нового коронавируса. 

Группа китайских медэкспертов посетила медучреждения в Зимбабве и передала им защитные 
средства. 

Вторая партия предоставленных Китаем медгрузов доставлена в Кот-д’Ивуар для содействия в 
борьбе с COVID-19. 
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Белая книга подтвердила 
приверженность Китая 
международному сотрудничеству 
в борьбе с пандемией

ПРАВО  

Эксперты 
осудили иски 
США к КНР по 
коронавирусу 

ПОЛИТИКЕ 
ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО
Китайские эксперты резко рас-
критиковали отдельных амери-
канских политиков, которые 
придают политический оттенок 
пандемии COVID-19, пытаются 
обвинить в распространении 
нового коронавируса Китай и 
через злоупотребление процес-
суальными правами добиться 
так называемых «обвинения» и 
«возмездия».

В одном из майских номеров 
газеты «Жэньминь жибао» 
была опубликована статья, в 
которой такие действия назва-
ны открытым вызовом системе 
международного права. Панде-
мия представляет собой чрез-
вычайную ситуацию в области 
общественного здравоохране-
ния, имеющую международное 
значение. В соответствии с за-
коном она считается «форс-ма-
жором» — обстоятельствам не-
преодолимой силы.

Факты свидетельствуют о 
том, что усилия Китая в борьбе с 
пандемией COVID-19 не могли 
стать причиной взрывной 

вспышки заболевания в США, 
говорится в статье. То, что Китай 
стал первой страной, сообщив-
шей о вспышке, не делает его ме-
стом происхождения коронави-
руса нового типа, подчеркивает-
ся в комментарии. При этом от-
мечается, что поиск источника 
происхождения вируса — это 
серьезная научная задача, из-
учением которой должны зани-
маться ученые и медицинские 
эксперты. «Не следует делать 
выводы на основе болезненного 
воображения некоторых амери-
канских политиков», — говорит-
ся в статье.

Ссылаясь на взгляды про-
фессора международного права 
в Университете Чикаго Тома 
Гинзбурга, автор статьи отме-
чает, что подача судебных 
исков против Китая — полити-
ческий ход лидеров Республи-
канской партии США в пред-
дверии ноябрьских выборов.

В комментарии также под-
нимается ряд вопросов к са-
мим США. Например, понесли 
ли США ответственность за 
начавшуюся в стране в 1918 
году пандемию гриппа, кото-
рая стала причиной грандиоз-
ной гуманитарной катастро-

фы мирового масштаба. Дру-
гой вопрос — СПИД, который 
впервые был зафиксирован 
именно в США и позже рас-
пространился по всему миру. 
Будут ли США выплачивать 
компенсации 75 миллионам 
носителей ВИЧ и 35 миллио-
нам жертв болезней, вызван-
ных этим вирусом?

Спровоцированные дельца-
ми Уолл-Стрит потрясения на 
финансовом рынке в 2008 году 
позже превратились в глобаль-
ный финансовый кризис — ког-
да США возместят миру эконо-
мический ущерб на триллионы 
долларов?

У людей должно быть право 
спросить, почему результаты 
компьютерной томографии па-
циентов с острой липоидной 
пневмонией, связанной с упо-
треблением электронных сига-
рет, вспышка которой была за-
фиксирована в США в августе 
прошлого года, так похожи на 
КТ-снимки пациентов во время 
пандемии COVID-19?

Что произошло в Форт-Де-
трике (штат Мэриленд)? Паци-
енты, не бывавшие в Китае, на-
чали умирать от COVID-19 в 
США еще 6 февраля. Когда же 
Соединенные Штаты впервые 
обнаружили коронавирус но-
вого типа?

Определенные американ-
ские политики не должны от-
малчиваться, когда возникают 
такие вопросы. Они должны 
дать ответ, подчеркивается в 
статье. 

Пандемия 
считается форс-
мажором, то есть 
обстоятельством 
непреодолимой 
силы 

 Поиск источника 
происхождения 
вируса —  
серьезная  
научная задача

Китайские  
ученые быстро 
определили 
возбудителя 
новой 
коронавирусной 
инфекции  
на ранней стадии 
эпидемии 

Китай 
решительно 
выступает 
против любой 
попытки 
политизировать 
пандемию 

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам 
ИА «Синьхуа».
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ПРЕМЬЕРА Онлайн вышел еще один образец «женского кино» — «Кэрри в большом городе»

Опасная штучка
Валерий Кичин

Ф
ильм «Кэрри в большом 
городе», вышедший на 
цифровых платформах, 

задуман как рождественская 
сказка в голливудском стиле — о 
том, как очередная нью-йорк-
ская Золушка, через тернии к 
звездам, находит своего принца. 
Золушку играет круглолицая 
Бел Паули, ставшая известной 
по ролям трудных, но милых ма-
леньких девушек («Красавица 
для чудовища», «Белый парень 
Рик»).

Кэрри — по паспорту и по эти-
ческому развитию еще эгоистич-
ный подросток, но уже студентка 
Гарварда. Потому что вундер-
кинд: носит мужские рубашки, 
не в состоянии отличить левую 
застежку от правой, легко может 
извлечь квадратный корень из 
6023 и уже знает, что Ганс Кри-
стиан Андерсен умер без любви и 
детей. Ей этого как раз не хочет-
ся, и она бросает весь свой незау-
рядный интеллект на то, чтобы 
постичь искусство не умирать в 
одиночестве. С помощью своего 
психотерапевта (Нэйтан Лэйн) 
составляет план действий и при-
ступает к делу.

Режиссер фильма Сьюзен 
Джонсон в принципе продюсер, 
но когда кино затопила волна 
атакующего феминизма, под-
умала: почему бы не стать ре-
жиссером? Она находит близ-
кий по духу роман писательни-
цы Кэрен Лисснер и его адапти-

рует в своего рода мыльную опе-
ру, но для большого экрана. 
«Кэрри» — ее первый полноме-
тражный фильм. 

Все оказалось не так просто, 
как кажется. Диалоги, которые в 
прозе могли быть выражением 
авторского стиля и художест-
венных изысков, с экрана зву-
чат литературными штампами: 
героиня выражается витиевато, 
на этом и исчерпывается ее не-
заурядность. Девушка-вундер-
кинд на экране ничем особенно 
умным не озабочена и думает 
только том, о чем думают все на 
свете девушки-простушки. То 
есть хочет дебютировать в сво-
ем женском естестве, пользуясь 
объявлениями в дешевом табло-
иде-своднике. И вечно напары-
вается на столь же выдающихся 
интеллектуалов и даже симпа-
тяг, но с одним-единственным 
недостатком — у них есть неве-
сты. Интерес к ним сразу исче-
зает: на таких поздно охотиться 
— их уже поймали. И мы понима-
ем: девушка с принципами.

Разрыв между претензиями 
авторов показать выдающуюся 
по интеллекту героиню и их 
«ситкомными» представления-
ми о поведении выпускниц Гар-
варда сначала настораживает 
(не может быть, это уж слиш-
ком!), а потом ошарашивает (мы 
рождены, чтоб Кафку сделать 
былью). Получилась девушка, 
для которой неповоротливые 
принципы заменяют жизнь. То 
есть патологически глупая де-

вушка. Ее интеллектуальность 
выражается в основном тем, что 
она постоянно хамит появляю-

щимся на ее горизонтах мужчи-
нам. «Я люблю тебя, придурок!» 
— самое нежное, что можно от 

нее услышать. Такая выходит 
сложная, загадочная натура, пе-
ред которой все окружающие 
почему-то лебезят, все должны 
перед нею оправдываться, все 
ей чем-то обязаны. Она говорли-
ва и беспардонна, слышит толь-
ко себя и делает только то и тог-
да, что и когда ей взбрело в голо-
ву. Центропупизм — ее мотор, ее 
кредо, ее сущность. В ее по-дет-
ски распахнутых глазах не чита-
ется ничего, кроме упрямой зло-

бы. А если звонит чем-то не уго-
дивший ей любовник, она шмя-
кает мобильник о тротуар. 
Именно так поступает настоя-
щий вундеркинд. 

Как теперь повелось в жен-
ском кино, сильный пол в нем 
слаб и невнятен, героини к нему 
относятся как к неизбежному 
злу, инструменту для утоления 
сексуальной жажды и таблетке 
от одиночества. 

Ясно, что в столь актуальном 
фильме не может не промель-
кнуть и тень движения #MeToo: 
молодой университетский про-
фессор (Колин О`Донохью) по-
ложил на Кэрри глаз, она охотно 
полезла к нему в постель — и те-
перь думает, обвинить ли его в 
харрасменте или пощадить. «Я 
думала, он меня оценит!» — го-
рестно признается своему лю-
бящему папе (Гэбриел Бирн), 
прилетевшему к ней из Лондона, 
чтобы услышать очередное «я 
тебя ненавижу». И в омерзи-
тельной по как бы интеллекту-
альной беспардонности сцене 
обыска оба вламываются к нему 
в квартиру, невзирая на собрав-
шихся к Рождеству гостей. 

Как известно, герои произве-
дения не могут быть умнее при-
думавших их авторов — все пер-
сонажи на свой лад выражают 
их второе, затаенное «я». Веро-
ятно, перед нами тот самый слу-
чай. Хотя это милая рождествен-
ская штучка, по недоразумению 
залетевшая в наш июньский 
раскаленный интернет.  

Явление Третьяковки 
народу

Все должны быть в ма-
сках и перчатках. При-
держиваемся рекомен-

даций Роскомнадзора и учиты-
ваем опыт мировых музеев. 

 Переходим на продажу биле-
тов онлайн, чтобы избежать 
очередей. Но для исключитель-
ных случаев будут работать де-
журные кассы. Рекомендации 
Роскомнадзора определяют не-
обходимую дистанцию в 1,5—2 
метра между людьми, и мы вво-
дим вход по сеансам с диапазо-
ном в 30 минут. Придется огра-
ничивать число посетителей. И 
даже если бы у нас была сегодня 
выставка Репина или Серова, 
мы не могли бы принять всех 
желающих.

Время сеанса ограничено?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Нет. Но будем 
мониторить поток зрителей в 
залах. Если люди будут задер-
живаться, остальным придется 
подождать. Хотя создавать оче-
редь — еще опаснее.  Узкое место 
— входная зона. В залах массово-
го скопления зрителей уже нет. 
Задача — выстроить логистику. В 
главном здании мы намечаем 
маршрут, закрыв переходы 
между какими-то залами, чтобы 
люди шли в одном направлении. 
В здании на Крымском валу 
проще — там легче идти вперед, 
чем возвращаться. 

Но многие любят побродить 
по выставке, желая сравнить 
авторов, произведения… 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Что ж, расхо-
димся же мы на тротуарах.

Разметка на полу будет?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Только там, 
где может быть скопление лю-
дей: кассы, системы хранения 
для зонтов и сумок, стойка ад-
министратора, туалеты. Важно 
найти «антиковидные» реше-
ния для привычных вещей. На-
пример, для банкеток в залах. 
Люди устают, должны иметь 
возможность присесть. Но нуж-
но придумать, чтобы они не са-
дились близко друг от друга. 

Экскурсии будут?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:  Нам разреши-
ли экскурсии до 5 человек. С не-
обходимым оборудованием, 
включая одноразовые наушни-
ки. Понятно, не будем требо-
вать, чтобы родители и дети 
держались на расстоянии двух 
метров друг от друга. Эти пра-
вила особенно важны для залов 
в Лаврушинском, где летом 
много народу. В этом году мы не 
ждем иностранных туристов, 
но они обычно составляют 12 
процентов посетителей. Рос-
сийские туристы начнут, веро-
ятно, приезжать не раньше кон-
ца июля — начала августа. В лю-
бом случае больших групп не 
будет. 

Цены на билеты вырастут?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно, нет.

Сотрудники тоже будут ра-
ботать в масках и перчат-
ках?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. Плюс спе-
циальные пластиковые перего-
родки. Обеспечить безопа-
сность сотрудников — одна из 
приоритетных задач. Хотя, на-
верное, требование носить пер-
чатки достаточно сложно вы-
полнить летом.  

Диалоги на троих 
со Шнуром

Что нового онлайн-музей со-
бирается с собой взять при 
выходе из локдауна?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы были гото-
вы к тому, чтобы сделать рывок 
в развитии цифрового формата, 
но совершить его вынудила пан-
демия. Стало очевидно, что за-
пертых дома людей не завлечь 
монотонным рассказом экскур-
совода. Пришлось «включать 
креативность». Наши сотрудни-
ки создали и квесты, и экскур-
сии, и лекции. 

А некоторые снялись в фильме 
с Сергеем Шнуровым. 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мне кажется, 
мы нашли новый способ разго-
вора со зрителями. Диалог двух 
зрителей перед произведением 
искусства превращается в «раз-
говор на троих». Картины, как в 
фильме «Третьяковка со Шну-
ром», становятся равноправны-
ми собеседниками. Не поводом 
для светской беседы, а ключе-
выми участниками разговора. 
Спор поможет увидеть в давно 
известном что-то новое.

Разговор на троих — новый 
жанр? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Не жанр. На-
зовите это непосредственным 
процессом восприятия произ-
ведения, осмысления и интер-
претацией его на глазах у пу-
блики в прямом эфире. Этот 
формат оказался невероятно 

востребованным. Недавно было 
900 000 просмотров. Сейчас 
уже, наверное, под миллион. По-
сещаемость наших онлайн-ре-
сурсов за эти три месяца выро-
сла в три, в пять, где-то — в семь 
раз. 

О продолжении фильма с 
Сергеем Шнуровым думаете?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:  Да, но уже в 
залах галереи на Крымском 
Валу. Мы ведем переговоры с по-
тенциальными партнерами и 
спонсорами. 

Дорога в картину
15 июня открывается — еще 
онлайн — общий проект трех 
музеев  «Точка перемещения». 
В нем участвуют «Гараж», 
Третьяковская галерея и Музей 
Москвы. Почему для вас важно 
участие в этом проекте?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Потому что 
искусство для ребенка — любого 
— невероятно важно. Это эмо-
ции, встреча с новым миром, 
шанс пообщаться, что-то уз-
нать. Дети рабочих-мигрантов, 
которые живут с родителями в 
Москве, не исключение. Когда 
мы начали говорить с предста-
вителями фондов, которые за-
нимаются проблемами выну-
жденной миграции, то выясни-
лось, что эти дети часто не ходят 

в школу. Русского языка они 
иногда просто не знают. Сидят 
дома с мамами, пока папы рабо-
тают. Домом может быть обще-
житие, съемная квартира, где 
живут несколько семей. В сущ-
ности, дети оказываются в той 
же самоизоляции, но в постоян-
ном режиме. 

А что галерея может им пред-
ложить?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: У нас богатое 
собрание произведений худож-
ников из бывших советских ре-
спублик , а ныне – независимых 
государств. В том числе и тех, 
чьи граждане приезжают на за-
работки в Москву с семьями. 
Мы подумали, что искусство 
может поддержать в ребенке 
память о доме, о большой се-
мье, которая осталась где-то да-
леко. Дать чувство психологи-
ческого комфорта. Для фести-
валя прошлого года мы в десяти 
залах на Крымском валу доба-
вили картины советских ху-
дожников из республик. Выби-
рали работы, в центре которых 
тема родного дома, семьи, 
близкого круга. В том числе 
Мартироса Сарьяна, Мир На-
дира Зейналова, Камиля Мул-
лашева,  Алексея Исупова, 
Джавлона Умарбекова, Тогрула 
Нариманбекова. Это стало ос-

новой первого фестиваля «Точ-
ка перемещения». Так что в 
этом году фестиваль будет уже 
второй раз — но пройдет он-
лайн.  

Если дети не знают языка, 
как работать с ними?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: У нас прекра-
сные педагоги, умеют работать 
с разной аудиторией. Кроме 
того, дети могут рисовать, рас-
сказывать истории в рисунках. 
Язык не самая большая про-
блема. Не так просто даже со-
брать этих детей, привезти их в 
музей. Проблемы работы с 
детьми вынужденных мигран-
тов актуальны для музеев все-
го мира. Любой уважающий 
себя музей имеет образова-
тельные программы, мастер-
классы, экскурсии для детей, 
которые оказались в незнако-
мой среде, отнюдь не всегда 
комфортной и приветливой. У 
нас таких программ не было, и 
я очень обрадовалась, когда 
Дарья Пыркина, став во главе 
образовательного  отдела, 
предложила в числе других и 
этот проект. Я очень надеюсь, 
что нам удастся его развивать в 
будущем.   

В проекте «Точка перемещения» 
будут показаны работы художников 
бывших советских республик.

На окружающий мир она смотрит 
невидящими глазами...А К Ц Е Н Т

Герои произведения не могут быть 
умнее придумавших их авторов — 
все персонажи на свой лад выражают 
их второе, затаенное «я» 

А К Ц Е Н Т

Галерея была уже вполне готова 
совершить рывок в развитии 
цифрового формата. 
Пандемия ускорила этот процесс

ТЕПЛОТА ДУШЕВНЫХ УЗ
Вдруг наступил момент, когда я понял, что больше не 
могу думать, писать и говорить о том, в каком порядке и 
с какой медицинской амуницией зрители должны расса-
живаться в зрительном зале, где и как им надо мерить 
температуру, на каком расстоянии они должны стоять в 
очереди в туалеты и когда мы, наконец, начнем театраль-
ный сезон. Не могу перечитывать инструкции и обяза-
тельства по поводу защиты здоровья актеров, музыкан-
тов, технических и административных сотрудников теа-
тров, которые должны вернуться в родные рабочие пена-
ты. Больше не могу рассуждать о том, что в нашем твор-
ческом деле останется в онлайне, а что вновь приобретет 
физическую осязаемость. Вовсе не призываю легкомы-
сленно относиться к требованиям Роспотребнадзора, 
где работают умные и ответственные люди во главе с Ан-
ной Юрьевной Поповой. Они всегда готовы к диалогу. И 
им, что называется, есть что сказать. Но нам надо гово-
рить с публикой о чем-то, кроме санитарных предписа-
ний. А.П. Чехов в самом начале августа 1901 года в дни, 
когда сочинял свое 
завещательное пись-
мо, оставил в запи-
сной книжке приме-
чательную фразу: 
«Человек любит по-
говорить о своих бо-
лезнях, а между тем 
это самое неинтере-
сное в его жизни». А 
что самое интере-
сное, что самое важ-
ное, о чем зрители, 
еще не пережившие 
пандемию COVID 
19, захотят услы-
шать со сцены и уви-
деть на экране? Что заставит их прийти в театр? Уверен, 
что наша общая забота о взаимной безопасности неиз-
бежно повлияет на восприятие искусства. Даже музы-
кального, очищенного от любых словесных и изобрази-
тельных образов, увлекающего прямо к небесам. В ны-
нешней жизни, которую надо выстраивать по новым 
правилам, форма безжалостно теснит содержание. А 
они, как известно, взаимозависимы. Не  хочется, чтобы 
маски и перчатки вместе с санитайзерами стали единст-
венным существенным смыслом того, чем мы занимаем-
ся. И будем заниматься. Понятно, что от всего этого ни-
куда не деться еще долго, быть может, с этим придется 
смириться навсегда. Но в какой-то момент это станет об-
ыденностью, привычкой. Страх болезни утихомирится, 
будет вытеснен на задний план индивидуального бытия. 
Затаится в глубине подсознания инстинктивная потреб-
ность постоянно смотреть и слушать выступления виру-
сологов, врачей и околомедицинских экспертов. В конце 
концов притупится желание самому примерять на себя 
роли ученого вирусолога, практикующего врача, чинов-
ника мэрии и минздрава, лучше всех разбирающегося в 
том, как уберечь от новой заразы здоровье своей семьи и 
свое собственное здоровье. 

И, открыв двери театров и концертных залов, надо 
будет заново прислушиваться к тому, что волнует сегод-
няшнего зрителя, чего он ждет от всех, кто сочиняет ро-
маны, сценарии, пьесы, ставит спектакли и снимает 
фильмы. Нам самим надо будет ощутить и понять, на-
сколько новый опыт, полученный за последние месяцы, 
подтолкнет нас к новым художественным решениям. 
Или позволит сохраниться в пределах привычного. 

Все разговоры о том, что мир изменится и станет дру-
гим в результате нынешней пандемии, в значительной 
степени потеряли неотвратимый смысл после того, как 
произошло смягчение правил самоизоляции и народ 
хлынул на улицы. Кто-то с опаской, увеличивая социаль-
ную дистанцию между собой и встречными людьми, кто-
то демонстративно ее сокращая. М. Пиотровский вполне 
разумно предложил социальную дистанцию называть 
физической, чтобы не разжигать классовую борьбу на 
лингвистической почве. Но в любом случае в первые же 
дни узаконенной свободы люди захотели эмоциональ-
ной близости, живого и шумного общения. 

Трудно сказать, сколько времени продержится это 
эмоциональное голодание, эта потребность быть в люд-
ском круговороте — пусть и на определенной дистанции, 
пусть в масках и пер-
чатках, но в макси-
мально возможной 
близости с другими, 
а не только со свои-
ми домашними в че-
тырех стенах. Имен-
но острый дефицит 
свободного обще-
ния, недостаток по-
ложительных  пере-
живаний подтол-
кнет наших зрите-
лей прийти в за-
мкнутые простран-
ства театральных и 
концертных залов. 
Чем мы сможем оправдать это доверие? Только искрен-
ним восторгом от забытого сотворчества артистов и пу-
блики? Конечно, актеры не меньше зрителей соскучи-
лись по той теплоте душевных уз, что рождает настоя-
щие произведения сценического искусства. Но сможем 
ли мы удержать этот необходимый и трудно достигае-
мый градус человечности? Пандемия лишь усугубила 
проявления нашей природы, — от героизма до подлости, 
от жертвенности до эгоцентризма. Все, что в обычные 
времена усредняется, прячется в обыденности, в перио-
ды испытаний проявляется в ослепительном свете траге-
дии. Правда, для подавляющего большинства, без чело-
веческих потерь пережившего угрозу пандемии, она 
останется в памяти лишь бытовыми неудобствами само-
изоляции, возникшей клаустрофобией, экономическим 
обнищанием и психологическим стрессом от первого, 
второго и третьего. Именно поэтому первые художест-
венные реакции на происходящее — от цикла пьес Евге-
ния Водолазкина до новых приключений доктора Дани-
лова в «ковидной» больнице Андрея Шляхова — парадок-
сально трагикомичны, как сама нынешняя действитель-
ность. Мне радостно видеть, как Е. Водолазкин ворвался 
в театральное пространство, счастливо обнаружив, ка-
кие возможности таит сцена. Талантливый человек та-
лантлив во всем. Но отношения публики с разного рода 
социально-медицинскими проблемами, тоже имеют 
свои пределы. Наверное, неслучайно в кассе Московско-
го театра мюзикла чаще всего интересуются, когда мы 
будем давать «Принцессу цирка» Имре Кальмана. Заме-
чу, что расцвет американского мюзикла пришелся на де-
сятилетие, совпавшее с Великой депрессией, мировым 
экономическим кризисом, начавшимся в октябре 1929 
года. Люди хотят почувствовать себя счастливыми не 
только в дни радости, но и в пору нелегких испытаний. 

Хватит ли у нас таланта и сил на то, чтобы помочь им 
в этом?  

Пандемия усугу-
била проявления 
нашей природы, — 
от героизма 
до подлости, 
от жертвенности 
до эгоцентризма

Открыв двери 
театров, надо 
будет заново при-
слушиваться 
к тому, что волнует 
сегодняшнего 
зрителя

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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РАКУРС 

В Штатах, 
несмотря 
ни на что, 
хотят провести 
US Open

ТЕННИС 
ВО ВРЕМЯ 
ЧУМЫ
Николай Долгополов

Кривая заболеваемости коро-
навирусом в Соединенных 
Штатах подскочила вверх. При-
чина понятна: бесконечные и 
такие массовые демонстрации 
протеста, охватившие всю 
страну. Какая уж там социаль-
ная дистанция. Но Федерация 
тенниса США настаивает: тур-
нир «Большого шлема» может и 
должен состояться в обычные 
сроки с 31 августа по 13 сентя-
бря в Нью-Йорке.

Да, как всегда в Нью-Йорке, 
больше всех американских го-
родов от пандемии пострадав-
шем и потерявшем в результате 
смертельной болезни более 30 
тысяч жителей.

Пусть англичане отменили 
свой Уимблдон, а Париж, где 
эпидемия утихает, перенесли 
«Ролан Гаррос» — пока на 20 
сентября. Организаторы От-
крытого чемпионата США уве-
ряют, что нашли способы обез-
опасить участников. К каждому 
из них будет прикреплен лишь 
один постоянный сопровожда-
ющий, а всех теннисистов рас-
селят в отелях подальше от рай-
онов, в которых по-прежнему 
свирепствует COVID-19. Ну и 
еще: этот турнир «Большого 
шлема» может пройти без зри-
телей.

К чему подвергать огромно-
му риску теннисистов и людей 
из их окружения? Ответ ясен 
как божий день. А к чему терять 
прибыли, которые принесут те-
летрансляции?

Многие знаменитости резко 
критикуют организаторов. Так, 
трехкратный победитель US 
Open серб Новак Джокович 
удивляется тому, каким обра-
зом устроители собираются 
«поберечь» игроков. Возмож-
но, он постарается избежать 
участия в турнире. Да и другие 
европейцы из первой мировой 
десятки ставят под сомнение 
целесообразность проведения 
тенниса в разгар коронавиру-
сной чумы.

Однако устроители почему-
то уверены: их поддержат и две 
организации теннисистов-про-
фессионалов и Международная 
федерация тенниса. Оконча-
тельное решение о том, играть 
в теннис в городе, где количест-
во инфицированных составля-
ет около 400 тысяч, будет при-
нято в ближайшие дни. 

БОКС 

Поветкина 
включили 
в рейтинг 
сильнейших 
тяжеловесов

УВАЖАЮТ 
«ВИТЯЗЯ»
Анна Бекетова

Боксер Александр Поветкин по 
прозвищу «Русский витязь» за-
нял шестое место в рейтинге 
сильнейших тяжеловесов сов-
ременности по версии журнала 
The Ring, который опрашивает 
авторитетных экспертов по 
всему миру и публикует их вы-
бор с 1925 года.

Титул чемпиона получил 
британский боксер Тайсон 
Фьюри, который в феврале на-
каутировал Деонтея Уайлдера и 
отобрал у него пояс WBC. До 
этого американец провел де-
сять (!) успешных защит. 

Первое место в рейтинге от-
дали еще одному представите-
лю Великобритании Энтони 
Джошуа, который в декабре 
2019 года нанес поражение 
мексиканцу Энди Руису и вер-
нул себе титулы по версиям 
WBA, WBO и IBF. 

В топ-5 также входят брита-
нец  Диллиан Уайт, экс-чемпи-
он мира по версии WBC Деон-
тей Уайлдер, кубинец Луис Ор-
тис и Руис.

Напомним, что между По-
веткиным и Уайтом запланиро-
ван бой за титул временного 
чемпиона WBC. Изначально он 
должен был состояться 2 мая в 
Манчестере, но из-за пандемии 
коронавируса был перенесен 
на 4 июля. По последней инфор-
мации, поединок может пройти 
8 или 15 августа на территории 
штаба промоутерской компа-
нии Matchroom в британском 
Брентвуде. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Прыгун в воду Александр Бондарь о борьбе с собой, китайцами 
и даже страхом

Вышка не для слабонервных
Анна Козина

О
дин из лидеров сборной 
России по прыжкам в 
воду, чемпион Европы и 

призер чемпионатов мира Алек-
сандр Бондарь вместе с коман-
дой вернулся к полноценным 
тренировкам на подмосковной 
базе «Озеро Круглое».

Из положительных момен-
тов самоизоляции, которая про-
длилась два месяца, Александр 
назвал возможность побыть с 
семьей. Ведь из-за подготовки к 
ЧМ-2019 и выступления в Кван-
джу, где удалось завоевать «се-
ребро» и «бронзу», он чуть 
было не пропустил первые шаги 
своей дочки. Ну а отрицатель-
ный момент — в непредсказуе-
мой реакции организма на 
столь долгую вынужденную па-
узу в работе. 

Александр, как может ска-
заться этот перерыв на ва-
шем физическом состоянии?

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Тяжело ска-
зать, время покажет. Может, на 
пользу пойдет, а может, и нет. Во 
время изоляции занимался 
ОФП, чтобы мышцы оставались 
более или менее в тонусе. Мой 
личный тренер Ольга Феоктис-
това проводила для меня он-
лайн-тренировки. Надо начать 
нормально работать, тогда где-
то через полгода станет ясно. 
Само собой, первое время будет 
сложно. Но все это можно пере-
терпеть. Плохо, что Олимпиаду 
перенесли. Вот это да.

После чемпионата Евро-
пы-2014 в Берлине вы решили 
завершить карьеру и перебра-
лись из Украины в Россию. По-
чему?

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Все сошлось 
воедино. Были проблемы со здо-
ровьем. Меня с детства беспоко-
или гаймориты и фронтиты. 
Пришлось делать операцию. 
Она прошла успешно, однако на 
тот момент мне почему-то каза-

лось, что у меня сильно пошли 
на спад результаты. Кроме того, 
в 2014-м родители уехали в Рос-
сию, моя девушка и будущая су-
пруга тоже жила в Москве. Я 
принял решение уехать к семье, 
к любимой девушке Екатерине 
(Федорченко. — «РГ»). Она тоже 
занималась прыжками в воду. 

Когда мы познакомились в 
2010-м на первенстве Европы в 
Хельсинки, выступала за юни-
орскую сборную России.

В чем себя нашли на новом ме-
сте?

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Работал трене-
ром в любительской секции. На-
чал постепенно тренироваться. 
И понял, что снова хочу пры-
гать. Получил российское граж-
данство и попал в сборную Рос-
сии в 2016 году. На Олимпиаду, 
понятно, не поехал, но я сильно 
и не рассчитывал на участие в 
Рио. Тот пропуск Игр для меня 
прошел безболезненно. 

Однако вы уже дали понять, 
что перенос Олимпиады в То-
кио стал разочарованием. 

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Само собой, я 
мечтаю об Олимпиаде. Хочу по-
пасть туда: если суждено, то я 
выступлю в Токио. А если нет, 
то, хоть горы сверни, ничего не 
выйдет. Но это не значит, что я 
сижу сложа руки и жду. Я рабо-
таю, максимально выкладыва-
юсь на тренировках. 

Первый успех в сборной России 
— «серебро» в синхронных 
прыжках с вышки с Викто-
ром Минибаевым на ЧМ в Бу-
дапеште. Как вы сработа-
лись?

А Л Е К СА Н Д Р  Б О Н Д А Р Ь : Сложности 
были. Но это нормально. У каж-
дого прыгуна своя техника от-
талкивания, входа в воду. С дру-
гой стороны, мы много лет зна-
ли друг друга, виделись, обща-
лись, даже когда я за сборную 
Украины прыгал. Как мне пока-
залось, серьезных проблем у 
нас не возникло, чтобы мы руга-
лись или не могли сделать ка-
кой-то элемент.

В Кванджу-2019 вы завоевали 
второе «серебро». Причем по-
сле финала сказали, что мо-
гли обойти китайцев. Что 
для этого нужно?

А Л Е К С А Н Д Р  Б О Н Д А Р Ь :  Подойти к 
старту в лучшей психологиче-
ской форме. Что касается физи-
ческих кондиций, то можно 
быть наравне. Но когда китайцы 

видят, что ты сильнее морально, 
они начинают допускать ошиб-
ки. А еще нужна удача, фарт.

А личные отношения между 
партнерами важны? 

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Главное, чтобы 
взгляды на тренировки совпада-
ли. Но, конечно, вне тренировки 
должны быть нормальные чело-
веческие отношения, без нена-
висти, без зависти, иначе ниче-
го хорошего не выйдет.

Ненависть и зависть — это 
про соперничество в индиви-
дуальном зачете? 

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Да. Но мы со-
перники на вышке. Вне вышки 
мы друзья, знакомые, товари-
щи. Мне кажется, это все пони-
мают.

Ваша индивидуальная «брон-
за» на чемпионате мира-2019 
— первая медаль для России в 
этой дисциплине за 12 лет по-
сле «золота» Глеба Гальпери-
на. Большое достижение!

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Я и тогда гово-
рил, и сейчас повторю: мог вы-
ступить лучше. В любом случае 
есть медаль, которая очень важ-
на для меня. Стараюсь не ду-
мать о прошлом. Надо смотреть, 
что будет впереди.

Наверное, каждый прыгун с 
вышки пробовал себя в хай-
дайвинге? 

АЛЕКСАНДР БОНДАРЬ: Пробовал пры-
гать с 20 метров в Казани, где 
есть специальная платформа и 
проходят соревнования по хай-
дайвингу. Было захватывающе 
и, честно признаюсь, страшно. 
Это колоссальная разница в вы-
соте, в полете. Я прыгнул раз 
пять. И понял, что пока не стоит. 
Очень травмоопасно. В миг 
можно ногу сломать, травму по-
лучить. Нет смысла рисковать 
ради удовольствия, необычных 
ощущений. У меня ведь есть еще 
другие серьезные цели, которых 
хочется добиться. 

ФУТБОЛ Сегодня решится судьба еврокубкового сезона

Лига возвращается

Артур Нанян 

С
егодня состоится за-
седание Исполкома 
УЕФА, по итогам ко-
торого будет принят 
ряд важнейших ре-
шений. Прежде все-
го — относительно 
возобновления ро-
зыгрышей Лиги чем-

пионов и Лиги Европы.
Варианты рассматривались 

разные, вплоть до досрочного 
завершения еврокубкового се-
зона. Официально обо всем бу-
дет объявлено в среду, но веду-
щим СМИ удалось разузнать, 
каким образом УЕФА собирает-
ся выйти из этой непростой си-
туации.

Предполагается, что Лига 
чемпионов будет доиграна в 
формате «финала восьми» в 
Лиссабоне. Четвертьфиналы 
пройдут с 12 по 15 августа, по-
луфиналы — 18—19 августа, ре-
шающая встреча должна состо-
яться 23 августа. Жеребьевка 
«финала восьми» пройдет в Нь-
оне в середине июля.

На данный момент известны 

четыре участника 1/4 финала: 
«Аталанта» (Италия), «Атлети-
ко» (Испания), «Пари Сен-Жер-
мен» (Франция) и «РБ Лейпциг» 
(Германия). В остальных парах 
1/8 финала были проведены 
лишь первые матчи, после чего 
сезон был прерван из-за панде-
мии коронавируса. Ответные 
встречи «Ювентуса» с «Лио-
ном» (результат первой игры — 
0:1), и «Барселоны» с «Наполи» 
(1:1) пройдут в Турине и Барсе-
лоне соответственно 7 и 8 авгу-
ста. Где состоятся игры «Ман-
честер Сити» — «Реал» (резуль-
тат первого поединка 2:1) и «Ба-
вария» — «Челси» (3:0) не уточ-
няется.

Возможно, сегодня офици-

ально будет объявлено также о 
том, что финал Лиги чемпионов 
в Санкт-Петербурге перенесут 
на год — с 2021 на 2022 год. В 
свою очередь Стамбул, который 
должен был принять решающий 
матч нынешнего розыгрыша 
турнира, сделает это в 2021 году.

Теперь что касается Лиги Ев-
ропы. Оставшаяся ее часть (на-
чиная с четвертьфинальной ста-
дии) будет доиграна с 10 по 21 
августа в четырех немецких го-
родах: Дуйсбурге, Гельзенкир-
хене, Дюссельдорфе и Кельне, 
который примет финал.

Все команды проведут по од-
ному матчу без зрителей. Клу-
бы, не успевшие начать проти-
востояние в 1/8 финала, также 

проведут одну встречу в Герма-
нии. Речь здесь идет о парах 
«Интер» (Италия) — «Хетафе» 
(Испания) и «Севилья» (Испа-
ния) — «Рома» (Италия). Коман-
ды, сыгравшие один поединок, 
проведут ответную игру согла-
сно изначальному регламенту. 
До приостановки Лиги Европы в 
1/8 финала состоялись следую-
щие матчи: «Истанбул Башак-
шехир» (Турция) — «Копенга-
ген» (1:0), «Олимпиакос» (Гре-
ция) — «Вулверхэмптон» (1:1), 
«Рейнджерс» (Шотландия) — 
«Байер 04» (Германия) — 1:3, 
«Вольфсбург» (Германия) — 
«Шахтер» (Украина) — 1:2, 
«Айнтрахт» (Германия) — «Ба-
зель» (Швейцария) — 0:3, ЛАСК 
(Австрия) — «Манчестер Юнай-
тед» (Англия) — 0:5.

Тем временем авторитетный 
портал Goal составил рейтинг 
игроков, являющихся основны-
ми претендентами на «Золотой 
мяч». Лидером в нем эксперты 
считают нападающего «Бава-
рии» Роберта Левандовского. 
Он  и правда набрал феноме-
нальную форму. В начале июня 
Роберт установил личный ре-

корд по голам за один сезон. 
Мяч в принципиальной встрече 
с «Байером» стал для него 44-м 
в нынешней кампании во всех 
соревнованиях (включая как 
клуб, так и сборную). К слову, 
Левандовский лидирует также в 
списке номинантов на «Золо-
тую бутсу», которая ежегодно 
вручается лучшему бомбарди-
ру европейских лиг. В активе 
форварда «Баварии» 30 голов. У 
ближайшего преследователя 
Роберта нападающего «Лацио» 
Чиро Иммобиле — 27 точных по-
паданий.

В тройку рейтинга попали 
лучшие футболисты современ-
ности — Криштиану Роналду 
(«Ювентус») и Лионель Месси 
(«Барселона»). В топ-10 также 
вошли: Кевин Де Брейне («Ман-
честер Сити»), Томас Мюллер 
(«Бавария»), Неймар («Пари 
Сен-Жермен»), Эрлинг Холанд, 
Джейдон Санчо (оба — «Борус-
сия», Дортмунд), Килиан Мбап-
пе («Пари Сен-Жермен»), Серж 
Гнабри («Бавария»). 

А К Ц Е Н Т

Лигу чемпионов доиграют в августе 
в формате «финала восьми» 
в Лиссабоне, а матчи Лиги Европы 
примут четыре немецких города

Матчи плей-офф Лиги чемпионов 
впервые в истории пройдут 
не весной, а летом. 

A
P

На чемпионате мира-2019 
Александр Бондарь выиграл 
для России очень важную медаль — 
первую в индивидуальных прыжках 
с вышки за 12 лет.
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ООО «ТАМБОВСКАЯ ИНДЕЙКА»  
информирует о подготовке технического задания  
на проведение оценки воздействия намечаемой  

хозяйственной деятельности на окружающую среду» 
(далее — ОВОС) по объектам:

—  «Комплекс (ферм) объектов животноводства по произ-
водству мяса индейки. Откорм 14», расположенный 
по адресу: Липецкая область, Чаплыгинский район, с/п 
Юсовский сельсовет, в границах земельного участка с ка-
дастровым номером 48:18:1660101:1254»

—  «Комплекс (ферм) объектов животноводства по произ-
водству мяса индейки. Откорм 15», расположенный 
по адресу: Липецкая область, Чаплыгинский район, с/п 
Юсовский сельсовет, в границах земельного участка с ка-
дастровым номером 48:18:1660113:115» 

Целью намечаемой деятельности является строительство 
комплекса по производству мяса индейки.

Примерные сроки проведения оценки воздействия намеча-
емой деятельности на окружающую среду: июнь — сентябрь 
2020 г.

Примерные сроки строительства объектов: 2020 — 2021 
год.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация сельского поселения Юсовский 
сельсовет Чаплыгинского муниципального района Липецкой 
области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: сбор 
замечаний заинтересованных лиц.

С проектом технического задания можно ознакомиться по ад-
ресу: Липецкая обл., Чаплыгинский р-н, с. Юсово, ул. Советская, 
д. 9. Предложения и замечания принимаются в течение 30 кален-
дарных дней с момента опубликования объявления по адресу: 
Липецкая обл., Чаплыгинский р-н, с. Юсово, ул. Советская, д. 9, 
и по электронной почте: tambov_indeika@list.ru.

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой 
деятельности будет утверждено Техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ», ООО «ТюменьПромИзыскания» и администрацией Уват-
ского района извещают о проведении общественных обсуждений 
проектной документации «Разработка проектов ликвидации бу-
ровых шламовых амбаров на территории Усть-Тегусского, Ур-
ненского, Радонежского месторождений и рекультивации приле-
гающих нарушенных земель», включая предварительные матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (далее материалы 
ОВОС) и Техническое задание на проведение ОВОС (далее ТЗ на 
ОВОС), с целью ознакомления и учета общественного мнения.
Цель намечаемой деятельности: ликвидация объектов разме-
щения отходов – буровых шламовых амбаров, с использованием 
экологически направленной и экономически выгодной техноло-
гии, с учетом проектных решений, предотвращающих негативное 
воздействие на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменс-
кая область, Уватский район, в границах Усть-Тегусского, Урнен-
ского, Радонежского месторождений.

Наименование и адрес заказчика: ООО «РН-Уватнефте-
газ», юр. адрес: 626170, Тюменская обл., с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19; фактический адрес: 625000, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67,  
тел.: (3452) 38-99-99, E-mail: rn-uvatng@uvng.rosneft.ru.

Наименование и адрес представителей заказчика:  
ООО «НК «Роснефть»- НТЦ», 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 
д.54, тел. (861)201-74-00, E-mail: ntc@rnntc.ru. ООО «Тюмень-
ПромИзыскания», юр. адрес: 625007, г. Тюмень, ул. Инженер-
ная, 66, оф 23, фактический адрес: г. Тюмень, ул. Холодильная, 
д. 65/3, тел.: (3452)500-029; E-mail: office@tpigeo.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: II квартал 2020 г. – 
IV квартал 2020 г.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: управление градостроительной деятельности и му-
ниципального хозяйства администрации Уватского района Тю-
менской области.

Прием замечаний и предложений к ТЗ на ОВОС в устной и 
письменной форме осуществляется в течение 30 календар-
ных дней (включительно) со дня опубликования по адресам:  
ООО «РН-Уватнефтегаз», 625000, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, 
каб. 216, тел.: 8 (3452) 389-999, доб. 1064, в рабочие дни с 9.00 
до 17.00, E-mail: rn-uvatng@uvng.rosneft.ru. Администрация 
Уватского района, 626170, с. Уват, ул. Иртышская, 19, каб. 219,  
тел.: 8(34561)2-80-52; в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (обед с 13.00 
до 14.00), e-mail: uvat_region@mail.ru.

Прием замечаний и предложений к проектной документа-
ции, включая материалы ОВОС, в устной и письменной форме 
осуществляется с 20 июля 2020 года по 18 августа 2020 года:  
ООО «РН-Уватнефтегаз», 625000, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, 
каб. 216, тел.: 8(3452) 389-999, доб. 1064, в рабочие дни с 9.00 
до 17.00, E-mail: rn-uvatng@uvng.rosneft.ru. Администрация 
Уватского района, 626170, с. Уват, ул. Иртышская, 19, каб. 219,  
тел.: 8(34561)2-80-52; в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (обед с 13.00 
до 14.00), e-mail: uvat_region@mail.ru.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 19 августа 2020г с 10.00 до 11.00 (время местное) по адре-
су: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 301.

Замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций к проектной документации, включая материалы ОВОС 
и ТЗ на ОВОС, принимаются в общественных приемных, по ука-
занным в объявлении адресам, в письменной и устной форме в те-
чение 30 дней после проведения общественных обсуждений и на 
адреса эл.почты: uvat_region@mail.ru; rn-uvatng@uvng.rosneft.ru.
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Информирование общественности о проведении обще-
ственных обсуждений (слушаний) намечаемой хозяйст-

венной деятельности

ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Администрацией му-
ниципального образования г.Тобольск в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» информирует о намечаемой де-
ятельности и начале процесса общественных обсуждений (слу-
шаний) проекта «Создание нового производства малеинового 
ангидрида (МАН) мощностью 45 тыс. тонн в год на площадке 
ООО «СИБУР Тобольск».

Цель намечаемой деятельности: создание нового производс-
тва малеинового ангидрида (МАН).

Местоположение объекта: Россия, Тюменская область, г. То-
больск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», Россия, 626150, 
Тюменская область, г.Тобольск. Тел.: +7 (3456) 398-000, e-mail: 
office-sibt@tobolsk.sibur.ru. Почтовый адрес: а/я 22, г. То-
больск.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ», 
ул. 50 Лет Октября, д. 14, г. Тюмень, 625048, тел.:+7 (861) 238-
60-60, факс:+7 (861) 238-60-70, e-mail: info@nipigas.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: начало I квартал 2020 г. — окончание III квартал 
2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: Администрация города Тобольска совместно с То-
больской городской Думой. 

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором этапе 
общественности предоставляется проектная документация (ПД) 
объекта государственной экологической экспертизы, включая 
материалы ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности на втором 
этапе общественных обсуждений: информирование посредс-
твом публикаций в СМИ, информирование через общественные 
приемные.

Проектная документация (ПД) объекта государственной 
экологической экспертизы, включая материалы ОВОС, разме-
щена на сайте www.admtobolsk.ru (c 17.06.2020 г. по 20.07.2020 г.), 
прием замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций осуществляется в письменной форме в журнале ре-
гистрации в срок: 17.06.2020 — 20.07.2020 в будние дни с 9.00 до 
17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 14.00 по адресу: 
г.Тобольск, мкр. 8, д. 32, 2-й этаж, кабинет № 204.

Заседание общественных обсуждений (слушаний) Проект-
ной документации (ПД) объекта государственной экологичес-
кой экспертизы, включая материалы ОВОС, состоится 21 июля 
2020 года в 17.00 по адресу: г. Тобольск, ул. Ленская, 35, 5-й этаж, 
конференц-зал гостиницы «Георгиевская».
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